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PAVIMENTAÇÃO CONCLUÍDA
Foram concluídas as obras de pavimentação em concreto na
avenida Limeira, que foi contemplada no trecho rodovia Deputa-
do Laércio Corte (SP-147) até o viaduto Vicente Capaldi (Babi-

co), na ligação com a avenida Primeiro de Agosto. Além da apli-
cação do pavimento de concreto, a via recebeu adequações na
rede de drenagem de águas pluviais, dentre outras melhorias. A5

CAMPANHA – I
A última semana de campa-

nha à Prefeitura de Piracicaba co-
meçou a todo vapor. Barjas Ne-
gri (PSDB) e Helinho Zanatta
(PSD) mesclam os vídeos em suas
páginas nas redes sociais entre
ataque aos adversários e conteú-
dos de apoio. São os últimos dias
para convencer os eleitores, já
muitos ainda estão indecisos.

CAMPANHA – II
Do lado de Barjas Negri, o

ataque ao adversário é de que a
população “não conhece Helinho”
e “só ouviu falar o nome”, con-
clui que é “difícil votar em quem
a gente não conhece” e sugere que
o que está ruim ainda pode pio-

rar. No conteúdo positivo, Barjas
apresenta vídeos das suas filhas,
Lícia e Marina, elogiando a pos-
tura do pai, do avô e o desejo por
voltar a governar a cidade.

CAMPANHA - III
Do lado de Helinho Zanatta, o

ataque fica por conta de “muita
gente já se esqueceu dos rolos que
Barjas se meteu”, ao elencar pro-
blemas com servidores, com as con-
tas públicas, coma a terceirização
do esgoto e o fato de ter congela-
do o salário dos servidores, o que
dificulta a contratação de médi-
cos. Como elogio, apresenta um
vídeo de apoio do governador Tar-
císio de Freitas (Republicanos).

CAMPANHA – IV
Este Capiau, idoso e cansado,

aprendeu, desde muito cedo, de que
“eleição e doce de abóbora só de-
pois da apuração” e não se encanta
com as tentativas de convencer o
eleitor pelas pesquisas de intenção
de voto ou mesmo por ataque ao
adversário. O que vale, por fim,
é se o candidato consegue con-
vencer o eleitor de que sua even-
tual administração possa resolver
os problemas. Que são muitos.
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O vereador Pedro Kawai (PSDB)
— reeleito — enviou foto de ban-
deirola com foto do vice-pre-
feito, André Augusti, ao lado do
candidato a prefeito Barjas Ne-
gri. “Faz uns quinze dias que

VICE NA FOTO
foram feitas”, garante. Regis-
trado. Nada mais do que corre-
to. Difícil está encontrar, na ci-
dade, uma bandeirola em al-
gum endereço. Mas palavra de
Kawai é palavra de Kawai.

Pedro Kawai

O design do Ioniq 5 projeta-se em direção ao futuro Hyundai Palisade, SUV premium, ícone da marca em todo o mundo Novo Creta tem pacote completo de segurança Hyundai SmartSense

Hyundai apresenta
três lançamentos para
o mercado brasileiro
Apresentação em Piracicaba aconteceu na última sexta-feira
(18) na HB Caminho, com a presença do seu diretor Thiago
Sanches e pelo representante da Hyundai, Maurício Jordão

A Hyundai Motor Brasil
apresenta três novos lançamen-
tos para o mercado automobilís-
tico brasileiro: o Ionic 5, Palisade
e o Novo Hyundai Creta. A Hyun-
dai Motor Brasil também come-

çou a pré-venda do Hyundai Io-
niq 5 no Brasil. O modelo é a refe-
rência mundial da marca sul-co-
reana para redefinir a mobilidade
100% elétrica na vida contempo-
rânea. Palisade, o SUV premium,

ícone da marca em todo o mun-
do, oferece oito lugares e motor V6
de 3,8 litros com 295 cavalos de
potência. E a nova geração do
Hyundai Creta. O SUV, que no ano
passado conquistou a primeira po-

sição geral de vendas no varejo in-
cluindo todas as categorias - feito
inédito para um SUV no Brasil, re-
nova por completo o visual exter-
no e interno. CADERNO ESPE-
CIAL PÁGINAS A9 A A12
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Músico Maikão
busca reafirmar
compromisso
social com
Piracicaba

O projeto gravação do álbum
Salve Gente Forte destaca uma va-
riedade de musicalidade sonora,
bem como, uma visão poética que
evoca e exalta grupos de pessoas
que se movem na esperança de uma
vida melhor, por meio da luta diá-
ria e constante, ao mesmo tempo
que produzem movimentos de su-
peração pessoais e coletivas, por
isso, dignas de um Salve.  A14

Marcel Yamauti

Salve Gente Forte, de Maikão, reafirma
compromisso social com comunidade piracicabana
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Saudações à diversidade piracicabana
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Adelino Francisco
de Oliveira

Acultura brasi-
leira, em seu
 processo de

formação, guarda um
profundo vínculo
com as dimensões da
diversidade e da plu-
ralidade. Não é pos-
sível pensar e compreender o
Brasil sem considerar esta rea-
lidade complexa. O sincretismo,
fruto do encontro entre as cul-
turas, e a miscigenação, resul-
tado do encontro entre distin-
tos povos, são aspectos consti-
tutivos e estão na base da gene-
rosidade de nossa identidade.

As concepções neofascistas,
assumidas principalmente pelo
atual governo, não são capazes
de considerar e respeitar a ca-
racterística diversa, aberta do
povo brasileiro. Aliás, o neofas-
cismo busca negar e anular a di-
mensão da diversidade, impon-
do uma sociedade marcada pela
padronização dos comportamen-
tos e pela homogeneização dos
indivíduos. Passa a ser estraté-
gia oficial criminalizar as dife-

renças, fazendo do ou-
tro o inimigo da nação.

Mas quem é o ou-
tro em uma cultura tão
rica e plural quanto a
nossa, tão bela e profun-
damente heterogênea?
Em um contexto de so-
ciedade democrática,
todos devem ser reco-
nhecidos como cida-

dãos, plenos em direitos. Ninguém
pode ser considerado como um es-
tranho, que não faz parte da cons-
tituição do país. Esse caráter aber-
to, que aglutina povos e culturas
talvez seja o elemento mais genero-
so da identidade brasileira.

As marcas da diversidade,
mesmo invisibilizadas com ações
que buscam promover um proces-
so de apagamento, encontram-se
espalhadas por todo país. Em Pi-
racicaba nos deparamos, cotidia-
namente, com esta verdade, no
plano étnico e também cultural.
A cidade traz, em sua memória
histórica, a presença do indíge-
na, do negro, do europeu. Há,
sem dúvida, uma diversidade
pujante, que está na base de uma
expressiva cultura popular.

No dia-a-dia da cidade, a

pluralidade avança também para
o campo da ética e da religião,
com as várias formas de cristia-
nismo; com os atabaques dos ter-
reiros e seus rituais nas encruzi-
lhadas e tantas outras manifes-
tações do fenômeno religioso.
Mas há ainda, neste caldo cultu-
ral, os ateus e os sem religião.
Compondo o amplo quadro étni-
co-cultural torna-se importante
ressaltar o lugar da diversidade
de gênero. Todos com suas ma-
neiras específicas e não menos le-
gítimas de conceber a vida e as
relações humanas em sociedade.

É preciso garantir o direito
à cidade para todos os grupos e
segmentos sociais, suplantando
os mecanismos de exclusão, que
insistem em negar a cidadania

política aos diversos sujeitos de
direito. A cidade deve apren-
der abraçar e acolher todos os
seus filhos e filhas. A democra-
cia é assim: lugar de todos e
para todos. Todos compõem os
cenários da cidade, com seu
vigor, suas cores, sua plurali-
dade. Todos constroem histó-
rias, narrativas, enredos, me-
mórias, lembranças. É desta
forma que a cidade cresce, ga-
nha beleza, forma e sentido.

Que em nossa cidade não
haja espaço para visões neofas-
cistas, tomadas pelo racismo e
por toda sorte de preconceitos. É
preciso que todos os grupos, com
suas características específicas,
tenham lugar de representação
nas esferas de poder, mas tam-
bém ocupando os espaços públi-
cos de referência, com seus sím-
bolos, suas tradições e suas me-
mórias, que compõem a verda-
deira história de Piracicaba.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor Ins-
tituto Federal de São
Paulo, Câmpus Piraci-
caba, e-mail: adelino.
oliveira@ifsp.edu.br

Ninguém está livre
José Renato Nalini

Oque mais será
necessário acon-
tecer para que

as pessoas acordem?
Em um ano, cresceu
duas mil e quinhen-
tas vezes a população
afetada por queima-
das no Brasi l. São
mais de dez milhões de pessoas
diretamente impactadas entre
agosto e setembro, contra três mi-
lhões e oitocentas mil no mesmo
período do ano passado, 2023.

Boa parte do país arde em
chamas. Prefeituras decretaram
situação de emergência por in-
cêndios florestais. Municípios fi-
zeram rodízio de água. Há raci-
onamento em boa parte do país.
Milhares de pessoas tiveram de
deixar suas casas e se abrigaram
em casa de parentes, de acordo
com o Sistema Integrado de In-
formações sobe Desastres, do
Ministério da Integração e De-
senvolvimento Regional.

Quinhentas e trinta e uma
prefeituras registraram a cala-
midade e o Estado mais afetado
é o Mato Grosso. Exatamente
aquele onde se situava a maior
região úmida do planeta: o
Pantanal. O extinto Pantanal.

São Paulo teve cento e oito
cidades em estado emergencial.
Os incêndios impactam o siste-
ma municipal de saúde, prejudi-
cam o abastecimento de água,
forçam a suspensão das aulas. E
o prejuízo ambiental é fabuloso:
nem há como ser calculado.

Enquanto isso, o Parlamen-
to se perde em discussões esté-
reis. Em lugar de aprovar a PEC
1/2024, que cria o Conselho Na-
cional de Mudança Climática, a

Autoridade Climática
Nacional e o Fundo
Nacional de Mudança
Climática. Enquanto
não se reflorestar o
Brasil, haverá cada
vez mais cidades se-
cas, sem chuva, tem-
peraturas acima de 40
graus e desapareci-
mento de qualquer

curso d'água. O que você está
fazendo para exigir da adminis-
tração municipal de sua cidade
uma atuação mais firme? Afinal,
ninguém se livrará da catástro-
fe. Já passou o tempo de espe-
rar. Agora é agir, com a urgên-
cia que a calamidade requer.

Recuperemos nossos córre-
gos. Recomponhamos a mata ci-
liar. Plantemos árvores, sempre
lembrando que elas demoram a
crescer. Economizemos água e
energia. Façamos a nossa parte.
Por enquanto, ainda há esperan-
ça de salvação para a maior par-
te dos humanos. E para os outros
animais também, pois eles fazem
parte de nossa cadeia vital. Sem
eles, também pereceremos.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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A anistia aos Atos de 8 de janeiro
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Uma autêntica democracia
não possui  presos políti-
cos e nem exilados. Seus

cidadãos, embora submissos às
leis, nelas encontram os instru-
mentos de defesa e modulação das
questões. Em 1979, quando assi-
nou a Anistia (Lei n°6683), o pre-
sidente João Batista Figueiredo -
o último do ciclo de governos mili-
tares iniciado  em 1964 - afirmou:
"lugar de brasileiro é no Brasil".
Seu ato proporcionou a volta de
2200 desafetos ou perseguidos que
viviam no exterior e criou o clima
favorável à devolução do poder
aos civis, concretizada em 1985.

Já se vão quatro décadas e
meia do perdão geral, o mais lon-
go período democrático brasilei-
ro. Nele obtivemos nova Consti-
tuição, vivenciamos oito presi-
dentes, volta do pluripartidaris-
mo e a posse no Executivo e Le-
gistativo, bem como o retorno ao
serviço público dos ex-proscritos.

Mesmo democrático, esse
tempo contabilizou dois impeach-
ments presidenciais (de Fernando
Collor e Dilma Rousseff) e episódi-
os que agitaram a República, como
os atos de corrupção apurados na
polêmica Operação Lava Jato.

A polarização política direi-
ta/esquerda com o pêndulo do
centro, ora para um lado, ora
para outro, tornou-se fator de de-
sagregação. A partir dela, o ad-
versário passou a ser  visto e tra-

tado como inimigo e princípios de
humanidade e civilidade jazem
esquecidos. Ganhou prioridade o
propósito permanente de liquidar
o adversário a qualquer custo.

A reabilitação de Lula, que o
levou à eleição em 2022 transcor-
reu traumática. Jair Bolsonaro,
vencido nas urnas, foi acusado de
tentar um golpe para impedir a
posse de Lula. No dia 8 de janeiro
de 2023, uma semana após o novo
governo assumir, manifestantes
invadiram e depredaram parcial-
mente os prédios do Palácio do
Planalto, Congresso Nacional e
Supremo Tribunal Federal. Foi o
suficiente para as novas autorida-
des - que pouco nada haviam fei-
to para proteger os três edifícios
públicos - enxergarem no ocorri-
do a tentativa de golpe, de aboli-
ção do estado democrático e ou-
tras imputações que procuraram
por na conta do ex-presidente.

Ignorou-se, por exemplo, a
inexistência de tropas compro-
metidas com o suposto golpe e a
ausência de possíveis líderes do
movimento. Mas não se abriu
mão de levar à prisão os invaso-
res dos palácios e também os
manifestantes acampados à fren-
te do quartel do Exército. Mes-
mo não tendo  convencido os far-
dados a realizar a "quartelada",
parte desse pessoal  está hoje con-
denada a elevadas penas - de até
17 anos de prisão - e outros que
fugiram para a Argentina e outros
países vizinhos são alvos do pedi-

do brasileiro de extradição para
que aqui venham ser apenados.

O deputado Rodrigo Valada-
res (União/SE), como relator, leu
no último dia 8, na CCJ (Comissão
de Constituição e Justiça) da Câ-
mara, substitutivo de sua autoria
ao Projeto de Lei n° 28/2022, do
ex-deputado Major Victor Hugo
(GO) e a outros seis apensados, que
concede anistia aos envolvidos nos
atos de 8 de janeiro. O texto perdoa
todos os que participaram de atos
com motivação política ou eleitoral,
ou que as apoiaram com doações,
apoio logístico, prestação de servi-
ços ou publicações em mídias soci-
ais entre 8 de janeiro de 2023 e a
data da vigência da futura lei.

A proposta é anistiar os in-
conformados com as eleições de
2022, perdoar os crimes previs-
tos no Código Penal, ocorridos em
manifestações; cancelar as mul-
tas aplicadas pela Justiça; man-
ter os direitos políticos; e revogar
medidas judiciais que limitem a
liberdade de expressão em meios
de comunicação e redes sociais.
Também define como abuso de

autoridade a instauração de pro-
cedimento investigatório  relativo
aos atos amparados pela anistia.

Da mesma forma que a Anis-
tia de 1979 nos remeteu a 45 anos
de democracia e paz (apesar dos
problemas), o projeto em anda-
mento poderá ser um grande ins-
trumento para baixar a nefasta po-
larização e as perversidades que
se comete contra o adversário fei-
to inimigo. Além dos manifestan-
tes, o ex-presidente Bolsonaro é um
candidato ao benefício nas inves-
tigações que sofre no STF e no TSE
(Tribunal superior Eleitoral) por
acusações de tentar o golpe e tu-
multuar o processo eleitoral.

Grande embate é aguardado
para as próximas semanas entre
os parlamentares. A nova anistia
é proposta de oposicionistas e bol-
sonaristas. O governo e sua ban-
cada são contrarios e tentam obs-
truir. Espera-se que, acima da
existência de personagens vip, a
maioria use a razão e o potencial
de pacificação nacional para apro-
var o projeto. A exemplo da ante-
rior, a nova anistia tende a , reco-
locar o País no rumo da paz polí-
tica e do entendimento, sem o que
a vida do povo não é fácil...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da Associação de Assis-
tência Social dos Polici-
ais Militares de São
Paulo); e-mail: tenente
dirceu@terra.com.br

Pacote Antifeminicidio
Celeste Leite

dos Santos

Preocupação cada
vez maior da so-
ciedade, o femi-

nicídio é amplamente
definido como o assas-
sinato de mulheres
pelo fato de serem,
simplesmente, mulhe-
res. Este tipo de crime tem por
fundamento as relações assimé-
tricas de poder, infelizmente ain-
da vigentes em nossa sociedade,
por meio da perpetuação do pa-
radigma de superioridade do
sexo masculino sobre o feminino.

Trata-se de um fenômeno
enraizado em estruturas de po-
der produzidas por organizações
patriarcais, alimentado por ações
misóginas que negam, lamenta-
velmente, às mulheres o direito
à segurança física e mental.

As formas mais frequentes
de feminicídio ocorrem em con-
texto de violência doméstica e fa-
miliar, ou por razões de discri-
minação. É comum, ainda, que
esteja associado à prática de ou-
tros delitos, como tortura e vio-
lência sexuais, especialmente em
casos associados ao tráfico de
mulheres ou ao crime organizado.

Conhecida como "Pacote An-
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tifeminicídio", a lei
14.994/2024, sancio-
nada em 9/10, endure-
ce a política criminal ao
contemplar com 30 a
40 anos de reclusão os
crimes de feminicídio.
A pena ainda pode ser
majorada em até um
terço, caso a mulher es-
teja grávida; se a vio-

lência for cometida três meses
após o parto; ou se a vítima for
menor de 14 ou maior de 60 anos.

O novo diploma legislativo
abarca, também, medidas nas
esferas iniciais e intermediári-
as da violência contra a mulher,
como o aumento da pena, caso
haja violação de medida prote-
tiva; a possibilidade de trans-
ferência do agressor para pre-
sídio em localidade distinta da
residência da vítima; bem como
a aplicação em triplo da conde-
nação no caso de vias de fato -
e em dobro, no que tange cri-
mes de calúnia, difamação e
injúria praticados por razões
da condição do sexo feminino.

Destaque, ainda, para a
pena de reclusão de 2 a 5 anos,
se o réu praticar lesão corporal
contra pessoa ligada à vítima.
Outro ponto positivo do "Pacote
Antifeminicídio": a retirada da

de de gênero é causa subjacente
da violência contra a mulher e
do feminicídio. Porém, o Esta-
do brasileiro ainda permanece
tímido na elaboração de políti-
cas públicas que permitam cor-
rigir esse desequilíbrio social.

Por ser uma manifestação
persistente da desigualdade
de gênero, há de se atacar a
raiz do problema, sob pena da
nova legislação brasileira face
ao feminicídio permanecer re-
ativa em vez de proativa.

A se considerar: somente en-
durecer a lei não basta! Não re-
conhecer a causa também pode
permitir que altas taxas de femi-
nicídio persistam, apesar do au-
mento das penalidades, correndo
o risco de nosso País, assim, man-
ter a perpetuação da subvalori-
zação das mulheres em nossa so-
ciedade - algo, diga-se de passa-
gem, inafiançável e inaceitável.

———
Celeste Leite dos Santos
é presidente do Institu-
to Brasileiro de Atenção
Integral à Vítima (Pró-
Vítima); promotora de
Justiça em Último Grau
do Colégio Recursal do
Ministério Público (MP)
de São Paulo; doutora
em Direito Civil

absurda exigência de represen-
tação da mulher agredida no que
reside crime de ameaça, além da
pena ser aplicada em dobro.

É indiscutível que houve
avanço com a promulgação da
lei em tela. Contudo, a progres-
sividade legislativa, em matéria
de equidade de gênero, deman-
da a adoção no Brasil de políti-
cas complementares, como a
edição do Estatuto da Vítima
(projeto de lei 3.890-2020). Re-
presado no Congresso Nacional
desde maio de 2023, onde aguar-
da por votação, o texto garante
às mulheres que estejam em si-
tuação de vulnerabilidade por
força da violência a possibilida-
de de usufruirem de direitos
humanos básicos, como o aces-
so à informação, à comunicação,
à assistência à saúde, acolhimen-
to psicológico e social, e repara-
ção do dano causado - só para
citar algumas das propostas.

Não menos importante a tí-
tulo de reflexão: a desigualda-

Pedro Kawai

Mais uma vez,
assim com o
pelo Brasil

afora, Piracicaba pas-
sou pelo processo elei-
toral que escolheu
seu Legislativo e Exe-
cutivo para o quadri-
ênio 2025/2028.

Quero agradecer imensa-
mente os 2817 votos que recebi
nesse pleito, confesso que não es-
perava ter nesse ano o maior nú-
mero de votos de minha história
política, honrado e feliz sei que a
partir de hoje minha responsa-
bilidade aumenta, e muito, com
tamanho reconhecimento.

Como em toda eleição foi ge-
ral a expectativa, quem fica?
Quem sai? Quem entrará? E as
urnas trouxeram todas as res-
postas. Com a reeleição de 16 ve-
readores, tivemos 30% de reno-
vação no Legislativo, que elegeu
7 vereadores que estarão pela
primeira vez na Casa de Leis.

O famigerado coeficiente elei-
toral, como sempre, fez suas víti-
mas: Gilmar Rotta, Acácio Godoy,
Marcos Correa, Zé Luiz e Dr. Dou-
glas Koga obtiveram mais votos
que alguns candidatos, mas, in-
felizmente, são cortados pela re-
gra vigente e que toda eleição
confunde a cabeça do eleitor.

Os novos vereadores Rafael
Boer, Renan Paes, Bertaia, Oda-
ir Melo, Felipe Gema, Marco Bi-
cheiro e Fábio Silva serão muito
bem-vindos e têm a árdua mis-
são de elevar o nível de discus-
são e construção das políticas
públicas de nossa cidade.

Vamos aguardar com será
o dia a dia no Plenário, é gran-
de a expectativa sobre qual
será o tom das discussões, pois
a direita, em especial o Bolso-
narismo, mostrou sua força
com a  manutenção  de  um
candidato e elegendo mais um
- e com o PL aumentando de
quatro para cinco cadeiras,
além do Republicanos, que
manteve suas duas cadeiras.

Não esperava terNão esperava terNão esperava terNão esperava terNão esperava ter
nesse ano o maiornesse ano o maiornesse ano o maiornesse ano o maiornesse ano o maior
número de votosnúmero de votosnúmero de votosnúmero de votosnúmero de votos
de minha históriade minha históriade minha históriade minha históriade minha história
política: 28política: 28política: 28política: 28política: 281111177777

Outra bancada
importante é a nossa,
do PSDB, que ganha
mais uma cadeira.
Mantivemos nossos três
vereadores e agora te-
remos a companhia do
Dr. Marco Bicheiro.

Destaque também
para a esquerda, ao
reeleger as suas duas

vereadoras: Rai de Almeida e
Silvia Morales, do Mandato Co-
letivo, com expressiva votação,
principalmente se comparadas
com a eleição anterior.

E, quando falamos em ve-
readoras, a bancada feminina
se mantém com três. Podería-
mos ter mais, uma pena.

Completam a composição da
Casa: dois do Avante e dois do
PRD, enquanto MDB, Solidarie-
dade, PP, União, PRTB e PRD
possuem um vereador cada.

Agora, a esperança de ver-
dade mesmo é que a Câmara
consiga ser de fato um Parla-
mento para discussões de Po-
líticas Públicas e não de pesso-
as ou ideias individuais.

A importância para uma ci-
dade do porte de Piracicaba
obriga nós, parlamentares, a
termos o discernimento de en-
tender que na Casa de Leis de-
vemos discutir sempre propos-
tas e políticas e nunca pessoas.

Somos os representantes
dos mais de 440 mil habitantes
e, claro, devemos sempre pen-
sar globalmente, com olhar ma-
cro e com muita inteligência,
paciência e técnica para não
atropelarmos o andamento da
cidade, ajudando assim o difícil
caminhar do dia a dia de uma
cidade do porte de Piracicaba.

———
Pedro Kawai, vereador
(PSDB) em Piracicaba

Novo mandato,
nova casa
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Ésio Antonio Pezzato

Divagações...

Contemplo o Rio, e sinto essa paixão imensa
Envolver a minh'alma em êxtase divino.

De pronto o coração canta sentida crença,
Na limpidez de um longo e largo alexandrino!

Quando Zênite brilha e o sol no céu a pino
Fustiga com fulgor, forte o fogo condensa...
Porém logo Nadir, num sonho ressupino,
Mais suave aparece em sua recompensa...

Com passada precisa essas coisas contemplo,
E a forte efervescência a minh'alma combina
Esse sonho maior que é da fé firme exemplo.

E tudo ao meu redor se encanta e se ilumina,
Pois a mim esse Rio é o mais suntuoso Templo

Que dá vida e fulgor à Noiva da Colina!

Eleições em segundo turno
Hermes Balbino

Compromisso com
o desenvolvimen-
to da cidade: o

candidato Helinho Za-
natta (PSD) tem uma
proposta clara de conti-
nuidade de gestão e de
desenvolvimento eco-
nômico e social de Pira-
cicaba, com projetos que abrangem
desde a infraestrutura até a melho-
ria dos serviços públicos, priorizan-
do a eficiência administrativa.

Renovação na política local:
Embora Helinho Zanatta tenha
apoio de setores diversos, sua can-
didatura representa uma nova li-
derança, capaz de trazer uma ges-
tão moderna e eficaz para a cida-
de, diferente de práticas obsoletas
que já prejudicaram Piracicaba no
passado. Veja o caso do contrato
do Semae com a "Águas do Mi-
rante" e outras coisas mais.

Capacidade de di-
álogo e equilíbrio: Em
tempos de polarização,
o candidato Helinho
Zanatta demonstrou
capacidade de dialo-
gar com diferentes se-
tores da sociedade,
com partidos de centro
direita e centro esquer-
da, buscando soluções

equilibradas e de consenso, que
são essenciais para governar com
responsabilidade e justiça.

Deixamos claro que apoiar o
Helinho não significa fazer parce-
rias ou apoiar outros políticos ou
partidos que o cercam. Nosso foco
é apoiar o candidato Helinho Za-
natta e suas propostas de gestão e
desenvolvimento para Piracicaba.

Distância de apoios radi-
cais: Embora o candidato rece-
ba o apoio de figuras políticas
que não seguem meus ideais,
meu compromisso é com os pro-

jetos e propostas que visam o
bem comum de Piracicaba, e não
com alianças que possam des-
virtuar o foco da boa gestão.

Apoio é crítico e consciente: O
apoio ao candidato Helinho Za-
natta do PSD é uma escolha cons-
ciente, baseada nas suas propostas
concretas. Não endosso posições
extremistas ou interesses particu-
lares de outros grupos que, por
razões próprias, também o apoiam.

Foco no futuro da cidade:
minha prioridade é o futuro de
Piracicaba. O apoio é dado ao
candidato que, acredito, tem as
melhores condições de oferecer
uma gestão justa e inclusiva,

sem me associar a qualquer re-
tórica divisionista ou extremista.

Por que evitar o retorno ao
passado?

Neste momento, é vital pen-
sarmos no futuro de Piracicaba,
evitando a volta de um político que
já teve suas oportunidades de fazer
a cidade crescer e, infelizmente, não
aproveitou esses momentos como
deveriam. Não podemos correr o
risco de retroceder para um período
marcado por interesses próprios,
ineficiência administrativa e falta de
transparência, vide os processos e
condenações que tem contra si por
improbidade administrativa. Nos-
sa escolha deve ser voltada para o
progresso, a inovação e o bem-es-
tar de todos os piracicabanos.

———
Hermes Ferreira Bal-
bino foi secretário da
Selam de 2021 a setem-
bro de 2023, candidato
a vereador pelo PSB

Por que decidiPor que decidiPor que decidiPor que decidiPor que decidi
apoiar o candidatoapoiar o candidatoapoiar o candidatoapoiar o candidatoapoiar o candidato
Helinho Zanatta/Helinho Zanatta/Helinho Zanatta/Helinho Zanatta/Helinho Zanatta/
PSD no segundoPSD no segundoPSD no segundoPSD no segundoPSD no segundo
turno das eleiçõesturno das eleiçõesturno das eleiçõesturno das eleiçõesturno das eleições
em Piracicaba?em Piracicaba?em Piracicaba?em Piracicaba?em Piracicaba?
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Piracicaba agoraPiracicaba agoraPiracicaba agoraPiracicaba agoraPiracicaba agora
conhece bemconhece bemconhece bemconhece bemconhece bem

Rafael Jacob

Piracicaba se en-
contra em um
momento de pro-

funda reflexão, seme-
lhante ao que vivencia-
mos há quatro anos.
Naquele cenário, o se-
gundo turno das elei-
ções de 2020 trouxe
duas opções distintas: Barjas Ne-
gri, um político com vasta experi-
ência, já tendo governado a cidade
por três mandatos, e um candida-
to estreante, uma promessa de
mudança. A cidade, movida pelo
desejo de renovação, escolheu a
aposta no novo. No entanto, o re-
sultado dessa escolha não corres-
pondeu às expectativas. A gestão
que se seguiu foi marcada por de-
safios significativos, especialmente
na saúde pública, culminando em
um sistema sobrecarregado, com
filas intermináveis e vidas perdi-
das nas portas das UPAs.

O impacto de uma aposta mal
calculada é algo que Piracicaba
agora conhece bem. Durante qua-
tro anos, convivemos com uma
gestão que parecia estar em um
constante aprendizado. E, como
todos sabemos, quando se trata de

Piracicaba entre a experiência e o caos
gerir uma cidade, os er-
ros podem ter um custo
elevado - e, muitas ve-
zes, irreparável. O atual
prefeito, que foi eleito
com a promessa de
mudança, viu sua po-
pularidade despencar
ao longo do mandato,
a ponto de não conse-
guir sequer avançar ao

segundo turno nas eleições deste
ano. Isso deve nos servir como
um importante alerta: a aposta
no desconhecido, sem a devida
análise, pode custar muito caro.

Agora, em 2024, Piracicaba
novamente se encontra diante de
uma escolha decisiva. De um lado,
temos Barjas Negri, um político
com um histórico de serviços pres-
tados à cidade e uma carreira con-
solidada como economista e ges-
tor público. Seu trabalho à frente
da criação do FUNDEF (Fundo de
Manutenção e Desenvolvimento
do Ensino Fundamental) de-
monstrou sua capacidade de pla-
nejar e executar políticas públicas
de longo alcance. Do outro lado,
um novo candidato que se apre-
senta como a solução para os pro-
blemas da cidade, mas que, as-
sim como em 2020, carece de ex-

periência e familiaridade com as
reais necessidades de Piracicaba.

Ao refletirmos sobre essa es-
colha, é crucial aprendermos com
o passado. Errar é humano, mas
insistir no erro é uma armadilha
que devemos evitar. A promessa
de mudança pode parecer tenta-
dora, mas a mudança sem a devi-
da preparação e experiência pode
trazer consequências desastrosas.
Hoje, temos a oportunidade de
escolher de forma mais conscien-
te, baseando-nos nos fatos e na
experiência, e não apenas em pro-
messas vagas de renovação.

Como empresário, sei da im-
portância de tomar decisões fun-
damentadas em dados concretos e
históricos de sucesso. Na vida em-
presarial, assim como na gestão
pública, a experiência é um dos fa-
tores mais importantes para garan-
tir uma liderança eficaz. Barjas
Negri, com sua trajetória e conhe-
cimento da cidade, oferece essa se-

gurança. Ele não apenas conhece
os desafios que Piracicaba enfren-
ta, mas também tem as ferramen-
tas necessárias para enfrentá-los.

Acredito que a maioria dos
piracicabanos, reconhecendo a
relevância de uma gestão demo-
crática, eficiente e experiente,
optará pelo candidato que tem
um histórico comprovado de re-
alizações. Somos uma cidade
com instituições renomadas de
ensino e pesquisa, e nossa po-
pulação, formada por cidadãos
esclarecidos, certamente toma-
rá uma decisão baseada em evi-
dências e não em promessas.

Neste segundo turno, não se
trata apenas de escolher entre
dois candidatos. Trata-se de de-
finir o futuro de Piracicaba pe-
los próximos quatro anos. Que
sejamos guiados pela sabedoria,
aprendendo com os erros do pas-
sado, e escolhendo o caminho
que nos conduza a um futuro
mais promissor e seguro. Que fa-
çamos, juntos, a escolha certa.

———
Rafael  Jacob,  Enge-
nheiro Mecânico, Cor-
retor de Seguros e Só-
cio Fundador da RSafe
Seguros e Engenharia

Não há dúvida deNão há dúvida deNão há dúvida deNão há dúvida deNão há dúvida de
que a contrataçãoque a contrataçãoque a contrataçãoque a contrataçãoque a contratação
direta fere osdireta fere osdireta fere osdireta fere osdireta fere os
princípios daprincípios daprincípios daprincípios daprincípios da
legalidadelegalidadelegalidadelegalidadelegalidade

Marcelo Aith

Desde junho, a
polêmica em
torno da trans-

ferência de controle da
Amazonas Energia po-
deria ter sido evitada se
o processo de licitação
tivesse sido seguido
para a distribuidora de
eletricidade, que enfrenta proble-
mas de eficiência e dívidas. No en-
tanto, a administração optou por
"escolher", sem licitação, um gru-
po empresarial para assumir o ne-
gócio, resultando em um confron-
to com a Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel). Essa decisão
foi correta? Segundo reportagem
do Estado de São Paulo, a "esco-
lha" pode resultar em um prejuízo
de até R$ 14 bilhões para os con-
sumidores em todo o Brasil.

Vale ressaltar que a situação se
complicou devido ao déficit bilioná-
rio da distribuidora no Amazonas,
à falta de experiência dos candida-
tos à concessão no setor elétrico, ao
alto risco para mais de 60 municí-
pios amazonenses e, principalmen-
te, à resistência da Aneel em apro-
var um negócio que não atendia
aos requisitos técnicos mínimos.

Governo Lula e os irmãos Batista: a história continua?
A Âmbar Energia,

empresa escolhida e
controlada pela J&F,
dos irmãos Joesley e
Wesley Batista, espe-
rou até o último mo-
mento da validade da
Medida Provisória (MP)
1232, elaborada pelo Mi-
nistério de Minas e Ener-
gia, para formalizar o

acordo. A MP permitiu a transfe-
rência de controle sem que a dí-
vida com as usinas termoelétri-
cas da Eletrobras fosse um empe-
cilho - usinas estas adquiridas
pela Âmbar dias antes da edição
da MP, conforme mencionado
pelo ministro Alexandre Silveira.

Diante das exigências da Ane-
el por mais investimentos de capi-
tal, a Âmbar inicialmente desistiu
do negócio, mas recorreu ao Judi-
ciário e obteve uma liminar que
obrigava a agência a assinar o con-
trato conforme suas condições.
Com o caso em disputa judicial, o
diretor-geral Sandoval Feitosa
aprovou a transferência. A medi-
da provisória expirou à meia-noite
de 11 de outubro, e a empresa assi-
nou o acordo no último minuto,
condicionando a continuidade do
negócio a uma decisão judicial de-

finitiva ou à aprovação dos termos
por toda a Aneel até o final do ano.

A situação é singular. O Esta-
do de São Paulo aponta que a defi-
citária Amazonas Energia, uma
das seis distribuidoras separadas
da Eletrobras antes da privatiza-
ção, foi vendida em leilão em 2018
por apenas R$ 50 mil. No entanto,
o consórcio vencedor, liderado pelo
Grupo Oliveira Energia, não con-
seguiu estabilizar a operação e acu-
mulou uma dívida bilionária re-
centemente. Ciente do problema, a
Aneel recomendou a revogação da
concessão e a realização de uma
nova licitação para escolher um
operador. Foi então que a admi-
nistração propôs a MP, transferin-
do os custos dos contratos da
Amazonas Energia para as contas
de luz dos consumidores, benefici-
ando o grupo dos irmãos Batista
ao permitir que adquirissem uma
distribuidora recuperada e abaste-
cida pelas usinas recém-adquiridas.

Esse tipo de decisão governa-

mental, além de ser feita de ma-
neira pouco transparente e em de-
sacordo com os princípios consti-
tucionais de impessoalidade, mo-
ralidade, publicidade e eficiência,
provoca insatisfação entre outros
potenciais beneficiários. Empresas
que disputavam as usinas da Ele-
trobras manifestaram desconten-
tamento. Carlos Suarez, da Ter-
mogás, enviou uma carta ao Es-
tadão afirmando que sua empre-
sa, junto com Eneva, Diamante e
Global, se sentiu prejudicada pela
MP que favoreceu a Âmbar, evi-
denciando a preferência da admi-
nistração por um grupo específico.

Essa "escolha" evidencia no-
vamente a tendência de favorecer
aliados, em detrimento das agên-
cias reguladoras e, pior, dos con-
sumidores. Não há dúvida de que
a contratação direta fere os prin-
cípios da legalidade, moralidade
e transparência, comprometendo
a confiança nas instituições e nos
processos administrativos.

———
Marcelo Aith, advoga-
do criminalista, douto-
rando Estado de Dere-
cho y Gobernanza Glo-
bal pela Universidad
de Salamanca - ESP

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Amentira está em
toda a natureza,
 não foi inventa-

da pelo ser humano, os
insetos mentem dis-
farçando-se de plan-
tas, aranha que não é
inseto mente pois sabe
muito bem fingir-se de morta, os
corvos mentem para roubar co-
mida, o gambá mente para arru-
mar namorada, Galileu (o pai da
astronomia moderna) mentiu
frente a inquisição católica para
salvar sua cabeça. Todo ser hu-
mano mente cerca de 50 a 100
vezes por dia, os seres vivos
mentem e nós chegamos tarde à
festa das mentiras, mas excede-
mos em muito o potencial dos
outros animais para mentir.

A arte daA arte daA arte daA arte daA arte da
enganação estáenganação estáenganação estáenganação estáenganação está
presente empresente empresente empresente empresente em
vários aspectos,vários aspectos,vários aspectos,vários aspectos,vários aspectos,
do folclóricodo folclóricodo folclóricodo folclóricodo folclórico
conto do vigárioconto do vigárioconto do vigárioconto do vigárioconto do vigário
às chantagensàs chantagensàs chantagensàs chantagensàs chantagens
da rede socialda rede socialda rede socialda rede socialda rede social

A mentira é essen-
cial para a vida, todo
mundo já foi malan-
dro e otário. A arte da
enganação está pre-
sente em vários aspec-
tos, do folclórico con-
to do vigário às chan-
tagens da rede social,
até seu cérebro mente
para você mesmo, a

mentira é fruto da evolução.
Muita gente bem intenciona-

da apresenta ciência como uma
tradição apenas com base empíri-
ca (baseado em experiências e não
no estudo), mas a história é cheia
de mentiras que passam a ser "ver-
dade"; nesse barco entram con-
ceitos de medicina, amor, psicolo-
gia, relacionamentos, negócios,
bate-papos, política, governo, reli-
gião, ciência, ensinamentos dos
professores e filosofia, a mentira
está em toda a parte, pode ser para
o bem ou para o mal, quando para
o mal, a mentira só perde feio
para as convicções. Mas, por fim,
a mentira faz parte da alma hu-
mana e num colar de mentiras
sempre há um fio de verdade.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico pneumologista

O poder da mentira

Exercícios físicos

Exercícios físicos
são conhecidos
por proporcio-

nar uma aptidão físi-
ca para o ser humano
fornecendo uma me-
lhor qualidade de vida
aqueles que o prati-
cam, principalmente
na medida do envelhe-
cimento. Estudos re-
centes realizados pela UNICAMP
(Universidade Estadual de Cam-
pinas ) demonstraram que trei-
namento físico, combinado com
musculação e exercício aeróbico,
melhora o metabolismo lipídico
(de gorduras), diminui a inflama-
ção e reverte a imunossenescên-
cia (envelhecimento precoce do
sistema imunológico) em obesos
e diabéticos... A obesidade promo-
ve uma inflamação crônica e de
baixo grau que deixa o sistema
imune em constante alerta, ge-
rando uma sucessão de falsos

alarmes para o sistema
de defesa do organis-
mo e, por consequên-
cia, o envelhecimento
prematuro das células
imunes, o que contri-
bui para uma maior
incidência de doenças
infecciosas ou mesmo
crônico-degenerati-
vas como diabetes,

aterosclerose e outras condições
cardiovasculares. Com o apoio
da Fapesp (Fundação de Ampa-
ro a Pesquisa do Estado de São
Paulo), os resultados obtidos
nessas pesquisas podem ser li-
dos em: https//academic.oup.
com/article 109/9/2182/7629543.
Ciência em cima de ciência que
nos fornecem conhecimento
acumulativo para a melhoria
da Saúde do ser humano!

———
Jose F. Hõfling, biólo-
go, PhD em Imunologia
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Associação Presbiteriana completa 18 anos
Voto de Congratulações, aprovado pelo requerimento 1007/2024, destaca trajetória da entidade

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

Fundamentado
no principio de
que os cristãos

devem orar pelas
autoridades, o depu-
tado bolsonarista,
pastor Otoni de
Paula, no evento co-
memorativo à cria-
ção do dia da musica gospel
no Brasil, juntou boa parte da
bancada evangélica e orou pelo
presidente Lula. Imediatamen-
te os pastores no país todo rea-
giram pró e contra.  O pior de-
les foi o pastor Silas Malafaia.

Estamos observando si-
nais desse radicalismo na dis-
puta do 2º turno embutidos
nas falas de agentes políticos
mais que na dos candidatos. Em
Piracicaba também. As corren-
tes radicais colocam as eleições
num destaque desinteressante.

Infelizmente a palavra
centro, na política brasileira,
usada ainda no aumentativo,
centrão a que Otoni perten-
ce, cheira à podridão caudi-
lha, oportunismo egoísta e re-
presenta tudo que uma demo-
cracia ética não comporta.

Mas a democracia é o lugar
do consenso, do diálogo e enten-
dimento para abrigar os interes-
ses todos de uma nação. Os peri-
gos dos extremos na política são
um tema que tem ganhado des-
taque nas últimas décadas, es-
pecialmente em um contexto glo-
bal marcado por polarização e
radicalização, como revelou-se
nas eleições presidenciais de
2018 e 2022. Gostaria de apre-
sentar uma análise sobre como
essas dinâmicas podem afetar
sociedades e democracias.

POLARIZAÇÃO E FRAG-
MENTAÇÃO SOCIAL - A as-
censão de movimentos políticos
extremos pode levar à polariza-
ção da sociedade, onde grupos
se dividem em "nós" contra
"eles". Essa fragmentação social
não apenas dificulta o diálogo e
a construção de consensos, mas
também fomenta a intolerância
e o extremismo. Quando as pes-
soas se identificam fortemente
com um grupo, elas podem co-
meçar a deslegitimar e demo-
nizar aqueles que pertencem a
outros grupos, rompendo as-
sim a coesão social e aumen-
tando o risco de conflitos.

DESRESPEITO ÀS
INSTITUIÇÕES DEMO-
CRÁTICAS - Os partidos e
movimentos políticos extremos
tendem a questionar e desesta-
bilizar as instituições democrá-
ticas. Em busca de poder, eles
podem promover a erosão de
normas e valores fundamen-
tais, como a separação de po-

O discurso extremista
é preconceituoso

deres, a liberdade de
imprensa e os direitos
civis. Ao atacar os pila-
res da democracia, es-
ses grupos não apenas
minam a legitimidade
das instituições, mas
também colocam em
risco a própria sobre-
vivência do sistema
democrático.

RADICAÇÃO DO DIS-
CURSO DE ÓDIO - O discur-
so de ódio muitas vezes encon-
tra terreno fértil em contextos
políticos extremos. A retórica in-
cendiária utilizada por líderes
extremistas pode incitar a violên-
cia e a discriminação contra mi-
norias e grupos vulneráveis. Esse
tipo de discurso não apenas ame-
aça a segurança dessas comuni-
dades, mas também prejudica o
debate público ao trivializar ques-
tões complexas e reduzir as dis-
cussões a slogans simplistas.

DECISÕES POLÍTICAS
IRRESPONSÁVEIS - Os ex-
tremos na política tendem a
adotar posições radicais que
podem levar a decisões políti-
cas irresponsáveis. Em vez de
buscar soluções equilibradas e
baseadas em dados, esses gru-
pos podem priorizar ideologias
ou emoções, o que pode resul-
tar em políticas prejudiciais. A
falta de compromisso e a rigi-
dez ideológica podem, por
exemplo, dificultar a resolução
de problemas complexos, como
mudanças climáticas, desigual-
dade social e crises econômicas.

DESENCORAJAMEN-
TO DA PARTICIPAÇÃO CÍ-
VICA - A polarização extrema
pode desestimular a participação
cívica. Eleitores que se sentem
desconectados das dinâmicas
políticas em razão da radicaliza-
ção podem optar por se afastar
do processo democrático. Essa
apatia pode aumentar a influ-
ência dos extremos, criando
um ciclo vicioso que empurra a
política para além da mediocri-
dade e necessidade de diálogo.

CONCLUSÃO - Os peri-
gos dos extremos na política
são multifacetados e têm impli-
cações significativas para a
saúde de sociedades democrá-
ticas. É essencial que cidadãos,
líderes e instituições cultivem
um espaço político que valorize
o diálogo, a empatia e a cons-
trução de consensos, a fim de
evitar as armadilhas da polari-
zação e da radicalização. O for-
talecimento da democracia exi-
ge esforço conjunto para promo-
ver um ambiente onde todas as
vozes possam ser ouvidas e onde
a diversidade de pensamentos
e opiniões seja respeitada.

———
Fermino Neto, professor
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Roberto Araújo

O uso eficiente dos recursos
 é um dos princípios que
norteiam o desenvolvimen-

to agrícola sustentável, que visa
equilibrar a produção de alimen-
tos, fibras e energia limpa com a
conservação ambiental, a equida-
de social e a viabilidade econômica.

Em reunião realizada no dia
17/09/24 com os chefes dos Três
Poderes para discutir a emergên-
cia causada pelo novo recorde de
incêndios no país, o presidente
Lula discursou contra o "uso em
excesso de agrotóxicos". Como
desdobramento das discussões, o
Governo Federal lançou em 16/
10/24 um plano para retirar de
circulação agrotóxicos considera-
dos altamente tóxicos, o Plano Na-
cional de Redução de Agrotóxi-
cos. O tema, que é polêmico e di-
vide a opinião pública, será nor-
matizado por meio de uma por-
taria que irá mapear os produ-
tos mais tóxicos e estimular a
substituição por bioinsumos.

Nos últimos 40 anos, o Bra-
sil deixou de ser um país impor-
tador de alimentos para ser um
dos maiores exportadores, ali-
mentando mais de 800 milhões
de pessoas no mundo, exportan-
do seus excedentes para mais de
200 países. Portanto, é natural que
o país seja um dos maiores consu-
midores em números absolutos de
insumos e tecnologias agrícolas.

A afirmação de que o Brasil
importa e usa pesticidas proibidos
em outros países é equivocada,
pois desconsidera as diferentes
razões regulatórias, econômicas e
agronômicas de um produto não
estar registrado em um determi-
nado país ou bloco econômico,
como a União Européia. O fato de
um pesticida ser ou não ser re-
gistrado na Europa, não determi-
na a sua segurança para a saúde
das pessoas ou para o meio ambi-
ente. Em meio a uma guerra de
narrativas e pontos de vista dife-
rentes entre o Mapa e o MDA, é
necessário desenvolver políticas
públicas eficazes para melhoria
dos indicadores de sustentabili-
dade do agro, com base em fatos,
dados de pesquisa e na boa ciên-
cia, pois a redução do uso de agro-
tóxicos por área tratada já é uma
realidade e a solução não deveria
ser tratada de forma ideológica.

Assim como as sementes, os
fertilizantes e os bioinsumos, os
pesticidas químicos (herbicidas,
fungicidas, inseticidas e outros)
são insumos agrícolas essenciais
para a produção agrícola em es-
cala global, pois são indispensá-
veis para proteger os cultivos con-
tra o ataque de pragas, doenças e
plantas daninhas. Dados da Or-
ganização das Nações Unidas
para a Agricultura e Alimentação
(FAO) revelam que até 40% da
produção agrícola é perdida no
mundo devido ao ataque de pra-
gas. Sem os agrotóxicos, as perdas

seriam incalculáveis, provocando
aumento de preços e colocando em
risco a segurança alimentar.

De acordo com o relatório do
Ibama, o volume de agrotóxicos
comercializados entre 2009 e 2022
cresceu de 306.785 t para 800.652
t de produtos formulados, um
aumento de 260% que tem sido
alardeado pelos movimentos con-
trários aos agrotóxicos. No mes-
mo período, de acordo com o IBGE,
a área plantada cresceu 132%. O
aumento no volume absoluto de
agrotóxicos é compreensível e jus-
tificável diante do aumento da
adoção de tecnologia no campo,
que visa ganhos de produtividade
e competitividade na agricultura.
De 2022 para 2023 a área tratada
com agrotóxicos aumentou 10,5%
e o volume de produto aplicado
cresceu 9,5%, de acordo com os
dados de pesquisa realizada pela
Kynetec. Dados do Censo Agrope-
cuário de 2017 constataram que
cerca de 1,7 milhão de estabeleci-
mentos rurais (33%) declararam
usar agrotóxicos, o que represen-
tou um aumento de 12% na pro-
porção quando comparado ao
Censo de 2006. De 2017 para cá, o
número de estabelecimentos utili-
zando agrotóxicos certamente au-
mentou. Com relação ao número
de tratores, que intensifica o uso
de insumos, havia quase 1,3 mi-
lhão de tratores em 734 mil esta-
belecimentos agropecuários no
Censo de 2017, o que representou
um aumento de quase 50% em re-
lação ao Censo de 2006.  Esses
aumentos materializam o proces-
so de intensificação do uso de tec-
nologia no Brasil, acompanhan-
do o crescimento da agricultura
comercial e de larga escala. Vale
destacar que em 2022 o agrone-
gócio respondeu por cerca de 50%
das exportações (~US$ 160 bi-
lhões) e representou 26,6% do
PIB, além de ser responsável por
20% da força de trabalho no país.

De acordo com os dados da
Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab), o custo mé-
dio com agrotóxicos na lavoura
de soja, cultivo que representa
55% da área tratada, varia entre
20% e 30%, dependendo da re-
gião e das condições climáticas.
Dentro da porteira, os agriculto-
res buscam continuamente solu-
ções para reduzir seus custos e a
complexidade das operações. Ou
seja, se fosse possível, não aplica-
riam agrotóxicos e ainda econo-
mizariam água, diesel, tempo e
mão-de-obra especializada.

Se o objetivo é reduzir o uso
de agrotóxicos, deveríamos anali-
sar as iniciativas que estão sendo
mais eficazes e aquelas que não
funcionaram satisfatoriamente,
entendendo que a redução do uso
de insumos por área tratada é um
grande desejo dos agricultores.

A redução do uso de agrotó-
xicos por área tratada já é uma
realidade nas fazendas mais tec-
nificadas. Reduzir os custos com

insumos agrícolas representa
maior eficiência na gestão e exi-
ge conhecimento agronômico, a
adoção de soluções inovadoras e
um processo de tomada de deci-
são com base no monitoramento
e na análise de dados de campo.

Sem a pretensão de esgo-
tar o assunto, é possível listar
pelo menos cinco iniciativas e
exemplos concretos que estão
contribuindo significativamen-
te para a redução do uso de
agrotóxicos por área tratada:

Uso de biotecnologias e de se-
mentes geneticamente avançadas:
o ano de 2023 marcou 25 anos da
aprovação dos transgênicos. Um
estudo realizado pela Agroconsult
destaca a redução acumulada na
dosagem aplicada de agrotóxicos
(incluindo adjuvantes) de 35%
para soja, de 16,2% para milho
verão, de 16,4% para milho in-
verno e de 27,5% para algodão.

Novas moléculas, mais sele-
tivas, com ação específica e com
perfil toxicológico e ambiental
mais amigável: redução na dose
média em gramas de ingrediente
ativo por hectare (g.i.a./ha), en-
tre os produtos lançados na dé-
cada de 1970 (1.200 g.i.a/ha) e os
produtos atuais (180 g.i.a/ha).

Agricultura de precisão: re-
duções na aplicação entre 30% e
50%, pois essas tecnologias per-
mitem identificar pragas e doen-
ças de forma mais precisa, apli-
cando os produtos químicos ape-
nas nas áreas necessárias.

Técnicas de Manejo Integra-
do de Pragas, Doenças e Plan-
tas Daninhas: o Programa MIP-
Soja Paraná, liderado pelo Ins-
tituto de Desenvolvimento Ru-
ral do Paraná (IDR-PR) e a
Embrapa Soja, reduziu em 50%
o uso de inseticidas para con-
trolar pragas na cultura da soja.
Além da soja, o sucesso do MIP
para a redução do número de apli-
cações de agrotóxicos já foi relata-
do nos cultivos de algodão, café,
milho e tomate, dentre outros.

Evolução tecnológica e cresci-
mento do mercado de bioinsumos:
O uso de controle biológico com a
Cotesia flavipes é um bom exem-
plo. Trata-se de uma vespa parasi-
toide que ataca a broca-da-cana
(Diatraea saccharalis), que tem se
mostrado uma estratégia eficaz
para reduzir a necessidade de
aplicação de inseticidas químicos
em 50 e 70% na cultura da cana-
de-açúcar. Vale destacar que o
controle biológico é parte inte-
grante do MIP e são vários os ca-
sos de sucesso com bioinsumos.

Na contramão das iniciati-
vas que estão dando certo, vale
destacar dois episódios recentes
que tentaram impor uma agen-
da regulatória para reduzir o uso
de agrotóxicos e falharam:

Sri Lanka: em 2021, o então
presidente Gotabaya Rajapaksa
implementou uma política de
proibição total de agrotóxicos e
fertilizantes sintéticos, como par-
te de um plano para converter a
agricultura do país em 100% or-
gânica. O resultado foi uma que-
da na produção de alimentos,
crise econômica e social, que re-
sultou em grandes protestos con-
tra o governo. Em julho de 2022,
o presidente foi forçado a renun-
ciar e fugir do país após meses
de manifestações intensas.

União Europeia: em 2019 foi
lançado o "Green Deal" (Pacto
Verde Europeu). No que diz res-
peito ao uso de pesticidas, o Pac-
to incluía a estratégia "Farm to
Fork" (Do Campo à Mesa), que
visava reduzir em 50% o uso de
pesticidas químicos até 2030. Di-
ante de uma onda de protestos
em 2024, uma proposta para a re-
gulamentação do uso de pestici-
das foi rejeitada, o que foi visto
como um revés importante na im-
plementação da estratégia, enfra-
quecendo os objetivos originais.
Estas ações impactaram os resul-
tados das eleições, estabelecen-
do limites para a onda de popu-
lismo verde no velho continente.

A conclusão é que o volume
absoluto de agrotóxicos (químicos
e biológicos) vai continuar crescen-
do no Brasil, pois a agricultura do
país está em processo de expansão
e de intensificação no uso de tec-
nologias. Produtos mais tóxicos
tendem a ser substituídos por ou-
tros menos tóxicos, desde que não
comprometam a eficácia agronô-
mica e o manejo de resistências.
Com relação ao uso de agrotóxi-
cos por área tratada, a tendência
é continuar reduzindo, pois os agri-
cultores estão em busca de solu-
ções cada vez mais sustentáveis,
visando melhorar a eficiência na
gestão das propriedades rurais. A
otimização do uso de insumos
agrícolas é uma agenda com for-
te apelo econômico, ambiental e
social. Para avançar mais rapida-
mente, será necessário aperfeiço-
ar as políticas públicas, criando
incentivos e aumentando os in-
vestimentos em educação profis-
sionalizante e em assistência téc-
nica. A solução passa longe dos
movimentos ideológicos e proteci-
onistas que vivem tentando impor
barreiras e restrições de ordem
regulatória ao agro brasileiro.

———
Roberto Araújo, enge-
nheiro agrônomo, mem-
bro do Conselho Cientí-
fico Agro Sustentável
(CCAS), mestre em Agro-
negócios e pós-graduado
em Engenharia de Irriga-
ção e Proteção de Plantas

No último domingo (20), o
vereador Pedro Kawai (PSDB)
entregou um Voto de Congratu-
lações à Associação Presbiteria-
na de Filantropia de Piracicaba
(APFP), em reconhecimento aos
18 anos de relevantes serviços
prestados à comunidade local. A
homenagem, aprovada por meio
do Requerimento 1007/2024,
destaca a trajetória da organi-
zação e seu impacto em áreas
como assistência social, saúde,
cultura e ciência no município.

Fundada em 25 de agosto de
2006, a APFP é uma organização
da sociedade civil sem fins lucra-
tivos, vinculada à Igreja Presbi-
teriana do Piracicamirim. Sob a
liderança do Reverendo Sérgio
Paulo Martins Nascimento, a en-
tidade nasceu de um sonho que
começou em 1985, quando ele foi
chamado a oferecer apoio espiri-

tual a uma família cujo bebê nas-
ceu com síndrome de Down. O
episódio marcou o início do dese-
jo de criar uma instituição que
pudesse oferecer assistência a fa-
mílias, sempre fundamentada
nos valores e princípios cristãos.

Após chegar a Piracicaba em
1999 e assumir o pastorado da
Igreja Presbiteriana, o Reveren-
do Sérgio Paulo, em parceria
com a fonoaudióloga Grasiela
Penteado Faria, reuniu um gru-
po de membros da igreja para dis-
cutir a criação da associação. Em
2006, com cerca de 40 sócios, a
APFP foi oficialmente fundada.

A associação atua em cola-
boração com a Secretaria Muni-
cipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social (SMADS) e a Se-
cretaria de Cultura, desenvolven-
do diversos projetos e serviços,
entre eles: o Centro Dia Crescer,

o Núcleo de Assistência Social
Novos Caminhos (NAS), a Casa de
Passagem, a Orquestra Educacio-
nal de Piracicaba (OEP), e o pro-
jeto esportivo Além da Quadra.

Durante a entrega do Voto de
Congratulações, Pedro Kawai res-
saltou a importância da APFP no
apoio às famílias da cidade e o pa-
pel transformador que a associa-
ção desempenha ao longo de quase
duas décadas de trabalho. “Reco-
nhecer o trabalho da APFP é valo-
rizar o impacto social que essas ini-
ciativas têm no fortalecimento da
comunidade e na transformação de
vidas”, afirmou o vereador.

A Associação Presbiteriana de
Filantropia de Piracicaba segue
sendo um exemplo de dedicação
ao próximo, mantendo sua mis-
são de assistir às famílias piraci-
cabanas com projetos que refletem
valores cristãos e humanitários.
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A associação atua em colaboração com a Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento Social (SMADS) e a Secretaria de Cultura
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Pavimentação em concreto na
avenida Limeira é concluída
Via foi contemplada no trecho rodovia Deputado
Laércio Corte (SP-147) até o viaduto Vicente Capaldi
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Treze vias receberam serviços de
tapa-buraco na última semana
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Ação da Acipi arrecada mechas de cabelo
A Associação Comercial e

Industrial de Piracicaba (Acipi)
recebe, no dia 28 de outubro, a
terceira edição do projeto Cabe-
lovers, iniciativa beneficente que
oferece cortes gratuitos de ca-
belo para a confecção de peru-
cas destinadas a mulheres em
tratamento contra o câncer. O
evento, que acontece das 9 às 17
horas, na sede da Acipi, é aber-
to ao público e tem como objeti-
vo incentivar a solidariedade.

A coordenadora do Conselho
da Mulher Empresária (CME), Sil-
vanete Neves, ressalta a importân-
cia da ação e destaca a expectativa
para a terceira edição. “No Outu-
bro Rosa, o CME busca sempre
ações que possam contribuir com a
sociedade. Ficamos muito felizes em
receber o projeto Cabelovers, que
desenvolve um trabalho funda-
mental de suporte às mulheres em
tratamento do câncer”. Segundo a
coordenadora, a ação já se tornou
uma tradição e é uma forma gra-
tificante de encerrar as atividades
do mês dedicado à conscientiza-
ção sobre a saúde da mulher.

Idealizado pela cabeleireira
Valéria Aleoni, o projeto já se con-
solidou como uma importante
ação no calendário da Acipi, sen-
do parte das atividades de encer-
ramento do Outubro Rosa, promo-
vidas pelo CME. Valéria, que pos-
sui 45 anos de experiência na área
da beleza, destaca o valor emocio-
nal envolvido. “Para nós é muito
importante a parceria da Acipi
nesta iniciativa. Esperamos a par-
ticipação de muitas mulheres dis-
postas a ajudar outras, neste mo-
mento do tratamento”, afirma.

Neste ano, Valéria contará
com a colaboração de Adriana
Balarim, especialista em noivas,
cortes e loiras, que também esta-
rá presente para realizar os cor-
tes. As duas profissionais, com
vasta experiência no setor, esta-
rão à frente das atividades, rea-
firmando a seriedade e o cuida-
do com que a ação é conduzida.

O projeto Cabelovers surgiu de
uma experiência pessoal de Valé-
ria, que foi tocada pela força de uma
cliente que raspou a cabeça ao ini-
ciar o tratamento contra o câncer.

Depois de curada, essa cliente se
tornou voluntária na arrecadação
de cabelos para a confecção de pe-
rucas, inspirando Valéria a trans-
formar aquele gesto em algo mai-
or. “Hoje muitas pessoas são aju-
dadas e temos parcerias com vári-
as entidades que recebem as peru-
cas. Faço isso com amor, porque

faz muita diferença na vida das
pessoas”, relata a idealizadora.

Para participar é importante
agendar o atendimento pelo (19)
3417-1766, ramal 2779, e doar ao
menos 15 centímetros de cabelo, in-
dependentemente de tipo, química ou
coloração. As doações são recebidas
durante todo o dia, na sede da Acipi.

Cabelovers acontece dia 28 de outubro na sede da Acipi
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A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes),
concluiu as obras de pavimenta-
ção em concreto na avenida Limei-
ra, que foi contemplada no trecho
rodovia Deputado Laércio Corte
(SP-147) até o viaduto Vicente Ca-
paldi (Babico), na ligação com a
avenida Primeiro de Agosto.

Além da aplicação do pavimen-
to de concreto, a via recebeu ade-
quações na rede de drenagem de
águas pluviais, com demarcação
topográfica, escavação, assenta-
mento dos tubos, execução de poço
de visita e execução de boca de lobo.

EM ANDAMENTO – As
obras de pavimentação de concre-
to seguem ainda na avenida Pri-
meiro de Agosto, na Vila Rezende,
no sentido São Pedro-Piracicaba;
esta é a segunda etapa das obras

na via, que já recebeu pavimenta-
ção em concreto no sentido oposto.

Também está sendo contem-
plado com concreto o antigo Anel
Viário (rodovia SPA 155/308), que
liga a SP-127 (rodovia Cornélio Pi-
res) à Ceagesp (Companhia de En-
trepostos e Armazéns Gerais de
São Paulo). O trecho atendido pe-
las obras da Prefeitura é munici-
pal e tem 3,8 km de extensão.

Todos os serviços integram
o pacote de revitalização da ma-
lha asfáltica, que vai beneficiar
258 km de vias do município com
pavimento em concreto e asfalto.

VANTAGENS – O PUC (Pa-
vimento Urbano em Concreto) tem
alta durabilidade e garantia de, no
mínimo, 20 anos contra danos cau-
sados pelos impactos no pavimen-
to, tornando-se uma alternativa
durável, com vida útil prolongada,
econômica, eficiente e segura.

Prefeitura concluiu pavimentação em concreto na avenida Limeira
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Além da maior durabilidade, o
pavimento em concreto diminui o
custo com manutenção de veículos
e a possibilidade de ocorrência de
acidentes, agiliza o trânsito e dimi-

nui a poluição, pois não deforma
quando há aceleração, frenagem e
provas de cargas dos veículos, além
de necessitar menor interferência de
manutenção preventiva e corretiva.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria (Semo-
zel), executou serviços de tapa-
buraco na última semana, de 14
e 18/10, em 13 vias do municí-
pio, entre avenidas, ruas, traves-
sas e rodovias. Ao todo, as equi-
pes percorreram sete bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) – 156
e vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes verifi-
cam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-

Treze vias, em sete bairros, foram atendidas
pelas equipes de tapa-buraco
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zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

BAIRROS E RESPECTI-
VAS VIAS ATENDIDAS: Jar-
dim Ipanema: avenida Mary Nas-
sif Curiacos e avenida Sidney Luiz
Brajão; Jupiá: avenida dos Peixes,
rua Adriana Borges e rua dos Pin-
tados; Nova Piracicaba: avenida
Presidente Kennedy; Santa Cecí-
lia: rua Amsterdam e rua Helsin-
gui; Santa Rosa: rua Mario Odair
Cassiano Pimentel; Vale do Sol:
avenida Antonio Carlos da Rocha
Conceição, rua Antonio Ramiro e
rua Creuza Henrique Zawitoski; e
Vila Fátima: rua José Stolf.
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Bocha é o esporte escolhido para
a quinta edição do Vem Jogar

O jovem Marcelo Ramos, de 32 anos, joga bocha na cancha da Paulicéia

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras), promove mais uma edição
do Vem Jogar, que é o programa
criado pela atual administração
para proporcionar atividades físi-
cas e de lazer ao público maior de
30 anos. O esporte escolhido é a
bocha, com atividades divididas
em dois dias. Hoje (22) será a vez
das mulheres praticarem o espor-
te e, na quinta, dos homens.

O Vem Jogar acontece das
13h30 às 17h30, na cancha de bo-
cha rafa, localizada a rua Dona Ida-
lina, 351, ao lado do Ginásio Polies-

portivo Alfredo de Almeida Leme,
na Pauliceia. As inscrições são gra-
tuitas nos dias e locais do evento.

Os interessados em partici-
par da quinta edição do Vem Jo-
gar podem fazer suas inscrições
gratuitamente no dia e no local
do evento. Durante toda a ativi-
dade, os professores da Secreta-
ria de Esportes estarão à disposi-
ção dos participantes para que
todos tenham uma tarde de mui-
ta descontração. O Vem Jogar de
bocha está sob a coordenação das
professoras de Educação Física da
Selam Renata Ganciar dos Santos
e Rita Cássia de Souza Fenalti.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou, sábado
(19), da 2ª edição do “Quintal
Aberto”, realizada na Escola
Municipal Prof.ª Maria Appare-
cida Lordello Beltrame. O
evento reuniu a comunidade
local, vestida com cores vi-
brantes e fantasias, transfor-
mando o ambiente escolar em
um espaço de celebração da

arte e da infância. “Foi um pri-
vilégio participar de um even-
to tão especial como o ‘Quin-
tal Aberto’. Esse tipo de inicia-
tiva fortalece os laços da co-
munidade, promove a educa-
ção de forma lúdica e oferece
às crianças um ambiente
onde a imaginação e a criati-
vidade podem florescer”, dis-
se o vereador Pedro Kawai.

‘QUINTAL ABERTO’

Divulgação

No dia 29 de outubro é co-
memorado o Dia Mundial do
AVC, uma data que busca refor-
çar a importância de cuidar da
sua saúde cardiovascular e evi-
tar esse tipo de problema, além
de conscientizar sobre métodos
de tratamento e prevenção.

De acordo com a Organização
Mundial do AVC,  uma a cada qua-
tro pessoas com mais de 35 anos
sofrerá um Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC) em algum momento
da vida, 90% deles poderiam ter sido
prevenidos com cuidados básicos.

O Acidente Vascular Cerebral
(AVC) ocorre quando há uma in-
terrupção ou redução do fluxo san-
guíneo para o cérebro, o que priva
as células de oxigênio e nutrientes
transportados pelo sangue. Isso
pode acontecer quando os vasos
sanguíneos que levam sangue ao
cérebro se rompem ou entopem, por
exemplo, com placas de gordura.

O AVC pode ser isquêmico,
quando o entupimento é cau-
sado por uma trombose ou em-
bolia, ou hemorrágico, quando
os vasos são rompidos e ocorre
sangramento no local.

5 SINAIS DE ALERTA DO
AVC: Fraqueza ou dormência sú-
bita no rosto, braço ou perna, espe-
cialmente de um lado do corpo; Di-
ficuldade repentina para falar ou
entender; Visão turva ou perda de
visão em um ou ambos os olhos;
Dor de cabeça intensa e inespera-
da, sem causa aparente; Dificulda-
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Sintomas, prevenção e tratamento,
saiba tudo sobre a condição

de súbita para andar, tontura, per-
da de equilíbrio ou coordenação.  

De acordo com o médico
cardiologista Roberto Yano, o
AVC pode ser prevenido com al-
guns cuidados básicos que podem
ser incluídos no seu dia a dia. “A
melhor forma de prevenir o AVC
é incluir alguns cuidados no seu
dia a dia quanto mais cedo for
possível, ou seja, ter uma alimen-
tação equilibrada com menos sal
e gordura, ajudando a manter a
pressão arterial e o colesterol em
níveis saudáveis, praticar exer-
cícios físicos regularmente, evite
o álcool e parar de fumar”.

“Também é importante
acompanhar problemas de saú-
de, como diabetes e hipertensão,
que podem aumentar o risco de
AVC e se tiver histórico de do-
enças cardíacas na família rea-
lizar check ups anuais”, alerta.

Fatores de risco para o AVC:
Hipertensão arterial; Diabetes;
Colesterol alto; Tabagismo; Obe-
sidade. Segundo Roberto Yano, a
recuperação do AVC pode levar
muito tempo e em alguns casos o
paciente pode ter sequelas. “A re-
cuperação de um AVC varia em
cada caso, mas pode levar tempo
e precisar de alguns tipos de te-
rapia, como fisioterapia, fonoau-
diologia e acompanhamento com
um cardiologista”, disse, ao res-
saltar. “Em alguns casos, podem
ficar sequelas, como dificuldades
em se mover ou em se comunicar”.
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Governo lança o Acredita
e cria fundo de garantidor
do BNDES e do Sebrae
Anúncios ocorreram durante o evento “Acredite no Seu Negócio”, em São Paulo,
com a presença do presidente Lula, ministros e presidentes de bancos públicos
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Estado investe em alimentos
sazonais e apresenta novos
sabores aos alunos
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Câncer de mama: A rotina após o diagnóstico
Imagine programar todo o seu

2024 e na metade dele receber um
diagnóstico que mudaria todo o seu
planejamento. Tatiane Ribeiro se
especializou como tricologista há
mais de uma década, profissional
que trata o couro cabeludo e pro-
põe soluções para problemas capi-
lares. Mas, há quatro meses ela sen-
tiu um nódulo pequeno durante
um autoexame. Em agosto, a notí-
cia: estava com câncer de mama
com metástase na axila. Em outu-
bro, a profissional que já solucio-
nou problemas capilares em tan-
tos pacientes, montou um proto-
colo com base na sua experiência
para não perder o próprio cabelo.

“Essa virou a minha grande
missão: ajudar outras pessoas.
Pensei em um protocolo específico
para a quimioterapia com o intuito
de ancorar os fios e consegui man-
ter 50% do meu cabelo. Deus está
permitindo meu cabelo cair para eu
entender o sentimento de ficar to-
talmente careca e poder ajudar
mais mulheres”, destacou Tatiane.

Apesar de conseguir manter parte
dos fios após a quimioterapia, a
profissional raspou os cabelos
para lidar melhor com essa fase.

DIÁRIO DE UMA PACI-
ENTE - Por conta do tratamento,
a rotina de Tatiane sofreu muitas
alterações. Efeitos colaterais como
náusea, fraqueza e mal-estar a im-
pedem de manter a agenda cheia
de pacientes, o que fez com que al-
guns a deixassem, impactando fi-
nanceiramente. Os mesmos efeitos
também impedem a execução das
atividades físicas que faziam par-
te do seu dia a dia e até o compa-
recimento em eventos sociais.

O tratamento de Tatiane ain-
da está no início, mas inclui seis
quimioterapias que antecederão a
cirurgia, a radioterapia e mais um
ano de quimioterapia. Graças à fa-
mília e amigos que fazem parte da
rede de apoio, a profissional tem
forças para passar por essas eta-
pas e a dar valor a ações simples
do dia a dia. Mesmo com essa mu-
dança de rotina, Tatiane tenta en-

contrar um lado positivo na expe-
riência. “O cabelo vai crescer de
novo e essa fase vai passar. O cân-
cer te atenta para as coisas peque-
ninas e te faz enxergar a vida de
outra forma, por isso, o diagnósti-
co não é o fim, mas um recomeço”.

TRATAMENTO MULTI-
DISCIPLINAR - Dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca)
apontam que cerca de 41 mulheres
a cada 100 mil podem ser diagnos-
ticadas com câncer de mama no
Brasil no triênio 2023-2025. E jun-
to ao diagnóstico vem a preocupa-
ção sobre as incertezas do futuro
e no quanto o tratamento irá alte-
rar a rotina. Profissionais da área
asseguram que há formas de dar
mais suporte à paciente para que
ela se sinta mais acolhida nessa
fase de surpresa e adaptação.

Oncologista clínica e inte-
grante da Oncomed-MT, Letícia
Barbosa França, acredita que a
inserção da paciente em uma equi-
pe médica multidisciplinar e a pos-
sibilidade de ela ter uma rede de

apoio entre familiares e amigos
sejam pilares que ampliam o su-
cesso do tratamento oncológico.

Além dessas bases, é impor-
tante evitar pedir opiniões sobre
o tratamento para além do corpo
clínico que o acompanha. “As ori-
entações específicas são de acor-
do com o protocolo a ser realiza-
do e cada caso é único. Quando o
paciente pede opiniões a amigos,
vizinhos e parentes pode ficar com
dúvidas e a insegurança prejudi-
ca o tratamento. O ideal é que o
paciente escolha o médico que
vai orientá-lo e confie nele”.

A equipe multidisciplinar é
composta por profissionais de di-
versas especialidades como onco-
logista clínico, cirurgião, radiote-
rapeuta, psicólogo, fisioterapeuta,
nutricionista e educador físico. Os
profissionais atuam em conjunto
para o sucesso do tratamento, for-
necendo informações específicas
para cada caso, orientando sobre
os efeitos colaterais esperados e o
que fazer para minimizá-los.

Presidente Lula: “É o maior programa de crédito que o país já conheceu”

Divulgação

O governo federal lança a
maior política de crédito do país
para garantir a democratização
de financiamento pelos pequenos
negócios. O Programa Acredita
estimula a oferta de crédito a ju-
ros mais baixos para empreende-
dores (Lei 14.995, sancionado
neste mês). Entre as iniciativas
apresentadas no evento “Acredi-
te no Seu Negócio”, anunciadas
na sexta-feira (18), o Sebrae e o
Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BN-
DES) lançaram mais um fundo
garantidor, que pode alavancar
mais de R$ 9,4 bilhões em crédito.

Segundo o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, o Acredita é
“o maior programa de crédito que
o país já conheceu” e funcionará
como facilitador para acompanhar
as mudanças do mercado de tra-
balho brasileiro. “As pessoas que-
rem trabalhar por conta própria,
querem ser empreendedoras,
montar um comércio, montar um
salão de beleza. É preciso que a
gente aprenda que o mundo do
trabalho no Brasil mudou, não só
por avanços tecnológicos, mas
pelo avanço educacional”, afirmou
o presidente durante o evento.

Lula também destacou que a
oferta de crédito a micro e peque-
nos empresários é uma forma de
circular o dinheiro e reduzir a de-
sigualdade social. “Muito dinhei-
ro na mão de poucos significa
empobrecimento”, justificou.

Para o presidente do Sebrae,
Décio Lima, faltava uma política
de estímulo ao crédito para o mi-
cro e pequeno empresário, como
a que foi construída agora com
o Programa Acredita, e 88% do
segmento, que não consegue

acesso a crédito, poderão buscar
apoio por meio dessa iniciativa.

“Este é um momento históri-
co, no qual o Brasil dá visibilidade
à capilaridade da economia dos
pequenos. Os pequenos crescendo,
todos nós crescemos. Eles produ-
zem inclusão social”, argumentou.

Segundo Lima, o Sebrae já
atendeu, em um curto período
desde a sanção do programa, 300
mil empreendedores brasileiros,
além de ter feito 50 mil horas de
consultoria e 215 mil horas de ca-
pacitação. “Também estão pulve-
rizados pelo Brasil 1,1 mil agen-
tes preparados para produzir os
resultados fantásticos dos de-
poimentos que acabamos de ou-
vir, que são brasileiros e brasi-
leiras que acordam de manhã e
nunca desistem”, acrescentou.

O presidente do BNDES, Aloi-
zio Mercadante, ressaltou o pa-
pel do banco público e do Sebrae
na criação do fundo garantidor
que deverá facilitar o acesso aos
recursos, explicando que o fundo
foi criado como se fosse uma par-
ceria público privada. “Estamos
anunciando mais R$ 9,4 bilhões,
em que o Sebrae vai orientar e dar
apoio, por isso quero parabenizar
Décio Lima, que faz um trabalho
extraordinário de orientação ao
microempreendedor”, afirmou.

DE BENEFICIÁRIA DO
BOLSA-FAMÍLIA A EMPRE-
SÁRIA - No início do evento, três
microempreendedores deram depo-
imentos de como o acesso ao crédi-
to, antes uma possibilidade distan-
te, mudou suas vidas. É o caso da
Karine Rodrigues Ramos Costa,
que era beneficiária do Bolsa-Fa-
mília e ajudava a mãe vendendo
bebidas em uma barraca em festas

na cidade de Montes Claros, em
Minas Gerais, mas desejava mais.

“Comecei com uma barraca
de caipifrutas. Minha mãe sem-
pre trabalhou em festas, mas
meu sonho era crescer e eu pre-
cisava de dinheiro. Aonde eu fui
ninguém me recebia, falavam que
eu não tinha possibilidade de ter
um limite mais alto de crédito, mas
o Banco do Nordeste me acolheu
na hora que eu mais precisei”,
contou a empresária mineira.

O primeiro financiamento
obtido por Karine foi no valor de
R$ 2 mil por meio do Crediami-
go, programa de microcrédito do
Banco do Nordeste. Apesar do
pequeno valor, a mineira conta
que conseguiu dar um grande
passo, abrir uma loja de varie-
dades e presentes em 2009.

Desde então, obteve outros
financiamentos junto ao Credi-
amigo para investir na loja e
conseguiu aumentar a sua ren-
da, mudando a sua vida e a da
sua família. Uma das primeiras

conquistas foi comprar uma
casa, mas depois de 15 anos
como proprietária da Karine Pre-
sentes, ela já é dona de diversos
bens, entre imóveis para aluguel
e um carro que somam cerca de
R$ 1 milhão em patrimônio.

Hoje, a empresária assinou
mais um financiamento com o Cre-
diAmigo, em torno de R$ 10 mil
para reforçar o estoque de produ-
tos para o Natal. “No Dia das Cri-
anças, a loja foi muito bem e estou
otimista para o Natal. Nunca ven-
di tanto como neste ano. O fatu-
ramento da loja já cresceu mais
de 50% em 2024 se comparar com
o ano passado”, comemorou.

Os sonhos de Karine, porém,
não param por aí. Ela comparti-
lhou que seu desejo é ter um limi-
te de crédito ainda maior, que a
permitisse chegar aos R$ 200 mil
para reformar a loja e abrir uma
nova unidade. “Ainda vou che-
gar lá, com o Acredita vou poder
conseguir mais e deixar a loja do
jeito que eu quero”, projetou.
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Associação dos Advogados traz unidade móvel para Piracicaba
Com o objetivo de levar al-

guns de seus mais importantes
serviços aos profissionais do Di-
reito, a Associação dos Advoga-
dos (AASP) estará presente com
uma Unidade Móvel entre os
dias 28 e 31 de outubro, das 10 às
17 horas, em Piracicaba e dia 30
de outubro em Rio das Pedras.

A ação já percorreu mais
de 150 cidades da grande São
Paulo e interior paulista, além
de atuar também em municípi-
os dos Estados de Minas Ge-
rais, Mato Grosso do Sul, Pa-

raná e Rio de Janeiro. Entre os
serviços oferecidos está a emis-
são do certificado digital, ofer-
tando o kit completo (token cer-
tificado e validade de três anos)
de forma totalmente gratuita
para as associadas e associados.

Esta ferramenta, indispen-
sável ao exercício da advocacia,
é totalmente subsidiada pela
AASP. Além disso, a Unidade
Móvel disponibiliza a digitaliza-
ção de processos que ainda es-
tão em formato físico e paralisa-
dos nos tribunais, um serviço

completo e estendido aos advo-
gados e advogadas de todo o país.

Com a ajuda dos profissionais
da AASP que estarão no local, os
documentos serão organizados e se-
parados em pastas, nos moldes exi-
gidos pelos tribunais. Trata-se da
chamada indexação, que facilita a
identificação das peças processuais.

“A AASP é a maior associa-
ção de advogados da América La-
tina, contando com aproximada-
mente de 70 mil inscritos. Ao lon-
go de oito décadas de atuação, pri-
orizamos ações como esta, que pos-

sam contribuir para a celeridade
dos processos, beneficiando não
apenas os profissionais do Di-
reito, mas também o jurisdicio-
nado e a sociedade brasileira em
geral”, destaca André Almeida
Garcia, presidente da AASP.

Nos dias 28, 29 e 31 de ou-
tubro, das 10 às 17 horas, na
avenida Independência, 3347,
bairro Alemães (8ª Subseção de
Piracicaba). E dia 30 de outu-
bro, 10 às 17 horas, na rua La-
cerda Franco, 45, bairro Centro
(Subsede de Rio das Pedras).

O dia 21 de outubro é marca-
do como o Dia Nacional da Alimen-
tação na Escola. Nas escolas da
Secretaria da Educação do Estado
de São Paulo (Seduc-SP), as refei-
ções oferecidas a crianças, jovens e
adultos passaram por uma trans-
formação neste ano e a data pode
ser celebrada como um marco na
rede. Além do trabalho constante
para que os alimentos preparados
mantenham o padrão de qualida-
de e atendam às necessidades nu-
tricionais, em 2024, a Educação de
SP deu início à distribuição de ali-
mentos sazonais e os alunos pas-
saram a descobrir novos sabores.

Desde o início do ano letivo,
além da compra dos alimentos in
natura, a equipe do Departamento
de Alimentação Escolar passou a
adquirir produtos colhidos sazo-
nalmente pelos produtores que
abastecem a despensa de 3.650 es-
colas estaduais. Apenas neste ano,
muitos estudantes já provaram,
pela primeira vez, abacate em se-
tembro, brócolis em agosto, milho
em junho, berinjela em maio, esca-
rola em abril e pêra em março.

Em outubro, manga e vagem são os alimentos da época que
integram o cardápio das escolas estaduais; abacate, milho,
pêra, escarola e berinjela já passaram pelas refeições deste ano

Divulgação

Neste mês, as unidades estão
recebendo manga tommy e vagem
macarrão. São 199,9 toneladas de
manga e 37,1 toneladas de vagem
entregues às unidades de ensino
desde a última segunda-feira.

Fazem parte do cardápio
constante das escolas alimentos
in natura como abacaxi, banana,
limão, maçã, mamão, manga, me-
lancia, melão e tangerina. Entre
as hortaliças, estão abóbora, abo-
brinha, acelga, alface crespa, alho,
batata, batata doce, beterraba, ce-
bola, cebolinha, cenoura, chuchu,
couve, mandioca, pepino, repolho
verde, tomate e salsinha.

Nas escolas do estado de São
Paulo, a alimentação escolar é for-
necida de duas formas: ou direta-
mente pela Secretaria da Educação,
que adquire os insumos e contrata
as cozinheiras e cozinheiros esco-
lares, ou por meio de contrato com
as prefeituras. Das mais de 5.000
unidades de ensino, 3.650 têm as
refeições oferecidas diretamente
pela Educação. Aproximadamente
2,5 milhões de estudantes estão
matriculados nessas unidades.

Com o apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio de Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), a delegação pira-
cicabana de vôlei adaptado garan-
tiu a classificação das cinco equi-
pes que disputaram durante todo
o ano as 15 etapas da fase de classi-
ficação da 13ª edição da Copa de
Vôlei Adaptado Amigos do Espor-
te de São Pedro. Como resultado
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Piracicaba garante classificação às
finais da Copa de Vôlei Adaptado

Elenco 69 feminino no confronto diante de Praia Grande

Divulgação

do trabalho desenvolvido pelos pro-
fessores da Selam, Piracicaba con-
quistou as vagas para disputar as
decisões da série prata nas catego-
rias do 50+, 58+ e 69+ feminino e
do 58+ e 68+ masculino. A decisão
da temporada 2024 da Copa de Vô-
lei Adaptado está agendada para os
dias 23 e 24/11, no Ginásio Munici-
pal Antonio Carlos Siloto Filho, o
Bordadão, na cidade de São Pedro.
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Helinho Zanatta pode encerrar os
20 anos de “barjismo” na cidade
O candidato a prefeito pelo PSD Helinho Zanatta responde a várias perguntas
sobre sua carreira política; vai para disputa domingo contra Barjas Negri
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Vereador participa de evento
na USF do bairro Javary

Divulgação

Helinho Zanatta (PSD) e seu vice Sergio Pacheco Filho (União-Brasil)

Pergunta (P) – Você foi
prefeito em Charqueada e São
Pedro. Por que agora quer ser
prefeito de Piracicaba?

Resposta (R) – Quero resol-
ver os problemas de Piracicaba. O
outro candidato já teve três chan-
ces, estou pedindo uma. Confie em
mim, não vou decepcionar. Nasci
em Piracicaba, quando criança,
vendia no mercadão os queijos que
minha mãe fazia. Estudei na Uni-
mep e comecei a trabalhar no Cen-
tro. Fui prefeito eleito e reeleito de
Charqueada. Depois fui chamado
para São Pedro. Não tinha relação
com a cidade como tenho com Pi-
racicaba, mas aceitei o convite, fui
eleito, reeleito e fiz o sucessor. Nas
duas cidades, confiaram em mim e
não decepcionei. Fui escolhido três
vezes o melhor prefeito do Brasil.
Eu fui prefeito de São Pedro na
mesma época em que o Barjas era
prefeito de Piracicaba. Enquanto eu
resolvia os problemas de lá, Piraci-
caba vivia os piores escândalos da
sua história. Essas experiências
me prepararam para fazer Piraci-
caba melhor. Me dê essa chance
que você não vai se decepcionar.

P — Piracicaba é 10 ve-
zes maior que São Pedro.
Como você garante os mes-
mos bons resultados aqui?

R — É muito mais difícil con-
seguir recursos para a cidade pe-
quena. Os governos estadual e fe-
deral não atendem o município pe-
queno como atendem os grandes
municípios. Mesmo assim entre-
guei resultados. Sei correr atrás dos
recursos. Outro dia ouvi de uma
senhora: confio no senhor, porque
quem sabe fazer arroz na panela
pequena, sabe fazer na grande. Mas
o mais importante são os apoios. O
governador Tarcísio está com a
gente, muitos deputados federais
também. Temos a maioria dos ve-
readores, para os projetos serem
aprovados e as soluções andarem
rápido. E o apoio do deputado Alex
Madureira. Ele e o governador Tar-
císio já falaram que o 22 agora é
55. Essa é a união que Piracicaba
precisa para um futuro melhor.

P — Na última eleição,
Piracicaba rejeitou Barjas
Negri e tentou mudar com
Luciano Almeida. Ele, ao
contrário, gerou medo da
mudança em muitas pesso-
as. Por que você vai ser di-
ferente do Luciano?

R — A situação é bem dife-
rente. O Luciano é cria do Barjas.
Não houve mudança. Tem 20
anos que o prefeito é o Barjas ou
um secretário dele. O Luciano foi
secretário dele. Começou assim. Ele
não tinha experiência como pre-
feito. Eu tenho. Fui prefeito eleito,
reeleito e fiz sucessor em duas ci-
dades da região. Fui eleito três
vezes o melhor prefeito do país. Eu
saí com popularidade alta, mais de
70%, porque resolvi os problemas.
O Luciano decepcionou, da mes-
ma forma que o Barjas tinha de-
cepcionado no último mandato.

Essa é a chance que Pira-
cicaba tem nessa eleição, de
mudar com segurança, aca-
bar com a velha política.

P — Como pretende re-
solver a falta de água?

R — Vou fazer um programa
para caixas d’água de 500 litros,
com instalação para quem ainda
não tem, como solução emergen-
cial, como anunciei na sabatina
da Thati/Record. Vou rever o
contrato de terceirização do es-
goto, que prejudica a população e
o Semae. Em São Pedro, tratei
100% do esgoto e a cobrança era
de apenas 80% do valor da água.
Desde que meu adversário assi-
nou o contrato de terceirização,
a situação só piorou. Com o Pro-
grama Água na Torneira, troca-
rei a rede antiga para acabar com
vazamentos que desperdiçam
50% da água tratada. E hoje é
possível fazer isso de maneira rá-
pida e barata, pelo método não-
destrutivo, que usa a rede exis-
tente e não precisa mais esbura-

car a rua inteira. Além disso,
vou fazer novos reservatórios
nos bairros para garantir um
abastecimento mais eficiente.

P — Como vai resolver a
fila da saúde?

R — Com o Programa Saúde
no Bairro, Piracicaba terá 10 no-
vas UBS com equipes completas,
com pediatra, ginecologista, clíni-
co geral, dentista e farmácia. Os
postinhos que hoje não têm médi-
cos serão reforçados com equipe
completa. O Poupatempo da Saú-
de, vai realizar exames, especiali-
dades e pequenas cirurgias no mes-
mo lugar, sem filas, com hora mar-
cada. A Vila Cristina ganhará um
Pronto Socorro Infantil na UPA
que está desativada. A Vila Rezen-
de terá um Pronto Socorro da Me-
lhor Idade, ampliando a UPA já
existente. Não vou esquecer do San-
ta Teresinha. Vou fazer uma nova
UPA porte 3, quase um hospital, e
uma base do SAMU. Em parceria
com o governador Tarcísio, tra-
rei o Centro de Saúde Lucy Mon-
toro, especializado em reabilita-
ção. Farei concurso para contra-
tar médicos e profissionais da saú-
de. Se o eleitor me der a oportuni-
dade, vou reduzir a fila da saúde.

P — O governador Tar-
císio de Freitas declarou
apoio no segundo turno.
Disse: “agora somos todos
Helinho”. O que você vai
fazer com esse apoio?

R — Vou trazer projetos que
vão tornar Piracicaba livre e for-
te. O Casa Paulista vai garantir
moradia digna. O Bom Prato vai
garantir refeições acessíveis e de
qualidade para quem precisa. A
Praça da Cidadania vai juntar la-
zer e cursos profissionalizantes. O
Anel Viário vai melhorar a mobi-
lidade e aliviar o tráfego na cida-
de. O primeiro Hospital Público
Veterinário de Piracicaba vai aten-
der a saúde animal. Também va-
mos trazer uma unidade do Cen-
tro Lucy Montoro, que é referên-
cia em reabilitação pelo SUS e va-
mos trabalhar pelas barragens do
PCJ, para garantir a segurança
hídrica de Piracicaba e região. É
por isso que é tão importante Pi-
racicaba escolher um prefeito que
seja aliado do governador. Do lado
certo, junto com o governador,
vamos desenrolar Piracicaba.

P — Quais  são suas
propostas  para outras
questões da cidade?

R — Na educação, o Progra-
ma Creche Total vai resolver a fal-

ta de vagas com atendimento inte-
gral e novas creches para garantir
acesso à educação de qualidade. Na
saúde animal, implementarei o
Castramóvel para castrações, vaci-
nas e microchipagem, além dos
Parcões para o lazer dos pets. Tam-
bém vou criar a Secretaria de Tu-
rismo e investir em um Centro de
Convenções e Eventos. Vai ser um
centro de múltiplos usos, pronto
para receber congressos, eventos,
shows e atividades esportivas. O Pi-
ratec vai oferecer cursos de tecno-
logia e outros serviços, preparan-
do as pessoas para o mercado de
trabalho. É uma parceria com as
empresas. Elas dizem o que preci-
sam, e a Prefeitura qualifica as pes-
soas para as vagas. Assim o em-
prego vem mais fácil. Também vou
valorizar os servidores públicos,
ouvindo suas demandas. Farei o
Estatuto da Guarda Municipal e

criarei Planos de Carreira para os
funcionários da Saúde, Educação,
Segurança e outras áreas. Há mui-
tas gestões os servidores são des-
respeitados. Vou garantir seus di-
reitos, realizar concursos públicos
e valorizar os servidores, porque
ninguém resolve os problemas da
cidade sem eles.

P — O que você espera
deste domingo?

R — Tenho certeza de que o
eleitor de Piracicaba está cansado
de ver o mesmo grupo dando as
cartas na Prefeitura há 20 anos.
Dessa vez, a gente pode mudar com
segurança. Tenho experiência e o
apoio integral do governador. Es-
tou pronto pra Piracicaba! Só pre-
ciso que o eleitor me dê essa chan-
ce. Vamos ter uma cidade muito
melhor e sem escândalos, nos pró-
ximos quatro anos. Pode confiar.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou, na manhã
de sábado (19), do evento espe-
cial em apoio ao Outubro Rosa,
realizado na Unidade de Saú-
de da Família Javary. A cam-
panha visa conscientizar a po-
pulação sobre a prevenção e o
diagnóstico precoce do câncer
de mama. O evento atraiu um
grande número de participan-
tes, que aproveitaram palestras
informativas, enquanto os pro-
fissionais de saúde estavam
disponíveis para esclarecer dú-
vidas e promover o autocuidado,
enfatizando que a conscientiza-

“A troca de informações é vital”, reforçou o vereador Pedro Kawai

Divulgação

ção é uma ferramenta funda-
mental no combate ao câncer.

“A troca de informações é vi-
tal. Quanto mais as pessoas soube-
rem sobre os riscos e a importância
dos exames regulares, mais chan-
ces teremos de salvar vidas”, re-
forçou Kawai. A campanha Outu-
bro Rosa não apenas ilumina a luta
contra o câncer de mama, mas tam-
bém reforça a mensagem de que o
cuidado e a informação são es-
senciais para a saúde de todos. O
evento na Unidade de Saúde da
Família Javary foi um passo im-
portante nessa jornada de cons-
cientização e empoderamento.

O Governo Federal, por meio
do Ministério do Desenvolvimento
e Assistência Social, Família e Com-
bate à Fome (MDS) e da Câmara
Interministerial de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (Caisan),
aprovou o Primeiro Plano Nacio-
nal de Abastecimento Alimentar –
Alimento no Prato para o período
de 2025 a 2028 e estabeleceu a Po-
lítica Nacional de Abastecimento
Alimentar (PNAAB). As iniciativas
foram oficializadas com a publica-
ção, nesta segunda-feira, 21 de ou-
tubro, no Diário Oficial da União,
da Resolução Caisan/MDS Nº 8.

Criado com a finalidade de pro-
mover um sistema estruturado e
inclusivo de abastecimento alimen-
tar, fundamentado nos princípios
do direito humano à alimentação
adequada e da soberania alimentar,
o Plano Alimento no Prato baseia-
se em seis objetivos principais.

Entre eles estão o estabeleci-
mento de um sistema de abasteci-
mento alimentar que viabilize o
acesso a alimentos saudáveis de
maneira sustentável, inclusiva e
justa; e a ampliação da disponibili-
dade dos alimentos que compõem
a Cesta Básica, de modo a mitigar
a volatilidade de preços de alimen-
tos, considerando os critérios de
regionalidade e a retomada da for-
mação dos estoques públicos.

Também visa expandir o
acesso ao crédito rural e à assis-
tência técnica para incentivar a
transição agroecológica, a produ-
ção e o abastecimento de alimen-
tos básicos, saudáveis e sustentá-
veis; bem como construir fluxos
de abastecimento alimentar que
operem junto aos equipamentos
de Segurança Alimentar e Nutri-
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Governo Federal aprova o
Plano Alimento no Prato

cional para assegurar o atendi-
mento à população em situação de
vulnerabilidade social ou de emer-
gências climáticas, entre outros.

O Plano Alimento no Prato
também tem como meta a produ-
ção de alimentos saudáveis em
consonância com as políticas de
acesso à terra, aos territórios e à
água, com atenção às especificida-
des de povos indígenas, quilombo-
las e comunidades tradicionais.

São beneficiários do Plano Ali-
mento no Prato 2025-2028 toda a
população brasileira, especialmen-
te aquela em situação de vulnera-
bilidade alimentar e nutricional; os
agricultores e agricultoras familia-
res, incluindo: a juventude rural e
as mulheres do campo, das águas
e das florestas; os assentados da
reforma agrária; e os povos indíge-
nas, comunidades quilombolas e
povos e comunidades tradicionais
produtores de alimentos. Também
são beneficiários as entidades, or-
ganizações e movimentos sociais que
produzem alimentos saudáveis ou
que realizam ações voltadas à pro-
moção do abastecimento alimentar.

PNAAB – Criado por meio
do Decreto Nº 11.820, de 12 de
dezembro de 2023, a Política Na-
cional de Abastecimento Alimen-
tar (PNAAB) compõe o Sistema
Nacional de Segurança Alimen-
tar e Nutricional (SISAN) e está
apoiada em diversas diretrizes.

Entre elas estão a promoção
de sistema integrado de abasteci-
mento alimentar que engloba pro-
dução, beneficiamento, armazena-
gem, transporte, distribuição, co-
mercialização e consumo, com vis-
tas a promover a soberania e a se-
gurança alimentar e nutricional.
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Pinacoteca exibe produções de cineastas piracicabanos
A sessão desta sexta-feira é realizada por meio da parceria da Semac (Secretaria Municipal da Ação Cultural) e do Misp (Museu da
Imagem e Som de Piracicaba) com o Cena 14 – Rede do Audiovisual de Piracicaba, viabilizada com recursos da Lei Paulo Gustavo

O pátio externo da Nova Pi-
nacoteca Municipal Miguel Du-
tra, no Armazém 14A do Enge-
nho Central, recebe mais uma edi-
ção do projeto Pina Nhô Cine nes-
sa sexta-feira (25), com sessão gra-
tuita a partir das 19h. O público
poderá conferir duas produções de
cineastas piracicabanos: o curta-
metragem de suspense A Encruzi-
lhada Nº 9, de Erika Dorta, e o
longa de suspense/terror Melho-
res Cortes, de Murilo Bonini.

A sessão desta sexta-feira é
realizada por meio da parceria da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) e do Misp (Museu
da Imagem e Som de Piracicaba)
com o Cena 14 – Rede do Audiovi-
sual de Piracicaba, viabilizada com
recursos da Lei Paulo Gustavo.

A Encruzilhada Nº 09, com
duração de 6 minutos, tem di-
reção de Erika Dorta, com ro-
teiro de Gabriel Ramiro. O cur-

ta apresenta Roberto, um can-
tor de blues que, em uma noite
solitária, é abordado por um
estranho que lhe propõe uma
barganha que envolve seu talen-
to. Inspirado na lenda do lendá-
rio cantor Robert Johnson, o fil-
me oferece uma releitura da míti-
ca encruzilhada onde o bluesman
teria vendido sua alma em troca
de suas habilidades musicais.

Já Melhores Cortes (58 min),
dirigido por Murilo Bonini e escri-
to por Vitor Formaggio, é um lon-
ga de terror e suspense que segue
o protagonista Alfredo, um intro-
vertido chef de cozinha que, após
ser injustamente demitido, se vê
em meio a um misterioso e exclu-
sivo encontro de chefs. Aos pou-
cos, ele descobre um mundo ocul-
to e perturbador, onde a alta gas-
tronomia se torna um campo de
batalhas sinistras. À medida que
segredos são revelados, Alfredo

precisa lutar pela própria sobre-
vivência em um cenário onde
traição e perigo se misturam em
uma trama de tensão crescente.

Após a sessão haverá bate-
papo com os realizadores dos fil-
mes e o escritor Vitor Formaggio,
autor de Melhores Cortes. Tam-
bém estará presente Gabriel Ávila,
diretor e produtor de cinema, que
falará sobre as produções e o ce-
nário audiovisual de Piracicaba.

SERVIÇO
Pina Nhô Cine, com exibição
dos filmes A Encruzilhada Nº
9 (Classificação: 14 anos) e
Melhores Cortes (Classifica-
ção: 16 anos). Sexta-feira
(25), às 19h, no pátio exter-
no da Nova Pinacoteca Mu-
nicipal Miguel Dutra, no Ar-
mazém 14A do Engenho
Central. Entrada Gratuita.
Acesso pela passarela Pên-
sil. Informações: 3412-3770.

Divulgação

A Encruzilhada apresenta Roberto, um cantor de blues que
em uma noite é abordado por um estranho com uma proposta
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Novos lançamentos da Hyundai
apresentados na HB Caminho
Na última sexta (18), em encontro com os órgãos de comunicação de Piracicaba,
na HB Caminhos (na avenida Limeira), a Hyundai apresentou seus novos
lançamentos no mercado, destacando-se o Creta fabricado na unidade local.

Fotos: Divulgação

Maurício Jordão, da Hyundai, dá explicações detalhes sobre os três
lançamentos, em evento realizada sexta (18) na HB Caminho, em Piracicaba

Thiago Sanches (esquerda), diretor da HB Caminho, em Piracicaba, e
Maurício Jordao , da Hyundai, na apresentação dos novos veículos sexta (18)

Fotos: Divulgação

O design do Ioniq 5 projeta-se em direção ao futuro Hyundai Palisade, SUV premium, ícone da marca em todo o mundo Novo Creta tem pacote completo de segurança Hyundai SmartSense
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Ioniq 5 começa a ser vendido no Brasil
Pré-venda teve início em setembro, na página oficial da Hyundai; único
veículo da categoria compatível com recarregadores ultrarrápidos

A Hyundai Motor Brasil co-
meçou a pré-venda do Hyundai
Ioniq 5 no Brasil. O modelo é a
referência mundial da marca sul-
coreana para redefinir a mobili-
dade 100% elétrica na vida con-
temporânea. Sua carroceria tem
design icônico e inaugura no País
o segmento dos CUVs – Crosso-
vers Utility Vehicles da Hyundai.
Chega trazendo na bagagem o
maior número de premiações
mundiais da Hyundai desde seu
lançamento, tendo conquistado,
por exemplo, os títulos de Carro
Mundial do Ano, Carro Elétrico
Mundial do Ano e Melhor Design
Mundial de Carro do Ano.

O Ioniq 5 vem equipado com
uma nova bateria de 84,0 kWh e
dois motores elétricos integrados
aos eixos dianteiro e traseiro, uma
combinação que proporciona tor-
que máximo de 61,6 kgfm e 325 cv
de potência máxima. Sua veloci-
dade máxima é de 185 km/h e a
aceleração de 0 a 100km/h leva
apenas 5,3 segundos, aproveitan-
do a melhor eficiência da entrega
instantânea de torque dos moto-
res elétricos para os dois eixos.

“Estamos trazendo para o
Brasil o veículo que a Hyundai de-
senvolveu para redefinir a mobili-
dade elétrica. Não por acaso, tem
em seu currículo os prêmios mais
cobiçados do mundo. Ele oferece
uma experiência totalmente nova
de condução, em um design atem-
poral e com o maior uso de mate-
riais sustentáveis. Vem com tração
integral e uma aceleração de 0 a100
km/h em impressionantes 5,3 se-
gundos. Junto com o SUV de luxo
Palisade, o Ioniq 5 amplia no mais
alto estilo nossa gama de produtos
à venda no País”, comenta Angel
Martinez, vice-presidente de Ven-
das da Hyundai Motor Brasil.

A versão que começa a ser co-
mercializada no Brasil é a Signa-
ture, com preço inicial sugerido de
R$ 394.990,00. Os interessados em
garantir as primeiras unidades
podem preencher o formulário da
pré-venda no site da Hyundai. O
valor da reserva será de R$
5.000,00 e as quantidades dispo-
níveis para este primeiro lote são
reduzidas. Mais informações po-
dem ser encontradas nos links da
página de produto e do Click to
Buy, e nas redes sociais da Hyun-
dai no Instagram, Facebook,
LinkedIn, TikTok e Youtube.

ESTILO - O design projeta-
se em direção ao futuro, explo-
rando uma nova liberdade de cri-
ação estética oferecida pela pla-
taforma global de veículos elétri-
cos da Hyundai. Ao evocar a ati-
tude ousada do Hyundai Pony, o
primeiro carro produzido pela
empresa, em 1974, o Ioniq 5 cria
um fio condutor que é capaz de
unir “passado, presente e futuro”
da Hyundai em um só produto.

Construído sobre a platafor-
ma global de veículos elétricos a
bateria do Grupo Hyundai Motor,
chamada E-GMP (Electric-Global
Modular Platform, em inglês), ofe-
rece proporções únicas, com eleva-
da distância entre eixos e amplo
espaço interno. A bateria principal
de alta tensão está alojada em uma
estrutura sólida, que ao mesmo
tempo garante baixo centro de gra-
vidade para melhor estabilidade de
condução e boa distância livre em
relação ao solo, de 178 mm.

O assoalho da cabine é total-
mente plano, o que se traduz em
versatilidade para configurar o
interior do veículo para melhor
atender o desejo individual do
cliente e criar um ambiente ver-
dadeiramente personalizado. A in-
clinação dos assentos dianteiros,
por exemplo, é quase que total.

Veículo com tração integral
(AWD), conta com diferentes mo-
dos de condução e sistema HTRAC,
que monitora 50 sensores do veícu-
lo numa frequência de mais de 100
vezes por segundo para calcular o
torque necessário para cada roda.
Ao detectar derrapagem, este siste-
ma inteligente redireciona a potên-
cia entre os eixos dianteiro e trasei-
ro e aplica uma pressão de frena-
gem sutil nas rodas esquerda e di-
reita para ajudar a manter a tração.

O Ioniq 5 traz uma bateria de
84 kWh, que proporciona a liber-
dade de percorrer distâncias de até
374 km, segundo a medição do In-
metro, com uma única recarga. O
nível de carga da bateria é visível
no painel, mas também em um dis-
play intuitivo junto à tomada ex-
terna de energia. Para facilitar a
recarga da bateria, o Ioniq 5 será
vendido com dois recarregadores:
um recarregador doméstico por-
tátil em corrente alternada, com
potência nominal máxima de 2,6
kW e plugue padrão brasileiro se-
gundo as normas vigentes, e ou-
tro recarregador de parede em
corrente alternada, com potência
nominal máxima de 7,68 kW.

A compatibilidade da bateria
com recarregamento em estações
rápidas e ultrarrápidas de corren-
te contínua (DC) proporciona um
menor tempo de recarga e pode
colocar o cliente rapidamente de
volta à estrada. O veículo é o único
de sua categoria comercializado no
Brasil a estar preparado para in-
fraestruturas de recarregamento
de até 800V ou 350 kW (DC), e
pode recarregar sua bateria prin-
cipal de 10% a 80% em apenas 18
minutos. Nesta condição, e de
acordo com o ciclo WLTP, os usu-
ários só precisam recarregar a ba-
teria do veículo por cinco minutos
para obter 100 km de autonomia.

Também é possível alimen-
tar dispositivos externos com a
eletricidade armazenada na ba-
teria do Ioniq 5. A função V2L
(Vehicle to Load) transforma o
veículo em um banco de energia
portátil. O cliente poderá carre-
gar sua bicicleta elétrica ou ligar
qualquer eletrodoméstico resi-
dencial que necessita de uma to-
mada com corrente alternada.

DESIGN - A concepção do
design moderno e funcional é
inerente à proposta do Ioniq 5:
suas rodas de liga leve de 20 po-
legadas diamantadas com inser-
tos pintados em preto brilhante
possuem geometria pensada para
melhor aerodinâmica e eficiência
energética. Elas são acopladas a
pneus de banda larga de 255 mm
e de perfil 45. A suspensão dian-
teira é do tipo McPherson e a tra-
seira é do tipo independente mul-
tilink, que possuem freios a disco
nas quatro rodas. Esse conjunto
reforça a vocação do Ioniq 5 para
uma condução mais esportiva.

O amplo painel com tela dupla
e configurável integra um sistema
de multimidia de 12,3" junto a um
painel de instrumentos também de
12,3". O sistema multimídia possui
navegação rápida e intuitiva, com
menus que proporcionam ajustes
inovadores, como a cor da luz am-
biente do interior do veículo, que
pode ser configurada de acordo
com o gosto do usuário em múlti-
plas combinações de espectro. Além
disso, existe um prático e moderno
Head-up Display (HUD) que pro-
jeta a velocidade instantânea de
forma digital no para-brisas, bem
à frente do ângulo de visão do con-
dutor. Esta projeção possui ajustes
de ângulo e inclinação para melhor
adaptação ao perfil do condutor.

O teto solar panorâmico pos-
sui cortinas retráteis que se abrem
em sentidos opostos, privilegian-
do o espaço para a cabeça dos ocu-
pantes. O console central diantei-
ro vem com ajuste longitudinal
para perfeita ergonomia do con-
dutor e passageiros. Ambos os as-
sentos dianteiros são ajustáveis
eletricamente em 8 pontos e os
assentos traseiros possuem ajuste
longitudinal elétrico e de inclina-
ção customizável. O condutor e o
passageiro dianteiro ainda desfru-
tam da facilidade de memórias
para a posição de seus assentos.

O sistema de som premium
assinado pela Bose® conta com
6 alto-falantes,  mais  um
subwoofer incorporado ao espa-
ço debaixo do assoalho do por-
ta-malas. A alta fidelidade do
som através da amplitude dis-
ponível de frequências sonoras
entre graves e agudos é notável,
aliada ao silêncio de rodagem
nas mais variadas velocidades.

O Ioniq 5 oferece a versão mais

avançada do Hyundai SmartSen-
se, com câmera 360 graus e siste-
mas de assistência ao condutor,
garantindo os mais altos níveis de
segurança e conveniência na estra-
da. O veículo conta com Assistente
de Frenagem Autônoma (FCA),
Assistente de Permanência e Cen-
tralização de Faixa (LKA/LFA),
Assistente de Ponto Cego (BCA),
Assistente de Estacionamento
Traseiro (PCA), SCC - Controle de
Velocidade Adaptativo (direção
semiautônoma), Assistente de
Saída Segura (SEA), Farol Alto
Adaptativo (HBA) e Assistente de
Prevenção de Colisão de Tráfego
Cruzado Traseiro (RCCA).

Além do tradicional acaba-
mento ‘Brilhante’, as cores dis-
poníveis para a carroceria pos-
suem opção inédita de acaba-
mento em verniz ‘Acetinado Fos-
co’, novidade na gama Hyundai
para o Brasil, sendo o valor da
pintura já incluído no preço do
veículo. As combinações de tons
externos e internos disponíveis
são: Champagne Gravity Matte
(Fosco) com interior cinza off-whi-
te, Cinza Ecotronic Matte (Fosco)
com interior cinza off-white, Cin-

za Ecotronic Matte (Fosco) com
interior preto, Cinza Cyber Metá-
lico (Brilhante) com interior pre-
to e Preto Abyss Perolizado (Bri-
lhante) com interior preto.

SUSTENTABILIDADE -
Entre todos os modelos da Hyun-
dai, o Ioniq 5 reúne a maior quan-
tidade de componentes reciclá-
veis e até mesmo oriundos de re-
ciclagem prévia. É o caso dos ta-
petes, que são produzidos em
composto de Nylon reciclado pro-
veniente de redes de pesca cole-
tadas nos oceanos. O tecido utili-
zado nos apoios de braço central
e das portas vem de materiais re-
ciclados de garrafas PET, e o te-
cido dos assentos e do forro do
teto inclui bicomponentes extraí-
dos da cana de açúcar e do mi-
lho. A forração dos assentos tipo
couro é tingida com óleo de linha-
ça. E o painel de instrumentos, o
volante e os painéis de porta são
revestidos com tinta biológica, que
inclui extrações de óleo de milho.

ESALQ - Com a chegada do
veículo 100% elétrico ao Brasil, di-
versos projetos locais de reflores-
tamento apoiados pela Hyundai
passam a integrar uma ação glo-

bal da marca, denominada “Flo-
resta Ioniq”. Com o objetivo de cri-
ar valor compartilhado para a so-
ciedade e o meio ambiente, em li-
nha com a visão corporativa da
Hyundai de “Progresso para a
Humanidade” e a iniciativa de ge-
ração de valor compartilhado
“Hyundai Continue”, as Florestas
Ioniq já estão presentes na Coreia
do Sul, América do Norte, Méxi-
co, Alemanha, Sérvia, Turquia e
República Tcheca e devem totali-
zar um plantio de 1 milhão de ár-
vores em todo o mundo até 2025.

No Brasil, o projeto de res-
tauração florestal está ocorren-
do em três regiões: na Serra do
Brigadeiro, em Minas Gerais, em
uma área de 8 hectares; na Esco-
la Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/ USP), locali-
zada na cidade de Piracicaba, em
São Paulo, onde 6 hectares estão
sendo restaurados; e com mais 26
hectares na microrregião de Viço-
sa, também no estado mineiro.

Ao todo, a restauração das
áreas degradadas corresponderá,
no Brasil, a uma extensão de 40
hectares, onde serão plantadas
cerca de 100 mil árvores. Seguin-

do análises científicas para otimi-
zação do processo de restauração,
a principal técnica utilizada nes-
sas áreas é a muvuca de semen-
tes, na qual dezenas de espécies de
sementes são misturadas com
areia e serragem para lançamento
ao solo, previamente tratado, em
um processo que simula mecanis-
mos naturais de regeneração.

GARANTIA - A garantia
Hyundai para o Ioniq 5 será dispo-
nibilizada da seguinte forma: Veí-
culo: 5 anos sem limite de quilome-
tragem quando em uso particular;
Bateria de alta tensão e seus perifé-
ricos: 8 anos ou 160 mil km (Peri-
féricos contemplados: EPCU - que
gerencia e controla o fluxo de ener-
gia elétrica entre a bateria e os di-
versos sistemas elétricos do veícu-
lo, OBC - que converte eletricidade
de uma fonte externa em eletrici-
dade adequada para carregar as
baterias do veículo, Redutor e Mo-
tores Elétricos); Recarregador de
parede: 1 ano para o produto e
para a instalação (se esta última
for realizada por instalador homo-
logado Weg); Recarregador do-
méstico: acompanha o período de
garantia do veículo (5 anos).

Único veículo da categoria compatível com recarregadores ultrarrápidos

O design projeta-se em direção ao futuro,
explorando uma nova liberdade de criação

Projetos de reflorestamento passam a integrar
ação global denominada Floresta Ioniq

O amplo painel com tela dupla e configurável
integra um sistema de multimidia

Modelo mais premiado da Hyundai no mundo
resgata a atitude ousada do Hyundai Pony

Fotos: Divulgação
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Palisade combina elegância, estilo e espaço
Modelo estabelece novo patamar no segmento premium de SUVs; são oito lugares distribuídos
em três fileiras de assentos, sendo as duas primeiras com ajustes elétricos, combinando
elegância, estilo e espaço interno com robustez e capacidade para encarar pavimentos rústicos

Fotos: Divulgação

 SUV dispõe de oito lugares distribuídos em três fileiras de assentos, sendo as duas primeiras com
ajustes elétricos, ventilação e aquecimento;
 Painel de instrumentos e sistema multimídia são compostos por telas de 12,3 polegadas cada, integradas
em uma estrutura flutuante; pacote de segurança e assistência de direção Hyundai SmartSense é completo;
 Motor V6 de 3,8 litros entrega potência de 295 cv, superior à média da categoria, atrelado a uma
transmissão automática de oito velocidades e tração integral AWD (All Wheel Drive) com “multi
terrain control”, ampliando o desempenho em diversas condições;
 Preço inicial do PALISADE em toda rede de concessionárias da Hyundai no Brasil será de R$ 449.990;
 Ainda este ano, veículo 100% elétrico IONIQ 5 também terá suas vendas iniciadas no país.

A Hyundai Motor Brasil co-
meçou no último dia 17 de agos-
to a pré-venda do Hyundai Pali-
sade no país. O SUV premium,
ícone da marca em todo o mun-
do, que oferece oito lugares e
motor V6 de 3,8 litros com 295
cavalos de potência, terá desta-
que na página da Hyundai na
internet, direcionando os interes-
sados para as etapas de reserva
das primeiras unidades, com en-
tregas agendadas para setembro.

O Hyundai Palisade é o pri-
meiro modelo importado a ser co-
mercializado na nova rede Hyun-
dai. Fabricado na Coreia do Sul,
é sucesso de vendas em diversos
mercados, como nos Estados
Unidos, onde os SUVs refletem a
preferência do consumidor e as
versões de grande porte seguem
ganhando participação. Outro
modelo confirmado para este ano
é o Hyundai Ioniq 5, veículo 100%
elétrico, cuja venda será anunci-
ada nos próximos meses.

“No início do ano, comunica-
mos que o portfólio global da
Hyundai teria sua comercialização
agilizada no Brasil. A chegada do
Palisade comprova este movimen-
to voltado a ampliar a oferta para
todos os estilos de clientes, com
todos os tamanhos de famílias.
Nas concessionárias da Hyundai,
os clientes encontrarão modelos
que conquistaram o mercado na-
cional, como o HB20 e o Creta, lado
a lado com o nosso maior, mais
sofisticado e tecnológico veículo,
o Palisade, sabendo que, em bre-
ve, também teremos o Ioniq 5, nos-
so SUV 100% elétrico premiado
mundialmente”, afirma Airton
Cousseau, presidente e CEO da
Hyundai Motor Brasil e Hyundai
Motor Américas Central e do Sul.

Lançado em 2018 no Salão do
Automóvel de Los Angeles, o

Hyundai Palisade chega ao Brasil
em sua geração mais atual, comer-
cializada nas Américas do Norte,
Central e do Sul, Ásia e Oriente
Médio. Seu nome faz referência ao
termo inglês Palisades, utilizado
para descrever uma série de pe-
nhascos costeiros e também pode
ser associado ao luxuoso bairro de
Pacific Palisades, no sul do Esta-
do da Califórnia, nos Estados Uni-
dos. A região ostenta brisas do
Oceano Pacífico, fácil acesso à
praia e pores do sol espetaculares,
o que claramente inspirou o mo-
delo que convida as famílias a via-
jar e aproveitar a vida ao ar livre.

Já em seu ano de estreia, o
Palisade venceu o prestigiado Red
Dot Award, na categoria “Melhor
Design de Produto”. Desde então,
o modelo tem acumulado premia-
ções de design, conforto, desempe-
nho e segurança. Destaque para o
título de “Melhor Carro de Famí-
lia”, pela tradicional mídia automo-
tiva Kelley Blue Book, em 2022.

A versão que começa a ser
comercializada no Brasil é a Sig-
nature, disponível nas cores
Branco Creamy Perolizado, Cinza
Graphite Metálico, Azul Moonli-
ght Perolizado e Preto Abyss Pe-
rolizado, com acabamento inter-
no nas opções Preto e Off-White.
O preço sugerido é de R$ 449.990.

PRÉ-VENDA - Os interes-
sados em garantir as primeiras
unidades do Hyundai Palisade
podem preencher o formulário da
pré-venda no site da Hyundai. O
valor da reserva será de R$ 5.000
e as quantidades disponíveis para
este primeiro lote são limitadas.
Mais informações também podem
ser encontradas na página ofi-
cial www.hyundai.com.br e
nas redes sociais da Hyundai
n o  I n s t a g r a m ,  F a c e b o o k ,
LinkedIn, TikTok e Youtube.

A proposta é oferecer a quem
busca a comodidade e a versatili-
dade de um SUV de grande porte,
como os disponíveis no exterior,
uma verdadeira experiência pre-
mium, com elegância, luxo e con-
forto em um amplo espaço para
todos os ocupantes. A tecnologia
avançada e os acabamentos inte-
riores refinados trazem sofistica-
ção superior para o restrito seg-
mento de SUVs com capacidade
para transportar até oito pessoas.

No design externo, destaca-
se a grade em cascata, emoldura-
da pelas luzes de Led verticais, e
as rodas de liga leve de 20 polega-
das, que reforçam a robustez do
modelo. Com conjunto ótico total-
mente em Led, o Palisade possui
dimensões imponentes: 4.995 mm
de comprimento, 1.975 mm de lar-
gura e 1.750 mm de altura. Com
uma altura de 203 mm do solo e
2.900 mm de entre-eixos, oferece
o maior espaço entre os principais
concorrentes da categoria.

Seu cockpit é um capítulo à
parte, com claro destaque para
conforto, luxo e tecnologia, em
características como os assentos
de alto padrão de acabamento
para os oito ocupantes, sendo as
duas primeiras fileiras com ajus-
tes totalmente elétricos e dotadas

de ventilação e aquecimento. O as-
sento do motorista ainda conta
com memória programável. O Pa-
lisade dispõe de um avançado
sistema de ar-condicionado au-
tomático de três zonas – duas para
os bancos dianteiros e uma para
os bancos traseiros –, acabamen-
to em couro dos assentos, volante
e manopla de câmbio, além de
dois tetos solares panorâmicos,
proporcionando experiência pre-
mium a todos os ocupantes.

O painel amplo e sofisticado
traz aparência minimalista com
temas variados de iluminação
ambiente. O painel de instru-
mentos e o sistema multimídia
são integrados em uma estrutu-
ra flutuante e contam com telas
de 12,3 polegadas cada. Para o
motorista, o espelho retrovisor
central digital usa uma câmera
traseira para oferecer uma visão
clara e sem obstruções de passa-
geiros ou carga. Outro destaque
é a funcionalidade Head-up Dis-
play, que projeta as principais
informações do painel no para-
brisas, liberando o condutor de
precisar desviar o olhar para o
painel principal com frequência.

O Palisade conta com sete air-
bags e abrangente conjunto de sis-
temas avançados de assistência ao

motorista Hyundai SmartSense,
incluindo Câmera 360º, Assisten-
te de Frenagem Autônomo, Con-
trole de Cruzeiro Adaptativo com
função Stop&Go, Assistente de
Centralização e Permanência em
Faixa, Câmera para Monitoramen-
to de Ponto Cego e Alerta de Ocu-
pante de Banco Traseiro. O veícu-
lo também oferece dispositivo de
carregamento rápido para smar-
tphones, sistema de som com as-
sinatura Infinity®, quatro entra-
das USB e quatro entradas 12V.

Com tração integral AWD (All
Wheel Drive), o modelo é equipado
com motor V6 de 3,8 litros a gaso-
lina. Oferece 295 cavalos de potên-
cia a 6.000 rpm e torque máximo
de 36,2 kgfm a partir dos 5.200
rpm, combinado com uma refina-
da transmissão automática de oito
marchas. Extremamente silencio-
so, conta com eficiente isolamento
acústico sob o capô, tapetes especi-
ais para amortecimento de som e
ajuste do trem de força que asse-
gura resposta suave e linear. O sis-
tema HTRAC® All-Wheel-Drive
(AWD) da Hyundai, que monitora
e distribui o torque específico ne-
cessário para cada roda, também
está presente na versão que chega
ao Brasil. Esta configuração ajusta
o perfil do motor para diferentes

demandas, mantendo as marchas
mais baixas por mais tempo e re-
duzindo a frequência de trocas.

FINANCIAMENTO -  O
Banco Hyundai, instituição fi-
nanceira oficial da fabricante de
automóveis no Brasil, vai ofere-
cer opções de produtos para to-
dos os modelos da marca, se-
jam eles importados ou produ-
zidos no país. Em princípio, com
ofertas de CDC (Crédito Direto
ao Consumidor) e, posterior-
mente, com modalidades de cré-
dito de acordo com os novos
perfis de clientes da Hyundai.

PEÇAS - O Hyundai Pali-
sade traz para o segmento de
SUVs de luxo o pacote de manu-
tenção mais competitivo entre os
concorrentes diretos. Com aten-
dimento de serviço em toda a rede
de concessionárias distribuídas
pelo Brasil, o cliente Hyundai
conta com plena disponibilidade
de peças, tanto para modelos na-
cionais quanto importados.

A garantia, já consagrada nos
modelos HB20 e Creta, é de cinco
anos, sem limite de quilometragem.
Para obter informações sobre to-
dos os modelos Hyundai, consul-
tar a lista completa de concessio-
nárias e encontrar a loja mais pró-
xima, acesse: hyundai.com.br.

Hyundai Palisade é o primeiro modelo importado
a ser comercializado na rede Hyundai

Painel de instrumentos e sistema multimídia
são compostos por telas de 12,3 polegadas

Motor V6 de 3,8 litros entrega potência
de 295 cv, superior à média da categoria

Preço inicial nas concessionárias da
Hyundai no Brasil é de R$ 449.990

SUV dispõe de oito lugares distribuídos
em três fileiras de assentos

Hyundai Palisade chega ao Brasil em sua geração mais atual
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Hyundai Creta: a maior potência da categoria
Conjuntos ópticos e grade frontal trazem visual ainda mais moderno e maior sensação
de velocidade, alinhados aos vincos marcantes que percorrem o carro lateralmente

Fotos: Divulgação

A Hyundai Motor Brasil apre-
senta a nova geração do Hyundai
Creta. O SUV, que no ano passado
conquistou a primeira posição ge-
ral de vendas no varejo incluindo
todas as categorias - feito inédito
para um SUV no Brasil, renova por
completo o visual externo e inter-
no, atualiza sua motorização e ofe-
rece ainda mais recursos de con-
forto e tecnologia ao condutor. Nas
versões com motorização 1.0 turbo
GDI, o preço de lançamento per-
manece o mesmo da geração ante-
rior e para a nova versão topo de
linha Ultimate, equipada com o iné-
dito motor 1.6 turbo com a maior
potência da categoria, de 193 cv, o
preço sugerido é apenas R$ 2,1 mil
acima da opção anterior com motor
2.0 aspirado, agora descontinuada.

“O mercado brasileiro deixou
claro nos últimos anos a aprova-
ção do Hyundai Creata, com a li-
derança consistente em vendas no
varejo entre os SUVs e a histórica e
inédita vitória entre todas as cate-
gorias no ano passado. Esse terri-
tório conquistado pelo modelo jun-
to aos clientes vai se expandir ain-
da mais com a nova geração, que
não apresentará aumento de pre-
ços nas opções com motor 1.0 tur-
bo e chega com um valor extrema-
mente competitivo para a versão
topo de linha, agora equipada com
a maior potência da categoria, com
impressionantes 193 cv”, comenta
Airton Cousseau, presidente e CEO
da Hyundai para o Brasil e as Amé-
ricas Central e do Sul.

Será possível perceber de cara
as novidades do Hyundai Creta.
Literalmente. Uma grade frontal
totalmente renovada, em Black Pi-
ano, traz linhas mais sólidas em
comparação com a geração anteri-
or e uma nova aplicação da logo-
marca Hyundai. Seu conjunto óp-
tico redesenhado, sob o conceito
“seamless lighting”, traz uma fai-
xa em LED que percorre toda a
frente do carro e luzes de seta se-
quenciais nas pontas, em sinto-
nia com os últimos lançamentos
da Hyundai. O para-choque ga-
nha novo desenho, que se une de
maneira mais robusta ao visual
frontal e compõe de maneira mais
forte a “sensualidade esportiva”
que é a assinatura de design da
Hyundai em todo o mundo.

A lateral se destaca com vin-
cos mais marcantes, que contribu-
em para uma aparência de maior
aerodinâmica, complementada pela
coluna C redesenhada. As rodas
serão oferecidas em 16" para a ver-
são Comfort, 17" para versões Limi-
ted e Platinum, com design exclusi-
vo para a versão N Line, e 18" para a
versão topo de gama Ultimate.

Na traseira, novo conjunto de
lanternas em Led percorre o porta-
malas de ponta a ponta, com luzes
de seta também sequenciais. O
nome do modelo deixa de estar cen-
tralizado e é realocado no canto
baixo esquerdo do porta-malas,
tendo a motorização identificada
no lado oposto. Assim como na
parte frontal, o novo para-choque
traseiro reflete maior robustez.

A nova geração do Hyundai
Creta está disponível em sete op-
ções de cores: Preto Onix, Branco
Atlas, Prata Brisk, Prata Sand,
Azul Sapphire, Cinza Silk e a iné-
dita cor de lançamento Cinza Sha-
dow. A opção dual tone (teto pre-
to) acompanha todas as cores ex-
ceto Preto Onix e Prata Sand.

CONFORTO - O Hyundai
Creta traz em sua nova geração um
cockpit totalmente reprojetado. A
começar pelo painel de instrumen-
tos de 10,25 polegadas integrado à
multimídia, também de 10,25 pole-
gadas, para as versões Platinum,
N Line e Ultimate, na nova lingua-
gem de design interno mundial da
Hyundai. Com pontos de contato
em soft touch, o modelo traz a so-
fisticação de categorias superiores
e oferece combinações de cores in-
ternas nas opções Preto, Preto e
Marrom, e Cinza Claro com Cinza
Escuro, além de uma opção exclu-
siva para a versão N Line, em Pre-
to e Vermelho.

Os bancos, em couro nas ver-
sões Platinum, N Line e Ultimate,
contam com sistema de ventilação
para o motorista, extremamente

apreciado nos dias de calor inten-
so. Em sua versão topo de gama, o
Hyundai CRETA oferece ainda
ajuste elétrico de quatro posições
para os bancos dianteiros. Teto so-
lar panorâmico com comando de
voz, ar-condicionado automático
de duas zonas, retrovisor interno
eletrocrômico, carregador de celu-
lar por indução e seletor de modo
de direção (ECO, CONFORT e
SPORT) exemplificam as funciona-
lidades oferecidas para o máximo
conforto do condutor e passageiros.

CRETA N LINE - Além de
contar com um design exclusivo de
rodas diamantadas de 17 polega-
das, a versão N Line oferece visual
único na grade frontal e nos para-
choques, combinação de cores in-
ternas em preto e vermelho, esca-
pamento esportivo com duas saí-
das, pedaleira exclusiva, bancos em
couro em preto e vermelho, saias
laterais em cinza brilhante, acaba-
mento da Coluna C em Black Pia-
no, e detalhes em grafite nas ma-
çanetas, volante, painel e console.

O MÁXIMO EM SEGU-
RANÇA, COM O HYUNDAI
SMARTSENSE - O pacote de se-
gurança Hyundai SmartSense che-
ga mais completo do que nunca na
nova geração do Hyundai CRETA.
Além da Smart Camera 360°, ofe-
rece Câmera para Monitoramento
de Ponto Cego, que exibe no dis-
play central do painel de instru-
mentos, em vídeo, a visão do ponto
cego para a direção indicada após
acionar o sinal de mudança de fai-
xa; Sistema de Frenagem Autô-
nomo, fundamental para situa-
ções em que há risco de colisão
frontal com pedestres, outros ve-
ículos, ciclistas e em convergênci-
as à esquerda; Assistentes de Per-
manência e Centralização em Fai-
xa, Detector de Fadiga, Farol Alto
Adaptativo, Assistente de Tráfego
Cruzado Traseiro e Controle de
Velocidade Adaptativo. Freio de
Estacionamento Eletrônico e sen-
sores de estacionamento diantei-
ro e traseiro também estão dispo-
níveis no novo Hyundai Creta.

Seis airbags, freios a disco nas
quatro rodas, controle de veloci-
dade de cruzeiro com limitador de
velocidade, acionamento inteli-
gente one-touch das luzes de di-
reção são oferecidos em todas as
versões, assim como freios ABS
com EBD, controles eletrônicos de
estabilidade e tração, assistente de
partida em rampa, sinalização de
frenagem de emergência e moni-
toramento de pressão dos pneus.

CONECTIVIDADE - O con-
ceito global da Hyundai para co-
nectividade veicular Bluelink segue
oferecendo os mais avançados re-
cursos, como serviços de rastrea-
mento e recuperação veicular, pos-
sibilidade de realizar comandos
pelo celular para ligar o carro, abrir
as janelas, receber alertas, ajustar
a temperatura do ar-condiciona-
do automático digital e acessar o
sistema da Smart Camera 360°.
Este último permite visualizar, pelo
aplicativo no celular, o que se en-
contra ao redor do veículo antes
de se aproximar para embarcar.

É possível ainda buscar e aces-
sar pontos de interesse através de
um mapa no aplicativo do Bluelink
e enviá-los para o multimídia do
carro. Ao traçar uma rota, o siste-
ma de navegação indicará o me-
lhor caminho usando informações
de tráfego em tempo real. Desta-
que também para os comandos de
voz. Ao pressionar um botão no
volante, uma série de funcionali-
dades podem ser acionadas por voz,
tais como: ligar e desligar o ar-con-
dicionado, ativar a ventilação do
banco do motorista e abrir e fechar
o vidro do motorista. Caso o Blue-
link esteja ativado, por comandos
de voz também é possível enviar
mensagens de texto, obter informa-
ções sobre o clima e encontrar pon-
tos de interesse para navegação.

MOTORIZAÇÕES - As ver-
sões Comfort, Limited, Platinum e
N Line do Hyundai CRETA seguem
com motor 1.0l Turboflex GDI de
injeção direta de combustível que
recebeu atualização para melhor
consumo de combustível. O propul-
sor de três-cilindros entrega potên-
cia de 120 cv, com torque máximo de

17,5 kgf.m logo aos 1.500 rpm, que
se mantém até 3.500 rpm, possibili-
tando acelerações e retomadas mais
eficientes para todas as situações.

Entre as atualizações do mo-
tor 1.0 turbo, o coletor de exaus-
tão está agora acoplado ao cabe-
çote do motor, resultando em me-
lhor eficiência térmica do conjun-
to. Também, foi substituída a vál-
vula termostática por um novo sis-
tema de válvula inteligente, que
agora é controlada pela ECU do
motor. A bomba de óleo ganhou
uma nova tecnologia que, de for-
ma automática e controlada pela
ECU do motor, consegue regular
a pressão do óleo de maneira mais
eficiente, de acordo com a neces-
sidade de lubrificação do motor.

A grande novidade da nova
geração fica por conta da inédita
motorização 1.6 Turbo GDI, a ga-
solina, de 7 marchas, exclusiva
da versão topo de linha Ultimate.
Com potência máxima de 193 cv
e torque de 27,0 kgf.m a 4.500
rpm, trata-se da mais potente
da categoria, superando até mes-
mo SUVs de maior tamanho.

Neste motor, a caixa de câm-
bio de 7 marchas e embreagem
dupla (DCT 7) de segunda gera-
ção apresenta maior eficiência
energética ao transferir 94,9% do
torque do motor graças à viscosi-
dade aprimorada do óleo de trans-
missão e da utilização de rolamen-
tos de menor fricção. O diferenci-
al vem com junta selada, que pre-
vine danos e potenciais vazamen-
tos, e houve redução do número
de conectores elétricos e simplifi-
cação de chicotes elétricos uma vez
que os atuadores das embreagens
e das marchas são integrados.

Ambos os motores tiveram seu
nível de consumo otimizado em
comparação à geração anterior.
Para o motor 1.0 Turbo GDI, ante-
riormente mapeado para percorrer
12 km por litro de gasolina na es-
trada, a nova taxa passa a ser de
12,7 km/l, representando uma me-
lhoria de 6% em consumo. No caso
do motor 1.6 Turbo GDI, a otimi-
zação é de 9% na comparação com
o motor 2.0 aspirado, que equipa-
va a versão Ultimate até então.
Agora, o Creta topo de linha é ca-
paz de fazer 13,5 km por litro de
gasolina na estrada. As novas ca-
librações fazem com que o Hyun-
dai CRETA se antecipe às normas
da nova legislação Proconve L8,
que entram em vigor apenas a
partir de janeiro de 2025.

Todas as versões contam com
transmissão automática e ambos os
motores estarão disponíveis com sis-
tema Stop & Go, para desligamento
e partida do motor, proporcionan-
do ainda mais economia de com-
bustível nas paradas do trânsito.

As motorizações disponíveis
são: Kappa 1.0l Turbo GDI 12V
DOHC D-CVVT Flex - Cilindrada:
998 cm³ - Potência: 120 (E) | 120
(G) a 6.000 rpm - Torque: 17,5
kgf.m (E) | 17,5 kgf.m a 1.500 rpm
- Taxa de compressão: 10.5.

Gamma II 1.6 Turbo GDI
DOHC D-CVVT Gasolina - Cilin-
drada: 1,598 cm³ - Potência:
193 (G) a 6.000 rpm - Torque:
27,0 kgf.m (G) a 4.500 rpm.
Taxa de compressão: 10.0.

PREÇOS - A nova geração
do SUV Hyundai CRETA está dis-
ponível em cinco versões. Para as
opções com motor 1.0 turbo GDI,
não há aumento de preço em re-
lação à geração anterior. Os pre-
ços sugeridos são: R$ 141.890
para a Comfort; R$ 156.490 para
a Limited, R$ 172.690 para a Pla-
tinum, e R$ 182.090 no caso da N
Line. Já a topo de linha Ultimate,
que vem com o propulsor Gamma
II 1.6 TGDI a gasolina com a mai-
or potência da categoria, de 193
cv, tem preço sugerido de R$
189.990, apenas R$ 2 mil acima
da opção anterior, de 2.0 litros
aspirada, agora descontinuada.

Os veículos na cor sólida Pre-
to Onix não possuem variação de
preço para a pintura. Para as op-
ções também sólidas em Branco
Atlas ou Cinza Shadow, o acrés-
cimo é de R$ 900. Nas cores me-
tálicas Prata Sand, Prata Brisk e
Cinza Silk e na perolizada Azul
Sapphire, são adicionados R$

1.800 ao valor do veículo. Quan-
do a pintura Dual Tone é seleci-
onada (teto preto), o valor da
cor é acrescido em R$ 1.500.

ACESSÓRIOS - A Hyundai
Mobis, empresa do Hyundai Mo-
tor Group e responsável pelo for-
necimento de peças e acessórios
genuínos para os modelos Hyun-
dai no Brasil, preparou novidades
para o lançamento do Novo CRE-
TA. Entre elas, um inovador orga-
nizador de console central gerado
via impressão 3D. Com essa opção
você pode fazer o download do ar-
quivo no site da empresa, ir até uma
loja especializada e imprimir seu
acessório genuíno gratuitamente.

Outros novos acessórios estão
disponíveis para o cliente do Novo
Creta, como a soleira premium, kit
de iluminação interna para assoa-
lho e proteção de assento para pets.
Em breve, também estarão dispo-
níveis a funcionalidade de aber-
tura automática para o porta-ma-
las, via chave ou pelo botão na
parte interna da porta, e tapetes
para assoalho de bordas altas.

Seguem sendo oferecidos os
itens já disponíveis para as ge-
rações anteriores do Creta, como
tapete impermeável de porta-ma-
las, protetor de cárter, película
de proteção solar para os vidros,
suporte para transporte de bici-
cletas, protetor de soleira de por-
ta e engate para reboque.

GARANTIA - A nova gera-
ção do Creta tem cinco anos de ga-
rantia sem limite de quilometragem
para veículos de uso particular. Nas
aplicações comerciais, a garantia
continua de cinco anos ou até atin-
gir 100 mil quilômetros. O SUV
chega com revisões periódicas até
60 mil quilômetros com preços fi-
xos para ambas as motorizações.
No caso das versões 1.0 turbo GDI,
o valor total fica abaixo dos R$ 5
mil, extremamente competitivo (R$
4.897). Para a nova motorização
1.6 turbo GDI, o valor total tam-
bém fica abaixo dos R$ 5 mil (R$
4.898), sendo um dos mais bara-
tos frente os concorrentes diretos.

REVISÕES - Plano de ma-
nutenção periódica Creta motor
1.0 Turbo GDI: 1ª revisão, com
10 mil km ou 12 meses, R$
368,60; 2ª revisão, 20 mil km ou
24 meses, R$ 765,56; 3ª revisão,
30 mil km ou 36 meses, R$ 689,43;
4ª revisão, 40 mil km ou 48 me-
ses, R$ 1.013,66; 5ª revisão, 50

mil km ou 60 meses, por R$
653,78 e 6ª revisão, aos 60 mil
km ou 72 meses, por R$ 1.406,42.

Plano de manutenção periódi-
ca Creta motor 1.6 Turbo GDI: 1ª
revisão, aos 10 mil km ou 12 meses,
por R$ 457,72; 2ª revisão, 20 mil
km ou 24 meses, R$ 854,68; 3ª re-
visão, 30 mil km ou 36 meses, R$
778,55; 4ª revisão, 40 mil km ou
48 meses, R$ 1.102,78; 5ª revi-
são, 50 mil km ou 60 meses, R$
742,90 e 6ª revisão, aos 60 mil
km ou 72 meses, por R$ 961,63.

VENDAS - A Hyundai ini-
ciou em 9 de outubro, a venda da
nova geração do SUV Creta em sua
rede de concessionárias. Os inte-
ressados em garantir as primeiras
unidades podem preencher formu-
lário da reserva no site da Hyun-
dai ou se dirigir à concessionária
mais próxima. Mais informações
podem ser encontradas em:
hyundai.com.br/novo-hyundai-
creta e nas redes sociais da Hyun-
dai no Youtube, Instagram, Fa-
cebook, LinkedIn e TikTok.

FINANCIAMENTO - Con-
dições especiais de financiamento
e seguro auto grátis. O Banco
Hyundai vai possibilitar o paga-
mento da primeira parcela do Novo
Hyundai Creta após o carnaval de
2025. A condição especial de lan-
çamento é válida para entrada a
partir de 50% do valor do carro –
normalmente seria a partir de 70%
– e prazo de até 36 parcelas.

Além disso, os clientes do Ban-
co Hyundai que financiarem um
Novo Hyundai Creta poderão op-
tar pelo benefício exclusivo de se-
guro automotivo grátis, pago pela
instituição financeira, ou uma taxa
de juros diferenciada nas parcelas.

Outra opção para quem pro-
cura um menor valor de entrada é
o Compra Certa Hyundai, progra-
ma financeiro em que o cliente rea-
liza esta entrada reduzida e paga
parcelas menores do que as de um
financiamento tradicional. A alter-
nativa conta com a Recompra Ga-
rantida, que assegura a reaquisição
do bem pelo Concessionário Hyun-
dai por até 80% da tabela Fipe, ao
final do contrato, na compra de
outro Hyundai zero-quilômetro.

O pacote de oportunidades
para quem for financiar o Novo
Hyundai Creta ainda prevê
descontos no valor do seguro
para aqueles que optarem pela
seguradora Santander Auto.

SOBRE A HYUNDAI MO-
TOR BRASIL/ HYUNDAI
MOTOR CENTRAL & SOUTH
AMERICAs - A Hyundai Motor
Brasil está presente no país desde
2012, quando inaugurou sua fá-
brica em Piracicaba (SP). Com 3,2
mil colaboradores, é responsável
pela fabricação e comercialização da
linha de veículos compactos HB20
e do SUV compacto Creta. Recen-
temente, passou a coordenar des-
de a importação até a distribuição
final do portfólio completo de veí-
culos da marca no Brasil. Também,
gerencia a produção nacional de
veículos da marca fabricados pelo
Grupo CAOA em Anápolis (GO). A
partir do Brasil, a Hyundai admi-
nistra as operações comerciais para
a região das Américas Central e do
Sul, exportando para países vizinhos
como Argentina, Colômbia, Para-
guai e Uruguai. Para saber mais
sobre a Hyundai e seus produtos
no Brasil, acesse hyundai.com.br.
Acompanhe também o dia a dia da
marca nas redes sociais: Facebook
(facebook.com/hyundaibr), Insta-
gram (instagram.com/hyundaibr),
LinkedIn (linkedin.com/company/
hyundai-motor-brasil), TikTok
(tiktok.com/@hyundaibr) e no You-
Tube (youtube.com/hyundaibr).

SOBRE A HYUNDAI MO-
TOR COMPANY - Fundada em
1967, a Hyundai Motor Company
está presente em mais de 200 países
com cerca de 120 mil funcionários
dedicados a enfrentar os desafios
de mobilidade em todo o mundo.
Com base na visão da marca “Pro-
gresso para a Humanidade”, a
Hyundai Motor está acelerando sua
transformação em um provedor de
soluções de mobilidade inteligente.
A empresa investe em tecnologias
avançadas, como robótica e Mobili-
dade Aérea Avançada (AAM) para
trazer soluções revolucionárias, en-
quanto busca por inovação aberta
para desenvolver futuros serviços
de mobilidade. À procura de um
futuro sustentável para o mundo, a
Hyundai continuará empregando
seus esforços para introduzir veícu-
los de emissão zero equipados com
a mais alta tecnologia em eletrifica-
ção, liderando a indústria de célu-
las de combustível de hidrogênio.
Mais informações sobre a Hyundai
Motor e seus produtos podem ser
encontradas em: hyundai.com/
worldwide/en ou hyundai.com/
worldwide/en/newsroom.

Conjuntos ópticos e grade
frontal trazem visual
ainda mais moderno

Inédita motorização 1.6 turbo
a gasolina vem com
193 cv de potência

Na traseira, novo conjunto de
lanternas em Led percorre o
porta-malas de ponta a ponta

Interior totalmente
reprojetado apresenta
nova linguagem da Hyundai

O Hyundai Creta traz em
sua nova geração um cockpit
totalmente reprojetado

Pacote completo de segurança
Hyundai SmartSense

Lateral se destaca com vincos mais marcantes, que contribuem para uma aparência de maior aerodinâmica



A13
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 22 de outubro de 2024

DDDDDIAIAIAIAIA     DODODODODO P P P P PROFESSORROFESSORROFESSORROFESSORROFESSOR - J - J - J - J - JACAREÍACAREÍACAREÍACAREÍACAREÍ

Bebel participa de confraternização do
e reforça a luta em defesa da educação
O diretor estadual da Apeoesp Roberto Mendes enfatizou os graves desafios enfrentados
pelos professores da rede estadual de ensino; luta continua, afirma deputada Bebel

Dentro das comemorações
do “Dia do Professor”, a deputa-
da estadual Professora Bebel (PT)
participou, no último sábado (19),
na cidade de Jacareí, no Vale do
Paraíba, de atividades alusivas à
data e aproveitou para reforçar o
seu compromisso com os profis-
sionais do magistério paulista e a
necessidade de a categoria se mo-
bilizar para fazer os enfrentamen-
tos em defesa da educação públi-
ca de qualidade, e pela valoriza-
ção de todos. Bebel, que é segun-

da presidenta da Apeoesp, desta-
ca que foi uma atividade muito
agradável, aonde, ao lado de co-
legas que têm uma vida dedicada
à educação pública de qualidade,
pela valorização da educação,
como o diretor estadual da enti-
dade, Roberto Mendes, e a coor-
denadora da subsede em Jacareí,
Maria Aparecida Rocha, falou do
seu compromisso com os profis-
sionais do magistério paulista.

Durante o encontro que
reuniu professores e lideranças

do magistério daquela região do
Estado de São Paulo, o diretor
Roberto Mendes também enfati-
zou os graves desafios enfrenta-
dos pelos professores da rede es-
tadual de ensino, como os im-
pactos na saúde física e emocio-
nal devido ao assédio moral, vi-
olência física e psicológica, e a
grande pressão por resultados.
“Hoje, ser professor é considera-
do uma profissão de alto risco,
com educadores cada vez mais
sobrecarregados, desvalorizados

e adoecendo”, disse Mendes, res-
saltando que o cenário social é
desolador para os docentes, que,
além de enfrentar ataques de po-
líticos conservadores e campa-
nhas como a Escola Sem Parti-
do, precisam trabalhar em vári-
as escolas para sobreviver.

Ao lado da deputada Profes-
sora Bebel, ele também criticou
projetos autoritários como as es-
colas cívico-militares, onde mili-
tares aposentados atuam como
monitores e recebem mais do que

professores formados. As escolas,
segundo ele, estão focadas apenas
em índices estatísticos e simula-
dos, distantes dos verdadeiros
propósitos da educação, que de-
veriam formar cidadãos críticos e
transformar a sociedade, luta que
a deputada Bebel tem travado di-
ariamente na Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São Paulo.

Na atividade também foi res-
saltado que os professores en-
frentam anos sem reajustes reais
de salários, acumulando perdas

salariais devido ao congelamen-
to e à falta de reconhecimento.
“Seguimos firmes por uma edu-
cação pública de qualidade e pela
valorização dos profissionais da
educação. Seja como segunda
presidenta da Apeoesp e ou atra-
vés do nosso mandato popular na
Assembleia Legislativa, continua-
remos nessa luta diária em defesa
do magistério paulista”, completou
Bebel, que recebeu diversas home-
nagens pela sua vida dedicada à
educação pública de qualidade.

A deputada estadual Professora Bebel
com professoras da região de Jacareí

Ao lado do diretor estadual da Apeoesp, Roberto Mendes,
Bebel cumprimenta professores da região de Jacareí

Bebel agradece as lembranças e homenagem
recebida na subsede da Apeoesp em Jacareí

Bebel com professores da região de Jacarei
que participaram da atividade

Bebel feliz com a bela recepção que teve em Jacareí

Diversos professores fizeram questão de participar
da atividade com a deputada Professora Bebel

No evento, Bebel destacou o seu compromisso
com a educação pública de qualidade

Bebel com professores que participaram da atividade

Fotos: Divulgação
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Partido Verde Piracicaba manifesta
posição sobre o segundo turno
Dia 20, o PV de Piracicaba distribuiu à imprensa nota oficial sobre o segundo
turno das eleições municipais do próximo domingo (27), nos seguintes termos:

“O Partido Verde de Piraci-
caba vem a público manifestar seu
posicionamento sobre o segundo
turno em nosso município.

Reforçamos nosso compro-
misso com a promoção do de-
senvolvimento sustentável, em
suas múltiplas temáticas, envol-
vendo seus pilares: social, am-
biental, cultural e econômico.
Para tanto, é preciso um olhar
especial a favor dos direitos

humanos, dos direitos das mulhe-
res, à defesa intransigente da de-
mocracia e da participação social,
bem como aos demais princípios
que regem nossas diretrizes. Com-
promisso vital e que parte da po-
pulação piracicabana, através das
urnas, depositou em nós a confi-
ança para representar seus inte-
resses na Câmara Municipal.

Garantimos que essa luta pre-
valecerá arduamente durante os

próximos 4 anos pelo nosso parti-
do e pelo mandato legislativo.

O Partido Verde de Piracicaba
orienta seus filiados e simpatizan-
tes a votarem de acordo com nos-
sos princípios, alinhados com a de-
fesa da democracia, ao respeito pela
mulher e pela manutenção e cons-
trução de políticas públicas sociais.

Deixamos claro que não com-
pactuamos com a candidatura que
claramente é apoiada, amparada e

alinhada com a frente que fere
muitos de nossos princípios e re-
presenta um perigo às bases que
fortemente defendemos, inclusi-
ve com negacionismo climático.

Piracicaba está num mo-
mento crucial perante a escolha
do seu próximo representante,
esperamos que todos os cida-
dãos reflitam bem, não se omitam
e compareçam às urnas nesse
grande momento democrático”.

O projeto gravação do álbum
Salve Gente Forte é composto por
nove faixas de músicas autorais do
baterista, multi-instrumentista,
cantor e compositor Maikão. O ál-
bum destaca uma variedade de
musicalidade sonora, bem como,
uma visão poética que evoca e exal-
ta grupos de pessoas que se mo-
vem na esperança de uma vida
melhor, por meio da luta diária e
constante, ao mesmo tempo que
produzem movimentos de supera-
ção pessoais e coletivas, por isso,
dignas de um Salve. O álbum mu-
sical revelará muito sobre o mo-
mento presente do próprio artista
e sua relação com a realidade, so-
bre os fazeres e sentires na relação
com a infância e com as pessoas
que lutam por uma vida digna.  O
artista Maikão, por meio do álbum
Salve Gente Forte, pretende reafir-
mar o seu compromisso social com
a comunidade piracicabana, pois
para ele a música é um conheci-
mento muito importante de comu-
nicação e difusão de cultura e tal
aspecto, na sua arte,  tem sido de-
senvolvido como um lugar para
refletir sobre as sabedorias que
emergem das comunidades perifé-
ricas, nas quebradas e nos encon-
tros que se articulam diante das
novas estéticas musicais do pop, do
hip hop, do beat, da música eletrô-
nica, da latinidade, das músicas
brasileiras, regionais e caipiras.

Maikão é parte dos grupos de
artistas brasileiros que na atuali-
dade representam a música pop
contemporânea, pois cria a mistu-
ra de estilos musicais, promove co-
laborações e produções de alta qua-
lidade em prol das comunidades
culturais da cidade de Piracicaba,
ocupando com sua arte os territó-
rios, principalmente os periféricos.

Lançou no final de 2021 o EP
Ascender, dedicado ao Baque Cai-
pira, comunidade de cultura popu-
lar fundada em 2013. Natural de
Miguelópolis (SP), neste ano rece-
beu o Título de Cidadão Piracica-
bano da Câmara de Piracicaba. Fez
parte da banda Zaíra e chegou à

semifinal do programa SuperStar,
da Rede Globo. Em 2018 subiu ao
palco do Lollapalooza acompa-
nhando Francisco, el hombre, em
2022 com a baixista multi -instru-
mentista cubana Yusa e o violonis-
ta norte americano Stive Smith.
Além disso, Maikão trabalhou com
os artistas Otto, em um show mis-
to de composições autorais e lan-
çou o single Invasão, com parti-
cipação de André Abujamra.

A gravação do álbum Salve
Gente Forte foi contemplado pelo Lei
Paulo Gustavo, do Mistério da Cul-
tura, com apoio da Secretaria da
Ação Cultural de Piracicaba. A dire-
ção artística é do próprio Maikão,
produção executiva de Fernanda
Ferreira, direção geral A Música
Vive e Diego Leandro, produção
musical Juca Natal, engenheiro e
produtor Celso e Estúdio Apache.

Ainda dentro do projeto,
amanhã, dia 23, acontece uma
atividade de contrapartida com
alunos do Projeto Guri, que irão
participar de uma visita guiada
com a equipe técnica do projeto no
Estudio Lab Sound com o inter-
prete de libras Glaucio Kaiowa.
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Álbum de Maikão reafirma
compromisso social

Salve Gente Forte, de
Maikão, pretende reafirmar
compromisso social com
comunidade piracicabana

Marcel Yamauti

OAB-SPOAB-SPOAB-SPOAB-SPOAB-SP

Leonardo Sica lança candidatura à presidência da
Ordem com Patrícia Vanzolini ao Conselho Federal

Em evento realizado neste sá-
bado no Terraço Itália, em São
Paulo, foi lançada oficialmente a
chapa de Leonardo Sica para a pre-
sidência da OAB São Paulo, com
Patrícia Vanzolini concorrendo ao
Conselho Federal da OAB. A du-
pla, que já protagonizou importan-
tes mudanças na entidade nos úl-
timos anos, propõe dar continui-
dade a uma gestão que moderni-
zou a OAB-SP, ampliou a trans-
parência e democratizou o acesso
dos advogados à instituição.

“A OAB de São Paulo recupe-
rou sua credibilidade, fez muitos
avanços importantes em torná-la
mais acessível, transparente e de-
mocrática. Eliminamos muitas bar-
reiras, mas agora precisamos am-
pliar as pontes para que mais pes-
soas possam trilhar esse caminho
de transformação que estamos
construindo.”, afirmou Sica du-

rante o evento de lançamento da
chapa OAB Sempre em Frente. 

Atual presidente da OAB-SP
e primeira mulher a ocupar o car-
go, Patrícia Vanzolini enfatizou
seu compromisso de levar as ban-
deiras implementadas em São
Paulo para o Conselho Federal:
“Ainda temos muito a fazer e pre-
cisamos de força para garantir que
as ideias de renovação e moderni-
dade cheguem a Brasília”, disse.

Entre as propostas apresen-
tadas no evento estão a criação da
Startup OAB, um ambiente para
fomentar tecnologia e soluções de
inteligência artificial para a advo-
cacia; a implementação da acele-
radora de escritórios; a ampliação
das Casas de Justiça no interior
do estado para solucionar confli-
tos extrajudiciais. E, também, a
eleição direta na OAB Nacional. 

Atual vice-presidente da Or-

dem em São Paulo, ele destacou
que, além de liderar a implemen-
tação de novas tecnologias para
modernizar o Judiciário, sua
candidatura busca garantir um
papel mais ativo para a advoca-
cia nas decisões judiciais e na
defesa das prerrogativas dos ad-
vogados. ‘Nos últimos anos,
avançamos muito, mas ainda há
muito por fazer para que a OAB-
SP se mantenha como referência
em inovação e defesa dos direi-
tos da advocacia’, concluiu Sica.

Patrícia destacou a importân-
cia de levar os avanços implemen-
tados em São Paulo para o Conse-
lho Federal. “Estamos prontos
para fortalecer ainda mais a ad-
vocacia em âmbito nacional. Em
São Paulo, trabalhamos para tor-
nar a OAB mais transparente,
acessível e democrática, e nossa
missão é continuar essa jornada no

Conselho Federal”, disse Patrícia.
A gestão de Sica e Vanzolini

foi marcada pela implementação de
políticas inovadoras, como o pro-
grama Anuidade de Volta, que per-
mite que os advogados utilizem o
valor pago em anuidades como cré-
dito para cursos de extensão e pós-
graduação oferecidos pela ESA
OAB-SP. Além disso, ambos refor-
çaram a paridade de gênero e raça
na composição da lista sêxtupla para
o preenchimento de vagas no 5º
Constitucional, consolidando uma
OAB mais diversa e inclusiva. 

“Nosso compromisso é com a
advocacia de todos, sem exceções.
A OAB-SP deve se manter neutra
diante das disputas partidárias e
focada em defender os advogados
e as prerrogativas que lhes são as-
seguradas”, declarou Sica, reafir-
mando o compromisso da chapa
com a independência da Ordem.
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Desde 1959, o Sindicato dos
Bancários de Piracicaba e região
São 65 anos em defesa da categoria dos empregados em estabelecimentos bancários
de Piracicaba e Região; história que começou como associação profissional
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Nos 35 anos, Memorial
da América Latina leva
artistas de Piracicaba

Em 22 de outubro de 1959,
ocorreu na antiga sede do Clube
Cristóvão Colombo, sob a lideran-
ça de Gelsio A. Diniz e com a pre-
sença de 72 bancários, a assem-
bleia que daria origem a Associa-
ção Profissional dos Bancários de
Piracicaba, destinada a coorde-
nar, proteger e representar legal-
mente a categoria, promovendo
a solidariedade profissional e a
colaboração com os poderes pú-
blicos, sem fins lucrativos.

Na mesma assembleia, foi
aprovado o primeiro estatuto e elei-
ta a diretoria para o biênio 1959-
1961, com Mário José de Lima
Dantas como presidente, Rui Lima
Veiga como vice-presidente, e ou-
tros membros como Nelson Casti-
lho, secretário geral e Lacides Joda
Rosilho, primeiro tesoureiro. Em
13 de novembro de 1959, o Minis-
tério do Trabalho, Indústria e Co-
mércio registrou a associação.

Em 1960, a associação já
contava com mais de 300 asso-
ciados, localizada na Praça José
Bonifácio. No ano seguinte, o Diá-
rio de Piracicaba publicou o edi-
tal de convocação para uma As-
sembleia Geral em 16 de agosto de
1961, para tratar da transforma-
ção da associação em sindicato.

No dia 18 de agosto de 1961,
a assembleia aprovou a transfor-
mação, incluindo os municípios

Divulgação

José Antonio Fernandes Paiva comanda o SindBan e
acumula experiência para planejar o futuro da instituição

de Rio das Pedras, Santa Bárba-
ra d’Oeste e São Pedro. A nova
diretoria do sindicato foi forma-
da por Mário José de Lima Dan-
tas, presidente, Rui Lima Veiga,
vice-presidente e outros membros.

Embora a assembleia tenha
tomado essa importante deci-
são, a transição formal de as-
sociação para sindicato exigiu
trâmites burocráticos com o
Ministério do Trabalho e da
Previdência Social em Brasília.

CARTA DO MTB — A for-
malização da transformação da as-
sociação em sindicato foi concluí-
da em 27 de julho de 1963, com a
carta de aprovação do Ministério
do Trabalho. Em 28 de abril de
1980, o sindicato recebeu autori-
zação para incluir novos municípi-
os em sua base, como Águas de São
Pedro e Santa Bárbara d’Oeste.

Em 22 de outubro de 2024, o
Sindicato dos Bancários de Piraci-
caba e região (SindBan) celebra 65
anos de uma trajetória de conquis-
tas para toda a categoria. Sob a li-
derança de José Antonio Fernan-
des Paiva, presidente do sindica-
to, a instituição tem em seu qua-
dro diretores e uma equipe técni-
ca que oferece serviços de quali-
dade como estética, assistência
social, fisioterapia, quiropraxia,
nutricionista, assessoria jurídica
e apoio psicológico aos associados.

Érico San Juan e seu trabalho na exposição do
Memorial da América Latina, em São Paulo

Divulgação

Icônico por seu projeto ar-
quitetônico do modernista Os-
car Niemeyer e pelo legado cul-
tural de Darcy Ribeiro, o Me-
morial da América Latina é um
importante complexo cultural
da cidade de São Paulo. Funda-
do em 1989, a Instituição com-
pleta 35 anos em grande estilo.

Para celebrar o tempo em
que cumpre sua missão de com-
partilhar as riquezas culturais
do nosso continente, a Funda-
ção criou a exposição “Entre Li-
nhas e Momentos: 35 anos de
Memorial”, em que 50 artistas
de diversos países da América
Latina interpretam, através de
ilustrações, os acontecimentos
marcantes do Memorial.

Esses artistas foram escolhi-
dos a dedo pelo celebrado cartu-
nista, roteirista, jornalista e presi-
dente da Associação dos Cartunis-
tas do Brasil José Alberto Lovetro

(JAL), parceiro de longa data da
Instituição. “O segredo de uma boa
exposição está no cuidado com a
curadoria. Temos grandes artis-
tas de grande expressão partici-
pando”, afirma o cartunista. Pi-
racicaba e região estão representa-
dos na mostra por Érico San
Juan, Camilo Riani, Fausto Lon-
go, Edu Grosso e Erasmo Spadotto.

A visão e o estilo de cada ilus-
trador resultou em uma exposi-
ção rica e diversa, que exalta a
trajetória do Memorial e convida
a todos a passear pelos corredo-
res e pelo espaço da Instituição.

SERVIÇO
Data: até 31 de janeiro de
2025, de terça-feira a domin-
go, das 10h às 17h, entrada,
gratuita, Espaço Multiuso,
Memorial da América Latina,
Avenida Mário de Andrade,
664 – Barra Funda – São
Paulo, Portões: 4, 8 e 15.
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Novas gerações no mercado de trabalho são
tema de fórum promovido em Piracicaba

As novas gerações no merca-
do de trabalho foram tema de um
debate promovido pelo Sebrae-SP e
Prefeitura de Piracicaba na quin-
ta-feira (17), do auditório do Sin-
dicato das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Eletrônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba (Simespi). O 1º
Fórum Piracicabano de Gestão de
Pessoas deu início a uma progra-
mação que inclui capacitação, trei-
namento e seminário, com intuito
de guiar as empresas a lidarem com
as diferentes gerações – o que tem
sido um desafio para as organiza-
ções. Toda a programação é gra-
tuita e voltada para empresários e
gestores de recursos humanos.

Um dos intuitos da progra-
mação é capacitar as empresas
para reduzir o chamado “turno-
ver”, que é a taxa de rotatividade
e um indicador importante, usa-
do para medir a estabilidade e a
retenção de talentos. Os palestran-
tes apresentaram exemplos de
empresas que aplicaram algumas
mudanças e tiveram bons resul-
tados nesse aspecto. As próximas
fases agora incluem o treinamen-
to “Gestão de Pessoas – Ferramen-
ta de Competitividade”, que acon-
tece a partir de 28 de outubro; a
capacitação “Liderança Inspira-
dora”, que será a partir de 11 de
novembro; e o seminário “Empre-
tec”, a partir de 25 de novembro.
Os participantes do fórum pude-
ram manifestar interesse em par-
ticipar dessas iniciativas. Todas as
ações são fruto de uma parceria
entre o Sebrae-SP e a Prefeitura
de Piracicaba e são gratuitas.

João Carlos Goia, gerente do
Senac de Piracicaba e um dos pa-
lestrantes do fórum, explica que
o objetivo da conversa foi mos-
trar como conviver com as dife-
rentes gerações no mundo cor-
porativo, como elas pensam e
agem e de que forma somar as
competências e características
dessas gerações. “Para gerar um
ambiente qualitativo, saudável e
produtivo, e para apontar tendên-
cias de possibilidades para o mer-
cado corporativo, para que ele
avance e consiga responder as ex-
pectativas dessas novas gerações.
Caso contrário, a gente vai conti-
nuar vendo esse efeito de salto en-
tre empregos e não vai conseguir
reter esses talentos”, argumenta.

Divulgação

O diretor das escolas do Senai
de Piracicaba, Ophir Figueiredo
Júnior, que também apresentou
um painel durante o fórum, expli-
cou que a rotação de funcionários
entre a geração Z é um desafio das
empresas atualmente e elas preci-
sam aprender a lidar com as no-
vas gerações. “Estamos falando de
um novo mundo, uma nova gera-
ção, mas a maioria das empresas
estão no velho mundo fazendo
coisas para a velha geração, então
há esse conflito. Se eu quero atra-
ir um jovem, eu tenho que ofere-
cer coisas que agradem ao jovem,
não que me agradem”, ressalta.

“Uma das propostas que a
gente traz é revolucionar o pró-
prio processo seletivo, porque eles
são feitos tal qual antigamente.
Hoje nós estamos falando de in-
dústria 4.0, inúmeras tecnologias
habilitadoras, inteligência artifici-
al, tecnologias que por si só já
atrairiam o jovem. E depois lá den-
tro [da empresa] também promo-
ver mudanças de tal forma que a
torne atrativa, quebrar um pouco
da burocracia, diminuir a infor-
malidade, lembrar que o jovem é
multitarefa, então se ele ficar em
uma função qualquer, fazendo
todos os dias a mesma coisa,
oito horas no dia, não vai ter
jeito, ele vai embora”, completa.

Após os painéis, os dois pa-
lestrantes se reuniram à consul-
tora de RH e representante do Si-
mespi, Claudia Angeli, além do

consultor de negócios do Sebrae-
SP, Eduardo Mercadante, para
um bate-papo sobre o contexto que
foi apresentado. “É necessário
olhar para as mudanças que são
constantes. E o RH tem uma ação
muito importante. Nesse cenário
atual ele é importante para apoiar
a gestão, o comando da organiza-
ção, para que tenhamos os melho-
res talentos”, explica Claudia.

INTELIGÊNCIA EMOCI-
ONAL PARA LIDAR COM AS
DIFERENÇAS - A psicóloga Eli-
ne Rasera, que trabalha com
mentoria em empresas, palestras
e coaching, compareceu ao fórum
e diz que percebeu que há essa
necessidade de adaptação do
mercado para que as gerações
consigam conviver de forma har-
moniosa e trocar experiências.
“Todo mundo tem uma verdade
absoluta, inclusive os mais novos.
O desafio é lidar com as diferen-
ças. Claro, as experiências são
diferentes, e não vão ser iguais,
mas como a gente pode lidar com
essas novas experiências, nós que
somos da geração mais antiga?
E os novos também... Isso tudo
dentro de um convívio bem har-
monioso, sem conflitos, sem
atritos, em um convívio de
aprendizado. Eu acredito nisso.”

Ela explica que, para isso, é
preciso trabalhar a inteligência
emocional dentro das empresas.
“Inclusive, agora nós temos a lei
14.831 da saúde mental. E para

que possamos realmente ter um
ambiente adequado para a saúde
mental, nós temos que ter inteli-
gência emocional para conviver
com as diferenças. Então, esse
aprendizado é fundamental para
todas as empresas”, completa.

O empresário Humberto Sou-
za Cruz, da HGS Distribuição, tam-
bém compareceu ao fórum e con-
tou que foi buscar conhecimento
para conseguir lidar com os desa-
fios de contratação, que afeta o cres-
cimento e o faturamento. “É uma
área que eu entendo que é um gar-
galo para o crescimento das em-
presas, que é uma necessidade.
Então é um tema muito interessan-
te e eu vim ouvir as experiências de
sucesso dentro desse segmento de
relações humanas, de contratação
de pessoal, para ver o que pode
agregar de conhecimento”, diz.

As dificuldades também são
sentidas pela gestora de RH Cássia
Franquiele Barros, que também
compareceu ao evento. Ela explica
que é recrutadora na Loghis e está
buscando conhecimento para con-
seguir lidar com esses desafios. “Eu
sou recrutadora e realmente es-
tou tendo muita dificuldade no
recrutamento com jovens, com
adolescentes. E eu vim obter mais
conhecimento, algo que eu possa
aplicar na minha rotina [...] É
uma nova geração, a gente tem
que entende-los para ter uma abor-
dagem diferente também. A gente
tem que se inovar e aprender.”

Fórum Piracicabano de Gestão de Pessoas deu início a uma programação
de capacitações voltadas para empresários e gestores de recursos humanos

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria de
Agricultura e Abastecimento), foi
convidada para apresentar o pro-
grama da Cozinha Experimental
durante a XXIX Semana da Ali-
mentação, realizada pela Coorde-
nadoria de Segurança Alimentar
(Cosali) e Coordenadoria de De-
senvolvimento dos Agronegóci-
os (Codeagro), da Secretaria de
Agricultura e Abastecimento do
Estado de São Paulo (SAA).

A apresentação ocorreu na se-
mana passada, durante exposição
dos programas Cozinhalimento e
Agro SP na Mesa, no Salão Nobre
da Secretaria de Agricultura e
Abastecimento de São Paulo.

A nutricionista da Sema Lais
Feitoza fez a apresentação do pro-
grama da Cozinha Experimental,
inaugurada em dezembro de
2023, e que foi contemplada para
receber R$ 40 mil do programa
Cozinhalimento, o que ajudou a
custear parte da compra dos equi-
pamentos da Cozinha Experimen-
tal, como geladeira industrial,
freezer, coifa, forno, entre outros.

“Apresentar o programa Co-
zinha Experimental nesse evento
foi muito importante para incen-
tivar os demais municípios do es-
tado de São Paulo a criarem me-
canismos para instituir legalmen-
te as cozinhas. Com isso, é possí-

vel pleitear recursos e planejar ca-
pacitações e treinamento com foco
na geração de renda. No municí-
pio de Piracicaba já foram ofereci-
das mais de 300 horas-aula e cer-
ca de 200 pessoas já foram capa-
citadas em um ano de inaugura-
ção, se destacando no evento como
caso de sucesso”, conta Lais.

Além de Piracicaba, foram
apresentadas as cozinhas ins-
taladas dos municípios de Bro-
tas, Nova Odessa e Cajamar.

COZINHALIMENTO – O
programa Cozinhalimento é ofe-
recido pela SAA (Secretaria Esta-
dual de Agricultura e Abasteci-
mento) e promove a instalação de
cozinhas profissionais nos muni-
cípios paulistas, para capacitação
de agentes multiplicadores das
ações de segurança alimentar e
nutricional sustentável e de in-
centivo à geração de renda.

“Buscamos incentivar as
práticas alimentares mais sau-
dáveis e sustentáveis dentro e
fora da nossa casa, com cuida-
do extra na qualidade da comi-
da que servimos. Estar na linha
de frente deste projeto e ver
tudo isso acontecendo engran-
dece demais nosso trabalho. Só
temos a agradecer o acolhimen-
to da equipe da Sema”, disse a
nutricionista do Cozinhalimen-
to, Anna Carolina Marchesano.

CCCCCOZINHAOZINHAOZINHAOZINHAOZINHA E E E E EXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTXPERIMENTALALALALAL

Sema apresenta programa
durante evento estadual

Divulgação

A nutricionista Lais Feitoza, da Sema, fez a apresentação do programa
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Frias Neto sedia sessão solene da
Associação Paulista de Medicina
Na última quinta-feira, 17, o auditório Nadir Maria Manin Frias, na Frias Neto Consultoria de Imóveis ficou repleto
de profissionais que atuaram para o crescimento na área da saúde em Piracicaba para uma sessão solene de home-
nagem pela atuação impactante na área da saúde, em prol do Dia do Médico, comemorado em 18 de outubro. A
celebração cedeu homenagem ao Doutor José Eduardo Cançado, professor e pesquisador da disciplina de Pneumolo-
gia da FCMSCSP, Alexandre Valvano Neto, provedor da Santa Casa de Piracicaba e Edina Spadon, ex-colaboradora
da Associação Paulista de Medicina de Piracicaba. A abertura foi pelos realizadores do evento, Angelo Frias Neto e
Luiz Franzolin, do Grupo FRZ, além de ter como chairman o Doutor Douglas Koga, presidente da APM Piracicaba.
Após a sessão solene, foi servido coquetel com delicioso espumante e degustação de queijos pela Queijos Cairol.

Fotos: Divulgação/Frias Neto

Marcos Carvalho, Christina Kimie, Alex Gonçalves, Edna Rontani,
Douglas Koga, Alexandre Valvano, Daniel Giacoia e Angelo Frias Neto

Angelo Frias Neto Luiz Franzolin e Angelo Frias Neto

Angelo Amaral Frias, Marcelo Lemos, Tania Vendrusculo,
Luiz Franzolin, Angelo Frias Neto e Monica Giatti

Douglas Koga, Marcos Carvalho e Marcelo Lemos

Veridiana Lopes, Monica Giatti, Tania Vendrusculo
e Marcelo Lemos

No último dia 14 de outu-
bro, no Pavilhão de Tecnologia
de Sementes Professor Francis-
co Ferraz de Toledo, da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), houve uma
homenagem ao Prof. Silvio Mou-
re Cícero, docente do Departa-
mento de Produção de Vegetal
(LPV) da instituição. Para tal,
estiveram presentes docentes,
pesquisadores, acadêmicos, fa-
miliares, amigos e convidados.

Por sua grande contribuição
à Esalq, o LPV prestou um tribu-
to ao docente denominando o La-
boratório de Análise de Imagens
como Laboratório de Análise de
Imagens “Professor Silvio Moure
Cicero”. Entre outros sinalizado-
res, a ação foi fruto de toda ba-
gagem que mantém como admi-
nistrador e pesquisador que o le-
vou a introduzir a análise de
imagens na pesquisa em Tecno-
logia de Sementes no Brasil, após
realizar um período de pós-dou-
torado na Holanda, no ano 1995.

Após seu retorno ao Brasil,
Prof. Silvio encaminhou uma pro-
posta para a Fundação de Amparo
à Pesquisa do Estado de São Paulo
(Fapesp) e obteve financiamento
para que fosse inaugurado, em se-

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Docente é homenageado pelo Departamento de Produção Vegetal
Divulgação

Tributo a docente denomina laboratório do departamento como
Laboratório de Análise de Imagens Prof. Silvio Moure Cícero

tembro de 2001, o Laboratório de
Análise de Imagens do Departamen-
to de Produção Vegetal da Esalq,
que é pioneiro no Brasil na realiza-
ção de pesquisas sobre avaliação de
sementes e plântulas utilizando re-
cursos de análise de imagens.

Silvio Moure Cicero iniciou sua
carreira na Esalq, em 1976, como
auxiliar de ensino junto ao LPV.
Além da Produção de Sementes, o
professor também lecionou nas
disciplinas: Agricultura, Plantas
Alimentícias, Plantas estimulantes
e Plantas Fibrosas, Plantas Ex-
trativas, Cultura de Cereais, Pro-
pagação de Plantas e produção de
Arroz, Feijão, Milho e Trigo.

Durante a cerimônia, sua vida
acadêmica foi reverenciada pelo
Prof. Marcos Milan, vice-diretor da
Esalq; Prof. Luciano Mendes, pre-
feito do Campus Luiz de Queiroz;
Profa. Simone da Costa Melo, che-
fe do Departamento; Prof. Fran-
cisco Guilhein Gomes Junior, co-
ordenador da iniciativa; além de
alunos e ex-alunos, bem como fa-
miliares e amigos que, após os pro-
nunciamentos oficiais, desejaram
externar o apreço pelo pesquisador.

A placa com denominação
de seu nome, Silvio Moure Cí-
cero, foi descerrada pela fa-

mília, atendendo solicitação
especial do homenageado.

VIDA ADMINISTRATIVA
- Ainda na instituição, entre as
principais atividades administra-
tivas desenvolvidas pelo prof. Sil-
vio, podem ser destacadas: Chefia
do Departamento de Agricultura
da Esalq; Presidência da Comis-
são de Cultura e Extensão Univer-
sitária da Esalq; Substituição do
Pró-Reitor de Cultura e Extensão
Universitária da USP; Presidên-
cia da Comissão de Administra-

ção, Orçamento e Patrimônio da
Esalq; Presidência da Comissão
Coordenadora da Estação Experi-
mental de Jaú, pertencente à USP;
Vice-Prefeito do Campus USP Luiz
de Queiroz; Membro Titular da
Congregação da Esalq; Membro
Titular do Conselho do Departa-
mento de Produção Vegetal da
Esalq; Representante da Congre-
gação da Esalq junto ao Conselho
Universitário da USP; e Membro
Titular da Comissão de Mobilida-
de do Campus Luiz de Queiroz.
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Banco do Povo libera mais de
R$ 2,2 mi para empreendedores
do mercado fitness em São Paulo

De janeiro de 2023 até setem-
bro deste ano, mais de R$ 2,2 mi-
lhões foram liberados em créditos
para empreendedores do segmen-
to de condicionamento físico em
São Paulo, segundo dados da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico (SDE). Os recursos foram
disponibilizados por meio do Ban-
co do Povo Paulista (BPP), iniciati-
va de microcrédito produtivo que
busca apoiar o pequeno empreende-
dor,  formal  e informal, promoven-
do a geração de emprego e renda.

O educador físico Kleber Ro-
drigues, de 33 anos, está entre os
beneficiados pelo serviço. Morador
da cidade de Cajuru, na região
metropolitana de Ribeirão Preto,
ele conta que em janeiro deste ano
recorreu ao Banco do Povo para
estruturar melhor sua academia de
ginástica, inaugurada em 2020.
“Levei um orçamento de quanto eu
precisava de crédito para comprar
alguns itens. Hoje, graças ao Ban-
co do Povo, consegui renovar boa
parte dos equipamentos”, destaca.

“Eu recomendo o Banco do
Povo para outros empreendedores.
Principalmente quando estamos
começando, muitas portas são fe-
chadas. No início de qualquer em-
preendimento é quando mais pre-
cisamos de capital de giro. O servi-
ço me ajudou muito. Fui instruído
em relação à documentação neces-
sária e foi muito gratificante mi-
nha experiência”, complementa.

De acordo com o Sebrae, em-

presas voltadas à promoção da saú-
de e bem-estar estão entre as me-
lhores áreas para empreender em
2024. Além de créditos por meio
do BPP, para fomentar o empreen-
dedorismo nesta área, a SDE ofe-
rece também valores mais altos, por
linhas específicas da Desenvolve
SP, instituição vinculada à pasta. 

Entenda como conseguir o cré-
dito - O BPP oferta três linhas: Em-
preenda Rápido, Empreenda Mulher
e Empreenda Afro, com valores en-
tre R$ 200 e R$ 21 mil. De janeiro
de 2023 até setembro de 2024, fo-
ram desembolsados R$ 338,9 mi-
lhões para empreendedores de vá-
rios segmentos do mercado, nas
557 cidades no estado de São Pau-
lo, beneficiando 21,3 mil pessoas.

Para solicitar o microcrédi-
to, os interessados devem reali-
zar uma atividade produtiva nos
municípios contemplados pelo
BPP e não possuir restrições ca-
dastrais no Serasa e/ou Cadin
Estadual. É preciso realizar um
curso de capacitação empreende-
dora, promovido gratuitamente
pelo Qualifica SP nas modalida-
des presencial e virtual. Ao com-
parecer a uma unidade convenia-
da, o empreendedor precisa levar
os documentos exigidos e o certi-
ficado de conclusão do curso.
Confira mais informações sobre a
localização das unidades e detalhes
da documentação necessária no
site: https://www. desenvolvimento
economico.sp.gov.br/. 

Batendo recorde de inscritos,
a Universidade Federal de São Car-
los (UFSCar) realiza nos dias 12 e
13 de novembro, de forma presen-
cial, nos quatro campi da UFSCar,
o 30º Congresso de Iniciação Cien-
tífica (CIC), o 15º Congresso de Ini-
ciação em Desenvolvimento Tecno-
lógico e Inovação (CIDTI) e o 3º
Congresso de Iniciação Científica
do Ensino Médio (CIC-EM). Os even-
tos têm como objetivo promover, dis-
cutir e divulgar os resultados dos
projetos de pesquisas científicas e tec-
nológicas realizadas por estudan-
tes de graduação da UFSCar e do

Ensino Médio de escolas públicas,
bem como oportunizar debates
acerca da pesquisa e da ciência.

Este será o maior evento já rea-
lizado, contando com mais de mil
trabalhos inscritos nos quatro cam-
pi da universidade: 698 em São Car-
los, 114 em Araras, 101 em Lagoa do
Sino e 95 em Sorocaba. Um dos des-
taques apontados pelos organizado-
res é a significativa participação dos
estudantes de Lagoa do Sino, o me-
nor dos campi, mas com um núme-
ro proporcionalmente elevado de ins-
crições. A programação será realiza-
da localmente em cada campus.
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Congresso mobiliza os quatro campi da UFSCar  em novembro
Neste ano, estes eventos serão

realizados em parceria com o XI
Congresso de Extensão (ConEx) e
o XVI Seminário de Ensino de Gra-
duação (SeGrad), todos da UFS-
Car, que ocorrerão na mesma data,
para potencializar a participação da
comunidade e revelar a indissocia-
bilidade entre extensão, ensino e
pesquisa. Nesse período, haverá li-
beração dos estudantes de gradu-
ação das atividades curriculares.
Os eventos terão, inclusive, suas
conferências de abertura e encer-
ramento em comum. A participa-
ção neste CIC é obrigatória para os

estudantes que desenvolveram IC
para o edital 2022/23. A novidade é
que os estudantes do edital 2023/24
também puderam se inscrever, apre-
sentar o trabalho e cumprir o com-
promisso de participação no CIC.

Além disso, os estudantes in-
dígenas que participaram do XI En-
contro Nacional dos Estudantes
Indígenas (ENEI), em Brasília (DF),
irão reapresentar seus trabalhos -
agora para o público interno. Para
saber mais, consulte o site do even-
to (https://bit.ly/ufscarcic2024),
onde constam todas as informações
atualizadas sobre o Congresso.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Empresários projetam negócios após caravana
Feira do Empreendedor 2024 (FE24), aconteceu em São Paulo, de 11 a 14 de outubro, reunindo mais de 100 mil visitantes

O Sebrae-SP levou mais de
800 empresários da região de Pi-
racicaba gratuitamente para a
Feira do Empreendedor 2024
(FE24), em São Paulo, por meio
de caravanas. Foram 22 missões
ao todo, que trouxeram bons re-
sultados aos participantes. Eles
puderam acompanhar palestras,
fazer networking, se atualizar so-
bre as tendências do mercado,
ESG, marketing, tecnologia, ino-
vação e finanças, além de fechar
negócios e prospectar clientes – o
que trouxe conquistas. O evento
aconteceu de 11 a 14 de outubro e
reuniu mais de 100 mil visitantes.

Na caravana em parceria com
a Associação Comercial e Indus-
trial de Piracicaba (Acipi), na sex-
ta-feira, 11, os participantes de-
monstravam interesse logo no iní-
cio da manhã. “Já fui dois anos
na Feira e é muito bacana. É um
mundo de possibilidades. Hoje eu
tenho uma meta de sair da Feira
com três novos clientes, e eu vou
conseguir”, afirmou a empresária
Mara Cury. Ela é sócia da Meso
Carreira e Gestão, uma empresa
que atua na área de recursos hu-
manos, e afirma que mesmo antes
do negócio se consolidar como é
hoje, já foi ao evento e conseguiu
extrair muito conhecimento.

Na saída da FE24, Mara co-
memorou o sucesso e o objetivo al-
cançado. “Foi uma experiência fan-
tástica. Não deu tempo de ver tudo,
mas deu tempo de fazer muitos
contatos. [...] Perdi a conta de quan-
tos clientes. Tem um monte. Conse-
gui me conectar com bastante gen-
te, fazer bastante prospecção. A gen-
te plantou a sementinha, agora va-
mos ver os frutos que vamos colher”,
conta. “Todo mundo tem que ver,
vale a pena. É muita coisa diferen-
te. O Sebrae está de parabéns, está
fantástico o evento”, finalizou.

Outro empresário que estava
na missão, Evaldo Rúbio, também

O Sebrae-SP levou mais de 800 empresários para a Feira do Empreendedor 2024
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tinha grandes expectativas antes
mesmo de embarcar no ônibus que
saiu da Acipi. No saguão da asso-
ciação, o proprietário da Horta Gi-
rassol contou que vem enfrentan-
do alguns desafios e que o objetivo
de comparecer à FE24 era justa-
mente buscar informações de como
lidar com eles. “Produzimos os ali-
mentos, mas com grandes desafi-
os e nós estamos conhecendo um
público que não fazia parte do nos-
so dia a dia”. Ele ressaltou que os
fatores climáticos influenciam mui-
to. “Tem nos aterrorizado. Em de-
terminada época do ano, o dia co-
meça com 7ºC e termina com 27ºC,
então nós temos uma amplitude tér-
mica de 20ºC num dia. Nem as plan-
tas entendem o que está acontecen-
do, muito menos nós”, explicou.

Antes mesmo de empreender
com a horta, Rúbio já era empre-
sário há muitos anos, mas em ou-
tros segmentos. Quando começou
a plantar, há cerca de um ano,
percebeu que precisaria buscar
conhecimento para entender esse
novo negócio – e foi isso que ele
procurou na FE24. “As expectati-
vas são muitas, porque como es-
tamos engatinhando ainda nes-
sa nova empreitada, queremos
buscar o máximo de informações
possíveis, aproveitar o máximo
possível do dia”, comentou.

Na saída da Feira do Empre-
endedor, a caminho do ônibus para
voltar a Piracicaba, o empresário
contou que a visita foi muito pro-
veitosa. “Eu gostei da parte que ‘pu-
xou’ mais para o nosso lado, que é
a área de agricultura. Nessa parte
nós tivemos bastante contato com
o pessoal e isso nos ajuda pelo que
nós estamos procurando. Nós va-
mos melhorar a nossa horta e au-
mentar a nossas vendas. Dá para
já ter um ponto de partida com
mais firmeza, com mais certeza do
que a gente quer fazer”, relatou. Ele
disse ainda que teve contato com

outros empresários que também
têm hortas urbanas e que trocou
experiências com os colegas.

NETWORKING E MAIS
CONHECIMENTO - Outras
duas empresárias da região que
estiveram na FE24 por meio da
missão do Sebrae-SP foram Yara
Santos, que é proprietária da Inte-
gra Recursos Humanos, e Mari
Eleutério, que é proprietária do Ate-
liê Mari Eleutério, de crochê e tear.
Embora as duas áreas sejam bas-
tante diferentes, as duas se conhe-
ceram logo no início do trajeto e
se sentaram juntas no coletivo
com destino à Feira do Empreen-
dedor. Já no começo da viagem,
elas trocaram muitas experiênci-
as e as expectativas para o evento.

Yara é empreendedora há
menos de um ano e sente que os
maiores desafios são as burocra-
cias da empresa, especialmente a
área de finanças, e pretendia bus-
car informações sobre isso na
FE24. “Como é o primeiro evento,
eu já fiz algumas buscas pela in-
ternet e vi que vai ter bastante
conteúdo relacionado ao que eu
estou buscando, para poder pro-
fissionalizar essa parte de gestão,
essa parte burocrática. Então eu
estou com uma expectativa bem
alta”, comentou durante a viagem.

Mari, por outro lado, empre-
ende desde 2017, quando começou
a receber pedidos para peças de cro-
chê e decidiu abrir o negócio. Na
época, contou com ajuda de um
grupo de artesãs e participou de
capacitações do Sebrae-SP, inclusi-
ve do seminário Empretec. “O Se-
brae ajudou na minha formação,
nas orientações, nas capacitações e
na formalização. Eu era uma pes-
soa que começou a empreender
porque os clientes vieram até mim,
mas já pensava em formalizar. A
partir dos cursos e capacitações eu
comecei a amadurecer a ideia. E
depois eu fiz um Mei”, relatou.

Agora, já formalizada e com o
negócio consolidado, ela foi até a
FE24 em busca de informações
para ajudar outros artesãos. “Vou
buscar muito aprendizado, porque
atualmente eu faço parte de três
coletivos de artesãs e eu venho com
essa missão de levar conteúdo para
os grupos”, contou. “Eu até estava
conversando que antes de sair de
lá (Piracicaba) eu estava ouvindo
algumas conversas e já me deu tan-
tas ideias. Ali no saguão da Acipi
eu estava ouvindo e já fiquei en-
cantada, e dá para aproveitar. En-
tão eu acho que tudo que a gente
ouvir e ver vai ser muito importan-
te porque a gente vai ter aprendi-
zado para o negócio e para a vida”.

As duas foram o trajeto in-
teiro conversando e trocando ex-
periências e também aproveita-
ram muito os conteúdos do even-
to. “Assisti uma palestra todinha
maravilhosa que vai acrescer

muito nos nossos coletivos e pes-
soalmente para o meu ateliê tam-
bém. Então eu amei. Foi muito
bom, muito construtivo, eu achei
organizado, bem legal, palestras in-
teressantíssimas”, afirmou Mari.

“Foi uma experiência muito
marcante. Consegui conhecer o es-
paço, que até então só conhecia
nas redes sociais, e consegui tam-
bém ampliar a minha rede de con-
tatos. Gostei, foi maravilhoso. Eu
fiz compras e fiz troca de cartões
também. Consegui conhecer po-
tenciais clientes que futuramente
eu vou fazer contato. Eu pretendo
voltar com certeza no ano que vem.
É uma grande oportunidade.
Todo mundo devia vir aqui pelo
menos um dia para poder conhe-
cer. Sensacional”, completou Yara.

Segundo o gerente regional do
Sebrae-SP em Piracicaba, Fabio
Gerlach, as missões são uma im-
portante ferramenta para incluir

empreendedores da região na FE24.
“A missão faz parte das ações que
a gente faz de acesso a mercado.
Então as pessoas estão vindo aqui
para conhecer um pouco do que a
gente oferece. Na verdade, tudo
que a gente oferece concentrado
num lugar que é a Feira do Em-
preendedor”, afirma. Ele argumen-
ta que as caravanas abrangem um
perfil variado, incluindo empreen-
dedores e também pessoas físicas
que estão interessadas em abrir
um negócio ou se formalizar.

“Elas podem vir aqui buscar
informações e orientações sobre
abertura, sobre a melhor maneira
de conduzir a sua ideia ou de me-
lhorar o que já tem. Para pessoas ju-
rídicas, quem vem aqui atrás de ori-
entações, finanças, negócios, oportu-
nidades diversas. Porque a feira tem
diversos expositores aqui também.
Então tem gente vendendo, tem
gente fazendo negócio...”, diz.

Uma pesquisa da Universi-
dade Federal de São Carlos (Ufs-
car), na área da Psicologia, está
buscando identificar o preconcei-
to racial no contexto universitá-
rio, analisando, entre outros as-
pectos, a experiência de estudan-
tes universitários negros e o im-
pacto da discriminação na sua
permanência no Ensino Superior.
Para isso, estão sendo convidados
estudantes universitários de todo
o País para participação online.

“O racismo é constituído por
práticas discriminatórias sistemá-
ticas, conscientes ou não, que tem
como premissa a hierarquização
de seres humanos, a partir da con-
ceituação política de raça”, deta-
lha o aluno do curso de Psicologia
da UFSCar, Ivo Gabriel Belucci de
Freitas, responsável pelo estudo.
“A presença do racismo na estru-
tura social se desvela nas relações
interpessoais em diferentes espa-
ços, inclusive no ambiente acadê-
mico, contribuindo para prejuízos
no processo de escolarização, na
saúde mental dos jovens negros e
na permanência deles no Ensino
Superior”. Nesse contexto, o estu-
do considera a autoeficácia como
“um dos pilares emocionais essen-
ciais para o amortecimento do es-
tresse e a adoção de medidas de
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Racismo no contexto
universitário é tema de estudo

enfrentamento satisfatórias de
estudantes universitários. Sendo
assim, o presente estudo busca
analisar a relação entre a discri-
minação cotidiana vivenciada e a
autoeficácia de estudantes negros
no contexto universitário”, deta-
lha Freitas. Para ele, o trabalho
poderá contribuir de forma dire-
ta para a ampliação do conheci-
mento sobre programas e políti-
cas de integração universitária.

Podem participar da pesquisa
estudantes universitários de qual-
quer raça, com mais de 18 anos, de
instituições públicas e privadas de
todo o País. A participação é total-
mente online e consiste no preen-
chimento de questionário online,
disponível em https://bit.ly/3Nqo-
FvU, com tempo de resposta esti-
mado de 20 minutos. Caso o vo-
luntário tenha interesse e disponi-
bilidade, também será realizada
uma entrevista semiestruturada,
via Google Meet, em horário a ser
combinado com o participante.

A pesquisa, intitulada O am-
biente universitário e as cotas: um
estudo sobre a autoeficácia de es-
tudantes negros, tem orientação da
professora Sabrina Mazo D’Affon-
seca, do Departamento de Psicolo-
gia (DPsi) da Universidade, e con-
ta com apoio financeiro da Fapesp.
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O perigo das redes sociais e o autodiagnóstico

É importante reconhecer os perigos de se basear unicamente  nas redes sociais para autodiagnósticos
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Com o crescimento das redes
sociais como fontes de informação,
uma série de conteúdos relaciona-
dos à saúde e comportamento hu-
mano começou a ganhar populari-
dade. Entre essas postagens, mui-
tos trazem diagnósticos simplifica-
dos, como o exemplo de uma pos-
tagem que afirma que a dificulda-
de de dormir cedo e as mudanças
de energia ao longo do dia são si-
nais claros de TDAH (Transtorno
de Déficit de Atenção com Hipera-
tividade). Embora as redes sociais
possam ser uma ferramenta útil
para compartilhar conhecimento,
é importante reconhecer os perigos
de se basear unicamente nesses
conteúdos para autodiagnósticos.

A postagem em questão, por
exemplo, ilustra de forma gráfica
como o ciclo de energia de uma pes-
soa ao longo do dia, desde acordar
cansado pela manhã, sentir sono-
lência à tarde, até um pico de ener-
gia à noite, pode estar relacionado
ao TDAH. No entanto, esse pa-
drão de comportamento pode ser
observado em diversas condições
e situações, muitas das quais não
têm relação com o transtorno.

Alterações no ciclo circadia-
no (relógio biológico) podem le-
var a esses mesmos comporta-
mentos. Pessoas que têm hábitos
noturnos ou que trabalham em
turnos alternados frequentemen-
te relatam sentir-se cansadas ao
longo do dia e, paradoxalmente,
mais alertas à noite. Outro fator
que pode influenciar é o uso ex-
cessivo de redes sociais e eletrôni-
cos, que pode atrasar a liberação
de melatonina, prejudicando o
sono e causando fadiga diurna.

Além do ciclo circadiano des-
regulado, diversos fatores po-
dem desencadear sintomas se-
melhantes ao TDAH. Entre eles:

ANSIEDADE: O cansaço
matinal  e  a  dif iculdade de
manter o foco podem ser sinto-
mas de ansiedade, um trans-
torno bastante comum que afe-
ta o sono e o nível de energia.

SUPERDOTAÇÃO E ACE-
LERAÇÃO: Crianças e adultos
com superdotação cognitiva po-
dem apresentar comportamentos
que se assemelham aos do TDAH,
como inquietação, dificuldade de
concentração em atividades monó-
tonas e horários de sono desregu-

lados, especialmente quando há
falta de estímulos adequados.

AUTISMO: Indivíduos no
espectro do autismo podem ter pa-
drões de sono alterados e enfren-
tar desafios para regular seus ní-
veis de energia ao longo do dia.

CULTURA E ESTILO DE
VIDA: Diferentes culturas e roti-
nas diárias, incluindo a prática de
longas jornadas de trabalho ou es-
tudo, podem causar cansaço e
uma sensação de esgotamento.
Em muitos casos, pessoas que se-
guem rotinas intensas durante o
dia apresentam picos de energia à
noite, quando finalmente encon-
tram tempo para descansar.

EXCESSO DE USO DE
REDES SOCIAIS E ELETRÔ-
NICOS: O uso prolongado de
dispositivos eletrônicos, especial-
mente antes de dormir, pode in-
terferir nos padrões de sono e con-
tribuir para a sensação de exaus-
tão matinal e vigília noturna.

Postagens como essa podem
levar muitas pessoas a acredita-
rem que estão vivendo com

TDAH, o que pode aumentar o
risco de autodiagnóstico e, em
alguns casos, até de automedica-
ção, algo extremamente perigoso.
Na realidade, essas postagens
raramente oferecem uma expli-
cação completa e, mais preocu-
pante, não consideram o contex-
to individual de cada pessoa.

“O diagnóstico de condições
neurológicas e psicológicas como o
TDAH é complexo e requer uma
análise clínica detalhada que inclui
histórico médico, comportamental
e cognitivo”, afirma o Dr. Fabiano
de Abreu Agrela, pós-PhD em Neu-
rociências licenciado em Biologia,
membro da Society for Neurosci-
ence nos Estados Unidos e da
Royal Society of Biology no Reino
Unido. Segundo ele, padrões de
comportamento podem ter várias
causas, e diagnosticar uma condi-
ção como o TDAH exige muito mais
do que apenas identificar alguns
sinais em uma lista simplificada.

Enquanto consumidores de
conteúdo digital, devemos ser
mais críticos ao ler postagens nas

redes sociais, especialmente quan-
do se trata de saúde. É funda-
mental buscar fontes confiáveis
e, idealmente, consultar um pro-
fissional de saúde antes de assu-
mir qualquer diagnóstico. Para
quem publica, é de suma impor-
tância fornecer o máximo de in-
formações possíveis, deixando
claro que cada caso é único e re-
quer uma análise personalizada.

Na era da internet é fácil se
deparar com informações incom-
pletas ou mal interpretadas. Por-
tanto, o papel de quem divulga es-
ses conteúdos vai além de simples-
mente informar: deve-se educar,
orientar e reforçar que a informa-
ção online não substitui a consulta
com profissionais especializados.

Em última análise, devemos
ser investigadores de nossa própria
saúde e ter consciência de que nem
tudo o que vemos ou lemos online
pode ser tomado como verdade
absoluta. É fundamental olhar
com ceticismo e procurar profissi-
onais qualificados para obter ori-
entações e diagnósticos adequados.
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EMOÇÃO
Ganhar na loteria é algo

que pode mudar a vida de
qualquer um! Primeiro, respi-
ra fundo e pensa um pouco
antes de fazer qualquer movi-
mento grande. Em seguida,
procura um consultor finan-
ceiro para te ajudar a admi-
nistrar bem o dinheiro. Talvez
você queira investir uma parte,
comprar uma casa dos sonhos,
ou viajar pelo mundo. O mais
importante é garantir que você
e seus entes queridos estejam
bem cuidados no longo prazo.

MULTIPLICOU
PATRIMÔNIO
Conhece a história de Cyn-

thia Stafford? Ela ganhou $112
milhões na loteria e, ao invés
de gastar tudo, ela investiu com
sabedoria. Usou uma parte do
prêmio para fundar uma pro-
dutora de filmes. Ela também
investiu em imóveis, o que aju-
dou a multiplicar seu patrimô-
nio ao longo dos anos. É um
exemplo inspirador de como
uma boa gestão financeira pode
transformar um grande prêmio
em uma fortuna duradoura.

MULTIPLICOU
PATRIMÔNIO 2
Uma história inspiradora

no Brasil é a de **Otaviano de
Sales Gama**. Ele era um pedrei-

ro de 44 anos que ganhou R$
7,8 milhões na Mega-Sena. Ota-
viano decidiu investir seu prê-
mio em imóveis e empreendi-
mentos, o que ajudou a multi-
plicar seu patrimônio ao longo
dos anos. Ele conseguiu garan-
tir uma vida confortável e está-
vel para sua família, mostran-
do que uma boa gestão finan-
ceira pode transformar uma
ganância repentina em uma
verdadeira fortuna duradoura.

HONESTIDADE
EXTREMA
Esta história se passou na

Espanha.  Manuel Reija Gon-
zalez, um funcionário de loté-
rica, encontrou um bilhete de
loteria perdido no balcão de sua
loja. Ao conferir os números,
percebeu que os números da-
quele bilhete correspondiam a
um prêmio de (R$18 milhões!

Como se tratava de um
jogo de lotérica que sua lote-
ria não vendia, o espanhol re-
solveu ir entregar o bilhete
nos Perdidos e Achados da
polícia. Manuel que nunca po-
deria viver com o pensamento
de que havia embolsado o prê-
mio de outra pessoa. Manuel
acabou por ver sua honestida-
de recompensada. após alguns
meses sem achar o verdadei-
ro dono, a polícia decidiu lhe
devolver o bilhete premiado.

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------

ALUGA-SE  apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS
E ARQUITETOS DE PIRACICABA

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Dando cumprimento às normas estatutárias, conforme o
artigo 15º, a Diretoria da AEAP convoca seus associados
a participarem da Assembleia Geral Ordinária a realizar-se
dia 05 de novembro de 2024, na sua sede situada à Rua
Ipiranga, nº 166, nesta cidade; com primeira convocação
às 18h e segunda convocação às 18h30, com qualquer
número de associados; para discussão da seguinte pauta:

1 - Aprovar as contas, apreciar e julgar a gestão do Con-
selho Deliberativo, da Diretoria e do Conselho Fiscal, so-
bre atividades sociais e financeiras e balanço econômico-
financeiro da AEAP do exercício fiscal.

Piracicaba, 21 de outubro de 2024.

Eng. Tatiane Elaine Zani Bistafa
Presidente AEAP

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
EDITAL PRORROGADO E SALDO DE VAGAS

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024
SELEÇÃO DE PROJETOS PARA FIRMAR TERMO DE EXECUÇÃO CULTURAL COM
RECURSOS DA POLÍTICA NACIONAL ALDIR BLANC DE FOMENTO À CULTURA

PNAB (LEI Nº 14.399/2022)

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: DE 22 A 25 DE OUTUBRO DE 2024.
OBJETO: Seleção de Projetos Culturais nas Categorias: SALDO DE VAGAS: CATEGO-
RIA: Dança, Teatro e Música: 01 VAGA. CATEGORIA: Música: 03 vagas.
Consta o Edital completo no site: www.mombuca.sp.gov.br.
Inscrições:  Por meio de documentação obrigatória, através de protocolo na: Prefei-
tura Municipal de Mombuca, situada na Rua Amadeu Amaral, 255, centro, Mombuca/
SP no horário das (09h às 16h), ou Por email: Email para envio de propostas de
pro je tos :  gab ine te@mombuca .  sp .gov.b r  com cóp ia  para  o  ema i l :
imprensa@mombuca.sp.gov.br  ATENÇÃO: Em caso de inscrições por email, a docu-
mentação obrigatória deve ser enviada em anexo.  Informações pelo telefone: (19)
3488-6262/Prefeitura Municipal de Mombuca. Mombuca, 21 de outubro de 2024.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SR. VANDERLEI NOBRE fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 56 anos, filho do Sr.
José Nobre, falecido e da Sra.
Hortencia Levandoscki, era
casado com a Sra. Celia Fer-
reira Ramos Nobre; deixa os
filhos: Matheus Alves Nobre e
Gustavo Ferreira Nobre. Deixa
demais familiares e amigos.
sepultamento foi  real izado
ontem, tendo saído o féretro
às 16h30 do Velório da Sau-
dade, sala “04”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANTONIA DA SILVA NO-
VELLO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 96 anos,
filha dos finados Sr. Paulo da
Silva e da Sra. Maria Candida
de Menezes, era viúva do Sr.
Pedro Novello; deixa os filhos:
Maria Ines Novello Bortoletto,
viúva do Sr. Joaquim José Bor-
toletto; Regina Novello viúva do
Sr. Luiz Castilho; Odair Nove-
llo, casado com a Sra. Maria
Cecilia Stella Novello; Clarice
Novello, casada com o Sr. Val-
domiro Longo; Francisco Car-
los Novello, falecido; Anadir
Novello, casada com o Sr. José
Aparecido Bollis e Conceição
Aparecida Novello, casada com
o Sr. Paulo Nascimento. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “Standard” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO HENRIQUE fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 69 anos, filho dos fi-
nados Sr. Angelo Henrique e
da Sra. Luzia Passoni, era ca-
sado com a Sra. Dulcineia
Rangel Henrique; deixa os fi-
lhos: Luiz Angelo Henrique,
casado com a Sra. Camila
Sanseverino; Zilda Aparecida
Alves, casada com o Sr. Edi-
naldo Alves e Celia Aline Ran-
gel de Souza, casada com o
Sr. Eduardo. Deixa irmãos,
sobrinhos, netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 11h00
do Velório do Cemitério Munici-
pal da cidade de Rio das Pe-
dras/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSA MARIA DE MORA-
ES faleceu anteontem, na cida-
de de São Pedro/SP, contava 55
anos, filha dos finados do Sr.
João de Moraes e da Sra. Maria
Reche de Moraes; deixa os fi-
lhos: Fernanda Andressa de
Moraes; Lucas Giovani de Mo-
raes; Thais Cristina Moiseis de
Moraes; Gabriel de Moraes Car-
doso; Gabriele de Moraes Gran-
de da Silva; Rafaela de Moraes
Grande da Silva; Daniel Mora-
es da Silva; Marisol Vitoria Mo-
raes dos Santos e Ana Julia Moi-
seis dos Santos. Deixa demais

familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório Municipal de
São Pedro/SP, sala “01”, para
o Cemitério Parque São Pe-
dro na cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LURDES GON-
ÇALVES faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 79 anos,
filha dos finados Sr. Moacir Oli-
veira e da Sra. Georgina de Ca-
margo Oliveira, era casada com
o Sr. João Pinto de Moraes; dei-
xa os filhos: Magda Susana
Gonçalves; Flor de Lis Gonçal-
ves Pereira, casada com o Sr.
Dejair Furquin Pereira; Jael
Gonçalves Gomes; Geovanilde
Gonçalves Cardoso, casada
com o Sr. Dorival Cardoso; Au-
gusto dos Reis Melchior Gon-
çalves, casado com a Sra. No-
emi Motta Gonçalves e Jerisbel
Gonçalves, falecido. Deixa ne-
tos, bisnetos, tataraneto, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM ANDRE DE OLIVEIRA
SANTOS POMPERMAYER fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 17 anos, filho do Sr.
Paulo Pompermayer e da Sra.
Ana Paula Silva de Oliveira
Santos Pompermayer; deixa
os irmãos: Paulo de Oliveira
Santos Pompermayer e Eduar-
do de Oliveira Santos Pomper-
mayer. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 15h00 da sala
“Standard” do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROBERTO PENTEADO LO-
PES faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 57 anos, filho
do Sr. Jose Lopes Gonsales,
falecido, e da Sra. Ivone Bozon
Penteado Lopes; deixa o filho:
Mateus Lopes. Deixa familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 10h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO SERGIO DE AL-
MEIDA BUENO faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 77
anos, filho dos finados Sr. Se-
bastião Bueno e da Sra. Ana de
Almeida Bueno, era casado
com a Sra. Maria Aparecida Bu-
eno; deixa os filhos: Angela Ma-
ria Aparecida Bueno Maciel;
Adailton Joel Bueno, casado
com a Sra. Vanda da Silva Bue-
no; Daniel Bueno, casado com
a Sra. Luzia da Silva Bueno;
Mateus Bueno, casado com a

Sra. Ronei da Silva Lima Bue-
no e Ester Damares Bueno Sal-
danho, casada com o Sr. Hidal-
go Gomes Saldanho. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 da
Igreja sito a rua: Rua Prof. Me-
llo Ayres, 676 - Vila Cristina, para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ISRAEL SILVA FERRAZ fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 56 anos, filho do Sr.
Antonio Ferraz, falecido, e da
Sra. Elza da Silva Ferraz, era vi-
úvo da Sra. Elisabeth Apareci-
da da Silva Ferraz; deixa os fi-
lhos: Graziela da Silva Ferraz,
casada com o Sr. Andre Este-
ves Viana da Paixão; Victor
Eduardo Ferraz; Glaucia Josia-
ne Ferraz; Wellington Elias Fer-
raz e Thalyssa Mykaelle Bidias
Ferraz. Deixa netos, irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h30
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ANGELICA LOPES
BARROSO faleceu anteontem,
nesta c idade,  contava 65
anos, f i lha dos f inados Sr.
Otavio Lopes e da Sra. Adair
de Calefe Regonha Lopes,
era viúva do Sr. Benedito João
Barroso; deixa o filho: Miguel
Otavio Barbosa. Deixa os ir-
mãos: Jose Nelson Lopes,
casado com a Sra. Sueli Bel-
trame Lopes; Luiz Alberto Lo-
pes, casado com a Sra. Apa-
recida de Fatima Rodrigues
Lopes; Tania Regina Lopes,
casada com o Sr. Carvalho
Casita e Edmilson Lopes, fa-
lecido. Deixa sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da cidade de Saltinho –
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LAERTE ALEIXO DA SILVA
faleceu dia 18, na cidade de
Charqueada - SP, contava 46
anos, filho do Sr. Pedro Aleixo
da Silva, falecido e da Sra. Ma-
ria de Freitas da Silva, deixa
os filhos: Guilherme Aleixo da
Silva e Isabele Aleixo da Silva.
Deixa famil iares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do dia 20, saindo o féretro às
16h00 do Velório do Cemitério
Municipal de Charqueada –
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SEBASTIANA DA
COSTA faleceu dia 18, nesta
cidade, contava 80 anos, filha
dos finados Sr. Jose Faria e
da Sra. Maria Aparecida, dei-

xa os filhos: Djalma da Cos-
ta, casado com a Sra. Iraci
Teodoro Moreira da Costa;
Abdir Costa, casado com a
Sra. Marcia Rodrigues da Cos-
ta e Lucas da Costa. Deixa os
netos:  L id iane Cr ist ina da
Costa; Joao Augusto da Cos-
ta; Thifany da Costa; Thiago
da Costa e Isabela Moreira da
Costa. Deixando também bis-
netos,  demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 19, tendo saído o
féretro às 13h00 do Velório do
Cemitério Municipal de Japira
– PR, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUECIR MANOEL ALVES fa-
leceu dia 18, nesta cidade, con-
tava 58 anos, filho dos finados
Sr. Pedro Manoel Alves e da Sra.
Maria de Lourdes Bertoncello
Alves, deixa os irmãos: Luiza
Aparecida Bertoncello Alves
Costa; Luis Carlos Manoel Al-
ves; Luis Cesar Alves; Lucilene
Aparecida Alves Gardin e Luci-
ane Cristina Bertoncello. Deixa
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Sua Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas ocorreu
dia 19 às 10h00 no “Salão No-
bre” do Crematório Metropoli-
tano de Piracicaba -SP. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUZIA TERESA MONTEIRO
TRISTÃO faleceu dia 18, nesta
cidade, contava 75 anos, filho
dos finados Sr. Jose Monteiro e
da Sra. Maria Rosario Morato
Monteiro, era casada com o Sr.
Jose Carlos Tristão, deixa os
filhos: Claudio Ricardo Tristão,
casado com a Sra. Cristina Pa-
tricia Euterio Tristão e Michelle
Viviane Albino. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 19, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “03”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO DOS SANTOS fale-
ceu dia 18, na cidade de Rio
das Pedras – SP, contava 86
anos, f i lho dos f inados Sr.
Eduardo Martins dos Santos e
da Sra. Maria Ribeiro da Silva,
era viúvo da Sra. Maria Jose
Soares dos Santos, deixa os
filhos: João dos Reis Soares
dos Santos, casado com a Sra.
Pedrelina Barbosa; Maria de
Fatima Soares dos Santos;
Darcy Soares dos Santos, ca-
sado com a Sra. Luciana Mar-
tins Lisboa dos Santos e Jose
Jesus Soares dos Santos, fa-
lecido, deixando viúva a Sra.
Rosemeire dos Santos. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 20, sa-
indo o féretro às 10h00 do Ve-
lório do Cemitério Municipal da
Cidade de São João da Ponte -
MG, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIS CARLOS DE SOUZA
faleceu dia 19, nesta cidade,
contava 64 anos, filho dos fina-
dos Sr. Manoel Laurentino de
Souza e da Sra. Maria Nazare
de Araujo, era casado com a
Sra. Maria Aparecida Moreira de
Souza; deixa os filhos: Márcia;
Michele; Wallacy e Rebeca. Dei-
xa os netos: Maria Eduarda; Mi-
guel e Giovanna. Deixando tam-
bém demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu dia 19
das 12h00 às 18h45 na sala
“Esmeralda” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 19h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DARCI CARLOS DE LIMA
faleceu dia 18, nesta cidade,
contava 77 anos, filho dos fina-
dos Sr. Castorino Carlos de
Lima e da Sra. Maria de Lour-
des Vieira, era casado com a
Sra. Valda Lucia Bondrin De-
chen; deixa o filho: Vinicius Bol-
drin Carlos de Lima. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
20, saindo o féretro às 11h00
da sala “A” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEUZA FERREIRA PALMI-
ERI faleceu dia 19, nesta cida-
de, contava 97 anos, filha dos
finados Sr. Francellino Ferreira
e da Sra. Maria Luiza Monteiro,
era viúva do Sr. Ignacio Palmie-
ri; deixa a filha: Vivian Palmieri,
casada com o Sr. Valter Dal Po-
getto Junior. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorreu dia 19 das
14h00 às 15h00 na sala “Rubi”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. WANDA SABINA LISBOA
(WANDA CHOCOLATE) faleceu
dia 19, nesta cidade, contava 83
anos, filha dos finados Sr. Be-
nedito Tome da Silva e da Sra.
Olivia Sabina da Silva, era viúva
do Sr. Jesus da Silva Lisboa;
deixa os filhos: Carlos da Silva
Lisboa, casado com a Sra. Iara
Morales Lisboa; Ivanir Delfina
Lisboa, casada com a Sra. Ros-
meri Jesse; Roseli Delfina Lis-
boa; Cleide Delfina Lisboa Du-
arte, casada com o Sr. Univano
Cardoso Duarte e Fabio da
Silva Lisboa, casado com a
Sra. Flavia da Cruz Lisboa.
Deixa netos, bisnetos, de-
mais fami l iares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do dia 20, saindo o féretro às
13h00 da sala “01” do Velório

do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOSEFA DA CRUZ GIBOTI
faleceu dia 19, nesta cidade,
contava 73 anos, filha dos fina-
dos Sr. Juan Perez da La Cruz e
da Sra. Antonia Sambrano de La
Cruz, era viúva do Sr. Sebastião
Giboti; deixa os filhos: Marcelo
Giboti, casado com a Sra. Vale-
ria Maria Barboza e Marluce
Aparecida Giboti, casada com
o Sr. Gerson Roberto Rodri-
gues. Deixa a neta: Roberta
Rodrigues, demais familiares e
amigos. O velório ocorreu dia
19 das 15h00 às 17h45 na sala
“Diamante” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 18h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRACEMA BENITEZ fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 72 anos, filha dos finados
Sr. Manoel Benitez Ros e da
Sra. Maria Gregorio; deixa os
filhos: Dr. Gustavo Benitez Ri-
beiro, casado com a Sra. Ma-
rina Sanglade Maretti e Marie-
lle Benitez Ribeiro Dini, casa-
da com o Sr. Marcelo Dini. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o fére-
tro às 10h30 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINA JADE NAYARA SAN-
TOS faleceu ontem, nesta ci-
dade, filha de Kaique Matheus
Pereira Santos e da Mirian Vi-
toria Alves de Andrade. Deixa
avos e demais familiares. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROMEU POSSIGNOLO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 89 anos, filho dos finados
Sr. João Possignolo e da Sra.
Carolina Perin, era viúvo da Sra.
Leonilda Possato Possignolo;
deixa os filhos: José Antonio
Possignolo, casado com a Sra.
Aurea Viana Pereira Possigno-
lo e Cecilia Aparecida Possig-
nolo Gandelini, casada com o
Sr. José Adilson Gandelini. Dei-
xa netas, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h30 da
“Sala Premium” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARLENE CONCEIÇÃO
TOTTA faleceu dia 19pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 70
anos de idade e era viúva do Sr.
Gilberto Natalio Totta. Era filha
do Sr. Guerino Favarim e da Sra.
Anna Pazeto Favarim. Deixa o
filho: Patrick Roberto Totta ca-
sado com Hellen Cristina de
Albuquerque. Deixa neto, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteon-
tem as 11:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala D,
seguindo para o Cemitério
Parque da Ressurreição, onde
será sepultada em jazigo da
família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DAVANZO GRIZOT-
TO faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 86 anos
de idade e era casada com o
Sr. Antonio Jacinto Grisotto. Era
filha do Sr.  Pedro Davanzo e da
Sra Ignez Doná Davanzo, fale-
cidos. Deixa as filhas: Elisabe-
te Aparecido Grizotto Ferreira,
viúva de Virginio Cesar Ferrei-
ra, Angela Maria Grizotto Muniz
casada com Valdemir Donizete
Muniz, Heloisa Helena Grizotto
Mataveli casada com Antonio
Carlos Mataveli, Claudia Regi-
na Grizotto Camilo casada com
Luiz Carlos Camilo. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes

e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se anteontem as 17:00
horas, saindo a urna mortuá-
ria da Capela da Saudade, se-
guindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA LAURA VIANA DO
NASCIMENTO faleceu anteon-
tem na cidade de Americana e
era filha do Sr.  Rafael Arroyo
do Nascimento e da Sra. Mari-
ane Viana do Nascimento. Dei-
xa avos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 16:30
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velorio Parque dos Liri-
os, seguindo para o Cemitério
Parque dos Lirios – Santa Bar-
bara D´Oeste. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVONE ZOCCA BOTTENE
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 86 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Pedro He-
lio Bottene.  Era filha do Sr. Ar-
thur Zocca e da Sra. Doroteia
Gagliardo, falecidos. Deixou os
filhos: Pedro Sergio Bottene
casado com Sandra Cristina
Claro Bottene; Sueli Aparecida
Bottene casada com José Ores-
tes Batochio; Sonia Regina Bot-
tene casada com Antonio Jorge
da Cruz; Sidnei Bottene, já fale-

cido foi casado com Fernanda
Bottene. Deixa ainda netos, bis-
netos, tataraneto, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição -
Sala B, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CELIA APARECIDA DE TO-
LEDO SILVA faleceu dia 18 na
cidade de Piracicaba, aos 59
anos de idade e era casada
com Sr. José Valmiral Rodri-
gues Silva.  Era filha dos fina-
dos Sr. Miguel Benedito de To-
ledo e da Sra. Helena Deside-
rio de Toledo. Deixou as filhas:
Marielle Toledo Silva Pinheiro
casada com Edison Pinheiro
dos Santos; Manuelle de Tole-
do Silva Aguiar casada com El-
cio Luis da Silva Aguiar. Deixa
ainda 04 netos e demais fami-
liares. O velório ocorreu dia 19
na sala Diamante do Memorial
Metropolitano de Piracicaba
das 09:00hs às 14:00hs, onde
posteriormente será cremada.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VILSON STOCCO faleceu
dia 18 na cidade de Piracica-

ba, aos 73 anos de idade e era
casado com a Sra. Doralice
Moretti Stocco, era filho dos fi-
nados Sr. João Stocco e da
Sra. Angelina Picarelli Stocco.
Deixou os filhos: Rodrigo Stoc-
co casado com Cristiane Sil-
veira Leite Stocco; Beatriz Stoc-
co Barreto casada com José
Maria Barreto; Karina Stocco
Simões casada com Nilson
Carlos Simões. Deixa ainda
netos e demais familiares. O
seu sepultamento deu-se dia
19 as 17:00 horas saindo a
urna mortuária do Velório Mu-

nicipal de Vila Rezende sala-
01, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Vila Rezende.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALFREDO JOSÉ DE BRITO
faleceu dia 19 na cidade de
Piracicaba, aos 97 anos de
idade e era viúvo da Sra. Ane-
lita Ferreira da Conceição.
Era filho dos finados Sr. Ve-
nancio José de Brito e da Sra.
Ana Maria de Sousa. Deixou
os filhos: Durvalino, Noraldi-

no, Sebastião, Teresino, Ala-
nin, Adão, Elvania, Vani, Nilma,
Manoel, Vilma, Nilva, Ilma, Va-
nete, Analba, e Adriana. Deixa
ainda genros, noras, netos,
bisnetos e demais familiares.
O seu sepultamento deu-se
dia 19 as 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição sala-Premium, seguin-
do para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À famíl ia
e  a m i g o s  e n l u t a d o s  o s
sen t imen tos  de  pesa r  do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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